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Курьер новостей

Отдыхайте
без работы

НА СТАВРОПОЛЬЕ около 30
тысяч работников предприя+

тий и организаций отправлены в
отпуска за свой счёт. И хотя с ни+
ми поступили по слегка изменён+
ному совету Д. Медведева крым+
чанам — денег нет, но вы отды+
хайте, всё же их положение луч+
ше, чем у тех жителей края, кото+
рые попали в разряд безработных.

По данным Ставропольстата на 
1 июля, общая численность без+
работных (с применением крите+
риев МОТ) в первом полугодии
составила 82,7 тысячи человек,
что на 6,3% больше, чем в январе
— июне прошлого года. В числе
наиболее распространённых при+
чин потери рабочего места — лик+
видация организации или сокра+
щение штатов.

Про школы 
забыли

ВЛАСТИ Бурятии готовятся
весьма масштабно отметить

350+летие города Улан+Удэ: об+
щий объём финансирования
праздничных мероприятий со+
ставил 843,7 млн. рублей, в том
числе 300 млн. рублей — из фе+
дерального бюджета. Они стар+

туют 25 августа и продлятся до
4 сентября. В городе к юбилею
ремонтируют тротуары и фон+
таны, проводится устройство
сетей вокруг гостиных рядов и
так далее. Предпраздничные
приготовления омрачили жур+
налисты. После изучения доку+
ментов (распоряжения прави+
тельства РФ от 06.06.2013
№922+р и от 21.06.2016
№1278+р) они выяснили, что из
плана подготовки к празднику
исключили финансирование ре+
конструкции ряда социальных
объектов. В частности, речь
идёт о реконструкции несколь+
ких школ: №63, 33, 7 и других.
Местные чиновники успокаи+
вают общественность заявле+
ниями о том, что, «несмотря на
отсутствие в плане реконструк+
ции ряда социальных объектов,

это не означает, что их вообще
не будут реконструировать».
Впрочем, чёткие сроки этих ра+
бот так и не назвали.

Хватит ли 
на исподнее?

ПО ДАННЫМ Fashion
Consulting Group, опубли+

кованным 25 июля, в 2015 году в
России закрылась треть магази+
нов нижнего белья. В остальных
теперь вместо белья дорогого
сегмента продают исподнее
среднего и бюджетного сегмен+
тов. Однако там цены на бельё
выросли до уровня более доро+
гих сегментов.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+
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В Благовещенске прошёл пи�
кет активистов Свободненского
горкома КПРФ. Пикетчики вы�
разили своё требование к гу�
бернатору региона достаточно
оригинально — стоящие в ряд
участники акции с надписями
на футболках образовали во�
прос: «Козлов, где в Свободном
горячая вода?»

К АК ПОЯСНИЛ первый секретарь Сво�
бодненского горкома КПРФ Андрей Ми�
рошин, проблемы с горячим водоснаб�

жением в городе возникают несколько лет под�
ряд. Как правило, свободненцы не ощущают
услуг коммунальной цивилизации с весны до
осени. Отключения коммунальные службы и
местная администрация объясняют ремонтны�
ми работами на котельных. Однако, по словам
участников пикета, эти работы на самом деле
не ведутся. Оставлять горожан без горячей во�
ды попросту выгодно, поэтому и не соблюда�
ются нормативы по срокам профилактики и
техническому обслуживанию коммунальных

объектов. Свободненские активисты уверены,
что горожан попросту обворовывают, прикры�
ваясь несуществующим ремонтом. Во время
визита губернатора Козлова в Свободный ком�
мунисты эту проблему обнародовали, и глава
области публично потребовал от мэра Камин�
ского обеспечить горожан горячей водой. Но
обещания властей оказались обманом. 

Борьбу за права свободненцев ведёт мест�
ное отделение КПРФ. Этим летом в Свобод�
ном уже состоялось несколько акций протес�
та, но власти игнорируют требования горо�
жан. Поэтому было решено добиваться прав�
ды у более высоких чиновников. Однако вла�
сти Благовещенска не пожелали, чтобы их по�
кой и покой губернатора Козлова нарушали
недовольные граждане. Поэтому в проведе�
нии пикета на площади Ленина было отказа�
но: якобы это место уже занято другими пи�
кетчиками. В итоге коммунистам снова при�
шлось добиваться защиты прав простых лю�
дей около универмага. Тем не менее требова�
ния свободненцев активисты КПРФ изложи�
ли на бумаге и направили в областную адми�
нистрацию.

Пресс+служба
Амурского обкома КПРФ.

Греют руки 
на горячей воде

ВМОЙ АДРЕС поступили
десятки тысяч обраще�
ний от людей, не поте�

рявших чувства порядочности
и гражданственности. Что же
произошло в Тверской области
и почему её власти, несмотря
на прямое указание президен�
та РФ В.В. Путина о проведе�
нии честных и альтернативных
выборов, пошли на отказ в мо�
ей регистрации?

Неужели коммунисты дей�
ствительно не смогли собрать
необходимое число подписей?

Вернёмся на несколько ме�
сяцев назад, когда в марте
этого года указом президента
в отставку был отправлен пре�
дыдущий губернатор Твер�
ской области Андрей Шеве�
лёв и на его место исполняю�
щим обязанности был назна�
чен Игорь Руденя.

При этом сразу оговорюсь,
что я представляю свою вер�
сию происшедших событий и
даю им свою субъективную
оценку, опираясь во многом
на оперативную информа�
цию, которая поступала и
продолжает поступать ко мне
из самых различных источни�
ков. Многое из неё было под�
тверждено в ходе избиратель�
ной кампании, о чём я регу�
лярно информировал твери�
чей. Убедиться в этом неслож�
но, достаточно посмотреть
данные на сайте Тверского
обкома КПРФ за март—июль
этого года.

Замена А. Шевелёва на 
И. Руденю на посту губернато�
ра (накануне выборов) была
для нас неожиданной. В губер�
наторской гонке я настроился
конкурировать с А. Шевелё�
вым — политическим протеже
и личным другом лидера «еди�
нороссов» Д.А. Медведева.

Впрочем, несложно было
предугадать, что А. Шевелёв и
его «рязанская команда»
вскоре себя полностью дис�
кредитируют. Как выглядит
сегодня Тверская область?
Умирающие промышлен�

ность и сельское хозяйство,
нищета и безработица, пол�
ный развал системы ЖКХ и
медицинских услуг. Тотальное
бегство из области остатков

тверского капитала и моло�
дых рабочих рук. Двойное
превышение смертности над
рождаемостью и т.д.

Да ещё на этом фоне массо�
вое «нецелевое использова�
ние» государственных средств,
коррупция и откровенные по�
пытки перераспределить регио�
нальную собственность в свою
пользу. Всё это привело к по�
головному недоверию к ко�
манде А. Шевелёва и отторже�
нию её всеми слоями тверско�
го общества.

Зарождающемуся протест�
ному движению нужен был
лидер. Вокруг моей кандида�
туры стал медленно, но неу�
клонно складываться народ�
но�патриотический союз
Тверской области. Объеди�
нялись люди независимо от
их политических взглядов и
настроений. Наша совмест�
ная работа, общая народно�
демократическая программа
по выводу Тверской области
из кризиса, спокойное, дру�
жеское общение привели к
тому, что сторонников «за
Соловьёва» становилось всё
больше. У нашей коалиции
появлялись все шансы на по�
беду на губернаторских вы�
борах.

И вдруг — на тебе! — указ
президента России, и испол�
няющим обязанности губер�
натора Тверской области ста�
новится другой человек.

Скажу откровенно: это на�
значение практически полно�
стью разрушило складываю�
щийся союз тверских народ�
но�патриотических сил во гла�
ве с коммунистами. Доверие к
президенту России в Тверской
области чрезвычайно высокое.
Поэтому назначение им свое�
го человека, пусть даже совер�
шенно незнакомого жителям
области, было воспринято
многими тверичами положи�
тельно, как своего рода дар
свыше. Многие мои товарищи
вышли из коалиции, мол, В.В.
Путин знает, что делает, заяви�
ли: они на выборах против
«человека президента» рабо�
тать не будут. Против А. Шеве�
лёва — да, а вот против канди�
дата от Путина — нет.

Рейтинг И. Рудени довольно
быстро пошёл вверх.

На каком�то этапе я даже за�
колебался: а стоит ли в таких
условиях мне участвовать в гу�
бернаторской гонке, заведомо
зная, что надеяться на победу
не приходится? Однако, посо�
ветовавшись с товарищами по
партии, пришёл к выводу, что
в выборах губернатора участ�
вовать мне нужно. Хотя бы для
того, чтобы, используя допол�
нительные возможности, ко�

торые предоставляет избира�
тельная кампания, макси�
мально проинформировать
тверичей о нашей социально�
экономической программе и,
вопреки болтовне правитель�
ственных СМИ, рассказать
правду о деятельности правя�
щей партии и её депутатов. 

К нашему всеобщему удив�
лению, реальная жизнь вне�
сла свои серьёзные корректи�
вы в предстоящую избира�
тельную кампанию. И.о. гу�
бернатора И. Руденя, развив
бурную управленческую дея�
тельность, вероятно, в силу
своего характера допустил це�
лый ряд стратегических оши�

бок. Они привели к резкому
падению доверия к нему тве�
ричей и даже к серьёзному
конфликту назначенца Крем�
ля с местной управленческой
и деловой «элитой».

Прежде всего И. Руденя не
выполнил своего обещания о
привлечении в бюджет облас�
ти серьёзных многомиллиард�
ных финансовых ресурсов, без
которых при продолжении
проводимого в стране губи�
тельного социально�экономи�
ческого курса Тверскую об�
ласть ждёт финансовая катаст�
рофа. Так, за четыре месяца
своего правления и.о. губерна�
тора привлёк чуть больше пя�
тисот миллионов рублей, что
вызвало глубокое разочарова�
ние у тверского общества. По�
нимающие люди начали зада�
вать себе вопросы: если нака�
нуне выборов ему дали копей�
ки, что же будет после выбо�
ров? Вообще ничего не дадут.
А зачем он тогда прибыл в
Тверскую область? Не для того
ли, чтобы выбить из области
долги для Газпрома и пожи�
виться остатками тверской
собственности? Как бы там ни
было, сомнения появились.

(Окончание на 2+й стр.)

29 июля избирательная комиссия Тверской области (ИК ТО) отказа�
ла в регистрации кандидату на должность губернатора от КПРФ, де�
путату Государственной думы, проработавшему в регионе 16 лет, Ва�
диму Георгиевичу Соловьёву. Причина? Якобы нехватка подписей
районных депутатов, поддержавших выдвижение. При этом никому
не известные в Тверском регионе представители ЛДПР А. Морозов и
так называемых «Коммунистов России» И. Клейменов были зарегист�
рированы, как говорится, без сучка и задоринки. Эта история вызва�
ла шквал публикаций, заявлений и комментариев в СМИ и в Интерне�
те. Вот как сам Вадим Георгиевич комментирует происшедшее.

Выборы 
без выбора

Технология обмана

Геннадий ЗЮГАНОВ, почётный профессор Орловского госуниверситета:

«Постараюсь 
оправдать доверие!»

Т УТ АНЕКДОТ в Интернете по�
явился. Генерал�гвардеец Охраны
доставил В.В. Путину коллекцию

покемонов, пойманных на прошлой не�
деле в рабочее время министрами. Даже
не одарив её взглядом, президент распо�
рядился: «Коллекцию передайте Медве�
деву, а мне — список тех, кто в рабочее
время их ловил».

Эта байка дошла до ДАМа. Приняв её за
чистую монету, он решил, что ему грозит
неизбежная отставка: в ловле покемонов
он победил не только всех министров и
шустрого Шувалова, но и самого Кудрина.
А Алексей Леонидович такое не прощает,
обязательно нашепчет Владимиру Влади�
мировичу. И о себе, как сменщике, навер�
няка намекнёт.

Чтобы развеяться от горьких мыслей о

грозящей безработице, ДАМ поехал на
«Территорию смыслов и бессмыслиц».
Встретили его как большого человека и
тут же выпустили на покусывание любо�
пытной молодёжи. Какой�то учитель, не
задумываясь о тягостном настроении гос�
тя, бестактно спросил: «Почему учителя и
преподаватели получают зарплату 15 ты�
сяч рублей, а представители силовых ве�
домств — 50 тысяч рублей и выше?» Мед�
ведев обиделся: неужели этот недотёпа
предлагает ему вместо грядущей безрабо�
тицы работу учителя или милиционера?
Решил сразу же пойти в контрнаступле�
ние: «Эти две профессии сравнивать нель�
зя». А в подтверждение привёл свой собст�
венный опыт, когда, по его воспоминани�
ям, после окончания вуза получал всего 90
рублей на фоне зарплаты 250 рублей у ми�

лиционеров. Тем не менее, отметил Мед�
ведев, приоритетом для него стала аспи�
рантура, а не карьера в МВД или прокура�
туре, хотя ему её и предлагали. А потом,
чтобы «сводить концы с концами», читал
больше лекций и вёл больше семинаров. 

Увы, видно годы дают о себе знать и
Дмитрию Анатольевичу: забыл, что после
защиты диссертации он имел зарплату 250
рублей — «как у милиционера». Но слуша�
тели, зная лишь сегодняшнюю зарплату
вузовских кандидатов наук, похлопали
оратору. Их аплодисменты побудили ещё
не отставленного премьера принять позу
мудрого наставника: «Каждый человек в
жизни выбирает то, что для него важно».

Но, как убеждённо писал З. Фрейд, хо�
рошо знавший бюргеров и людей с психи�
ческими отклонениями, нутро обязатель�
но прорвётся наружу. И ДАМ назидатель�
но изрёк: «Если хочется деньги зарабаты�
вать, есть масса прекрасных мест, где мож�
но сделать это быстрее и лучше. Тот же са�
мый бизнес!»

Вечером генерал�гвардеец Охраны до�
ставил в Кремль стенограмму встречи
Медведева с молодёжью. Дойдя до слов о
бизнесе, ВВП иронично ухмыльнулся. За�
тем поднял трубку телефона�вертушки:
«Денег нет. Но вы, Димон, держитесь!»

На следующий день, неловко ссылаясь
на «Файнэншел таймс», Д. Песков опове�
стил журналистов, прочитавших в утрен�
них газетах отчёт об общении ДАМа с мо�
лодёжью на «Территории без смысла», что
никакой отставки премьера и других пра�
вительственных мастеров по ловле поке�
монов не будет. Журналисты тяжело
вздохнули: значит, впереди положение в
стране будет только ухудшаться, потому
ВВП и бережёт ДАМа до худших времён. 

Виктор ТРУШКОВ.

«Денег нет. 
Но вы, Димон, 
держитесь!»

Чего это вдруг пресс�секретарь президента РФ Д. Песков вдруг
взялся комментировать публикацию в английской газете «Файнэн�
шел таймс», которая напечатала очередную заплесневелую сен�
сацию о предстоящей отставке Д.А. Медведева с должности гла�
вы правительства? Главный телепат президентских мыслей ис�
кренне убеждён, что подобные прогнозы — это всего лишь «гада�
ние на кофейной гуще»: где Владимир Владимирович найдёт дру�
гого премьера, который всем своим поведением так ярко оттенял
бы его, любимого, существующие и вымышленные достоинства?
Нет на обозримых просторах у Димона ни одного конкурента.

Иронические заметки

—Я БЛАГОДАРЮ МОЮ РОДИ�
НУ, — сказал он, — мой род�
ной Орёл, Орловщину за то,

что она в самое суровое время не забы�
вала своих уроженцев. Я благодарен
учёному совету и всему коллективу
университета, который меня учил, по�
могал, много вложил в меня для того,
чтобы я честно и достойно трудился на
благо прежде всего тех, кто своим умом
и талантом создаёт главные ценности
на земле.

Г.А. Зюганов отметил, что в его семье
в трёх поколениях были школьные учи�
теля. И главные основы, принципы и
взгляды он впитал от своих родителей
— учителей сельской школы.

Лидер КПРФ также рассказал о том,

как ректор Георгий Михайлович Миха�
лев ставил университет (тогда ещё пед�
институт) на ноги. В результате он во�
шёл в десятку лучших педагогических
вузов. «У нас всегда была блестящая
плеяда учёных, очень сильная профсо�
юзная организация», — подчеркнул
Геннадий Андреевич.

С приветственным словом к участни�
кам заседания обратились преподава�
тель ОГУ, ветеран Великой Отечествен�
ной войны С.С. Савончик и председа�
тель Совета ректоров вузов Орловской
области Н.А. Паршиков.

Затем Г.А. Зюганов вручил почётные
награды и грамоты КПРФ ветеранам и
сотрудникам университета.

Вечером в областной библиотеке

имени И.А. Бунина состоялась презен�
тация книги «Город Орёл в нашей судь�
бе. Воспоминания земляков». В ней
принял участие Председатель ЦК
КПРФ — один из авторов сборника.

В книге собраны воспоминания
членов Орловского землячества в
Москве. Её редактором�составителем
стал председатель правления РОО «Ор�
ловское землячество», почётный граж�
данин Орла А.П. Иванов. Ему первому
и было предоставлено слово. Альберт
Петрович рассказал, что являлся участ�
ником подготовки Орла к празднова�
нию 400�летия. Тогда же была издана
книга «Орёл шагает в будущее» и зало�
жена капсула с посланием к потомкам,
которую предполагалось вскрыть через
100 лет. 

«И теперь, когда минуло уже 50 лет,
мы пришли к выводу, что у нас есть что
рассказать и есть чем поделиться. Мы
должны передать нашему молодому по�
колению историю развития Орла, исто�
рию становления многих знаменитых
людей, историю развития культуры 
и нравственности», — подчеркнул 
А.П. Иванов.

Затем слово для выступления было
предоставлено Г.А. Зюганову. Лидер
КПРФ рассказал, что одной из первых

научных работ, которые ему посчастли�
вилось писать, была диссертация на те�
му развития крупных городов. Она на�
писана с подачи Альберта Петровича
Иванова. «Наш Орёл имеет свою био�
графию и потрясающую историю, — от�
метил далее Геннадий Андреевич. —
Орёл был первым городом в СССР, ко�
торый заложил комплексную стратегию
развития на 30 лет вперёд. Изобрели
знаменитую «орловскую непрерывку»,
когда на город с населением 300 тысяч
человек сдавалось в год 200 тысяч квад�
ратных метров жилья, а также вся «со�
циалка». Построили шесть приборост�
роительных заводов. И я бы очень хотел,
чтобы эти лучшие традиции продолжало
новое поколение руководителей».

Губернатор Орловской области В.В.
Потомский в своём выступлении отме�
тил: в книге собраны воспоминания
тех, кто внёс большой вклад не только в
развитие Орловщины, но и в целом Со�
ветского Союза. Многие из авторов до
сих пор в строю, и у них есть чему по�
учиться.

* * *
Рабочая поездка лидера КПРФ в

Орёл продолжается.
Руслан ТХАГУШЕВ.

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Как уже сообщала «Правда» (№84), 3 августа начался ра�
бочий визит Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова в Орёл. В
тот же день он принял участие в заседании учёного совета
Орловского государственного университета имени И.С. Тур�
генева. Оно было посвящено 73�й годовщине освобождения
Орла от фашистских захватчиков и 450�летию со дня основа�
ния города. Была и причина для участия в мероприятии лиде�
ра КПРФ: ему вручалась мантия почётного профессора уни�
верситета. Геннадий Андреевич удостоен этого звания за
большие заслуги перед родным вузом. Лидер КПРФ высту�
пил со словами признательности.
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ВПОСЛЕВОЕННЫЕ ГОДЫ рай�
центр Шебекино Белгородской об�
ласти прославился как город хими�

ков. В начале 1950�х здесь построили
один из крупнейших в отрасли химичес�
кий завод, который, в частности, снаб�
жал весь Советский Союз стиральным
порошком. Для научного обеспечения
производства был открыт головной Все�
союзный НИИ синтетических жироза�
менителей (впоследствии — ВНИИ по�
верхностно�активных веществ).

Правда, поговаривали, что большой
химзавод создаёт неблагоприятную эко�
логическую обстановку в городе и райо�
не. Но за полтора десятилетия, когда я
работал в белгородской журналистике в
1970—1980�е годы, ни разу не слышал о
случившихся в Шебекине ЧП масштаба
экологического бедствия. Более того,
район считался прекрасным местом лет�
него отдыха, я и сейчас с удовольствием
вспоминаю, как отдыхал там школьни�

ком. Тем не менее в конце 1980�х годов
экологическая тема стала одной из глав�
ных у «защитников» шебекинцев от
«ужасов тоталитаризма».

Но вот «перестройка» перешла в «ради�
кальные реформы», и один из флагманов
советской химической промышленности
был разрушен. Сотни людей лишились
работы, зато, казалось бы, теперь шебе�
кинцы могут дышать полной грудью. 

Попробовали. Не получилось: в Ше�
бекине возникли частные химические
предприятия, которые по масштабам
производства несопоставимы с совет�
ским гигантом, но, судя по письмам ше�
бекинцев в обком КПРФ и жалобам в
местный райком партии, воздух они от�
нюдь не озонируют, а, как утверждают
авторы одного из обращений, наполня�
ют «вонючим «ароматом» неизвестных
химических веществ».

Но те, кто был обязан отвечать за эко�
логическую безопасность города и райо�

на, похоже, руководствовались прежде
всего указанием правителей России не
«кошмарить бизнес».

И вот в начале третьей декады июля
этого года произошло то, что при таком
отношении к делу неизбежно должно бы�
ло рано или поздно случиться: ЧП мас�
штаба экологического бедствия. В реке
Нежеголь оказалась отравленной рыба.

Руководитель фракции КПРФ в город�
ском собрании «Город Шебекино», пер�
вый секретарь Шебекинского райкома
партии В.И. Рудоман отреагировал опера�
тивно: провёл встречи с избирателями, на
которых местные жители обсудили ситуа�
цию. Более двух тысяч человек в первый
же день подписали обращение, в котором
выразили протест против экологической
политики «эффективных собственников»
и властей, приводящей к таким последст�
виям. Была сформирована инициативная
группа из 14 человек, которая станет аван�
гардом борьбы шебекинцев за осуществ�

ление их требований: провести независи�
мую экологическую экспертизу завода
прениксов №1 по производству лизина
сульфата (он стал главным «подозревае�
мым»); приостановить работу завода до
ввода в эксплуатацию очистных сооруже�
ний; организовать постоянно действую�
щий контроль за состоянием водного и
воздушного бассейнов города Шебекино.
Владимир Иванович донёс эти требова�
ния до главы администрации района и гу�
бернатора Белгородской области.

О том, какие меры будут приниматься
в защиту бизнеса от «кошмарения», мы
слышали от правителей России не раз.
Теперь увидим, есть ли в арсенале власти
какие�либо реальные меры против тех
«эффективных собственников» и их по�
кровителей, которые, пользуясь царящей
безответственностью, «кошмарят» при�
роду и людей.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Бизнес «кошмарить» нельзя, а природу?
Экологическое бедствие в Белгородской области

Градус падения

Технология обмана

Райцентр Приютное Ре�
спублики Калмыкия распо�
ложен севернее озера Ма�
ныч, недалеко от границы
со Ставропольским краем.
Здесь нет пресной воды
даже под землёй, а озеро
Маныч — солёное. Воду в
Приютное привозят из
Ставропольского края. Но
село зелёное, с садами и
огородами, как будто нет
проблем с водой ни у лю�
дей, ни у природы.

ВО ДВОРЕ психоневрологическо�
го диспансера растут старые дере�
вья, в горшочках на окнах цветы,

с любовью выращенные персоналом
этого «богоугодного» заведения.

Диспансеру достались здания райко�
ма КПСС и почтового отделения, рас�
положенные рядом. Надо полагать, это
были неплохие помещения в момент их
заселения, о чём свидетельствуют чер�
ты сельской монументальности, сохра�
нившиеся и сегодня. Заведение при�
надлежит республике вместе с обязан�
ностью его содержания. Вот о содержа�
нии и пойдёт речь далее.

Если бы А.П. Чехов побывал в этом
лечебном учреждении сегодня, его рас�
сказ «Палата №6» был бы более острым

и обличительным. Но я не писатель и
мне вряд ли удастся во всех красках пе�
редать то впечатление, которое получил
от его посещения: шок не проходил не�
сколько дней.

Признаться, первое, что пришло в
голову после осмотра диспансера: и
больные, и обслуживающий персонал,
работающий в нечеловеческих услови�
ях, стали заложниками этого мерзкого
заведения. Пациентам просто деваться
некуда! А сотрудников могла загнать
сюда крайняя нужда. Им, наверное,
каждую ночь снятся страшные сны.

Психоневрологический диспансер
рассчитан на 72 человека, но сюда на�
били, как в бочку огурцы, 350 чело�
век. Финансируются только питание
больных и зарплата персонала. О ре�
монте помещений и мебели здесь дав�
но забыли — его не было четверть ве�
ка. Здание бывшего партийного шта�
ба превратилось в развалины: заколо�
ченные фанерой окна, ободранные до
кирпича стены. В палатах нет ни зана�
весок на окнах, ни ковриков и доро�
жек, ни тумбочек для личных вещей.
Бесполезно перечислять чего нет, лег�

че сказать, что есть. А есть ржавые,
скрипучие кровати полувековой дав�
ности, поставленные так тесно, что
страждущему пройти к своей невоз�
можно, нужно переползать к ней по
соседним. Одеяла и простыни самых
неожиданных расцветок не из любви
к разнообразию, просто их больные
принесли из дома, потому что казён�
ными заведение не обеспечивается.

Стены обшарпаны и ободраны,
кое�где выбоины прикрыты бумаж�
ными картинками. Столовая вполне
соответствует интерьеру палат. На
обеденные столы страшно смотреть.
Стульев нет, вместо них самодельные
рубленные скамьи, изготовленные
слесарем заведения. Посуда? О ней
лучше не говорить. В качестве посуды
используется всё, во что можно на�
лить или положить.

Что такое туалет в заведении, сложно
описать! Это помещение, в котором да�
же следов краски и кафеля уже не оста�
лось. Серый выщербленный цемент с
вкраплениями кирпича на стенах и по�
лу, вместо унитазов такой же серый це�
ментный жёлоб. Мойка для рук есть, на

ней остались фрагменты эмали, осталь�
ное — ржавчина.

В туберкулёзном отделении ещё бо�
лее гадко. Невольно вспоминаются
слова Гоголя: «Мужик, если он выздо�
ровеет, так и так выздоровеет! А если
помрёт, так и так помрёт!» Здесь нет да�
же подобия человеческого обиталища.
Зайдите в современный свинарник или
коровник — они выглядят дворцами
против убожества туберкулёзного отде�
ления диспансера.

При этом обслуживающий персо�
нал работает в условиях даже более
худших, чем находятся больные. Захо�
дим в прачечную. Нас предупрежда�
ют: смотрите под ноги. Пола в прачеч�
ной нет — давно сгнил. Вместо пола
на кирпичи положены «играющие»
доски, по которым, как акробаты,
прыгают женщины — прачки. Потол�
ка тоже нет. Остатки штукатурки под�
держивают подпорки, установленные,
видимо, этими женщинами. Сквозь
сгнившую дранку виднеется голубое
небо, напоминающее, что в мире что�
то чистое всё�таки есть. Бытовая ком�
ната, где обедают и переодеваются эти

несчастные прачки, такая же, как и
всё отделение, — с подпорками, ржа�
выми гвоздями вместо вешалок, кол�
ченогим столом для приёма пищи. Ра�
ботницы тихие, смиренные, видимо,
привыкшие к бытию, которое, как из�
вестно, определяет сознание.

Всё здесь держится на энтузиазме
персонала, как на подпорках сгнивших
потолков. Заботы государства об этом
лечебном учреждении не видно ни во
дворе, ни в палатах, ни в бухгалтерии.

Всякие времена переживала наша
страна, но такого убожества не при�
помнить. Массово закрывают больни�
цы и поликлиники, остальные превра�
щают в палаты без номеров. Тысячами
закрывают школы и детские сады. От�
бирают последние гроши у пенсионе�
ров. И в это же время, что ни день, то
отправляют в СИЗО губернатора с ку�
бометром наворованных денег, минис�
тра — коллекционера драгоценностей и
само «государево око» — чиновников
Следственного комитета.

Всё прогнило, как здание «сумас�
шедшего дома»! Только если здесь под�
порки, как атланты, ещё держат пото�
лок, то в государстве этот потолок ни�
какие подпорки не удержат, он непре�
менно рухнет на нерадивых хозяев.

Николай АРЕФЬЕВ.
Секретарь ЦК КПРФ.

Палата номер...

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Многие тверские предприя�
тия, долгое время простаиваю�
щие без заказов, с назначением
И. Рудени связывали свои на�
дежды на новые заказы и льгот�
ные кредиты. Однако практиче�
ски ничего не получили. Даже
такой гигант, как Тверской ваго�
ностроительный завод, доволь�
ствовался мизерными средства�
ми для работы.

Насторожила тверской биз�
нес и история с предпринима�
телем Максимом Лариным.
Этот руководитель сумел даже
в условиях кризиса и острей�
шей конкуренции так постро�
ить работу своего предприя�
тия, что оно за последние годы
увеличило своё производство
почти на 40% и продолжает ди�
намично развиваться. При
этом М. Ларин — представи�
тель той небольшой части со�
циально�ответственного биз�
неса, который, по моему мне�
нию, создал хорошие бытовые
условия для своих работников.

На предприятие Ларина ок�
ружение И. Рудени положило
глаз, вытолкнув его из «Еди�
ной России» и лишив возмож�
ности баллотироваться в Зако�
нодательное собрание.

Приведу ещё один пример
начавшегося конфликта И. Ру�
дени с тверской управленчес�
кой «элитой», в профессио�
нальном плане неплохо подго�
товленной, что неудивительно,
ведь многие из её представите�
лей прошли серьёзную школу
комсомольской, партийной,
советской и хозяйственной де�
ятельности. Именно по ним и
был нанесён удар. 

Так, без всяких видимых при�
чин, Руденей была уволена
Людмила Иванова (заместитель
председателя правительства
Тверской области), пользовав�
шаяся непререкаемым автори�

тетом у руководителей муници�
пальных образований. Людмилу
Владимировну с коллегами сме�
нили приглашённые со стороны
никому не известные молодые
менеджеры.

Вместе с тем при своей
должности остался набивший
всем оскомину министр здра�
воохранения области Роман
Курынин, назначенный ещё
командой Шевелёва, как я
предполагаю, для «коммерциа�
лизации» тверской медицины
и концентрации в руках обла�
стной администрации её ос�
новных финансовых потоков.
Это вызвало глубокое разоча�
рование у руководителей твер�
ских медицинских учрежде�
ний.

Начиная с мая 2016 года вы�
сокий рейтинг И. Рудени, 
осенённый покровительством
В. Путина, начал разваливать�
ся как карточный домик, тог�
да как мой — кандидата от оп�
позиции — расти. Вновь воз�
никли предпосылки для созда�
ния широкого народно�патри�
отического фронта. И неожи�
данно для «партии власти» я
стал очень опасным конкурен�
том на выборах. В этих услови�
ях избирательный штаб «еди�
нороссов» под руководством
генерала Олега Балаяна, как
мне кажется, не имеющего ни�
какого опыта проведения де�
мократических выборов, выра�
ботал весьма простую техноло�
гию победы на выборах: либо
вообще не допустить меня на
них через отказ в регистрации
по причине непрохождения
муниципального фильтра; ли�
бо всё же в случае моего про�
хождения снять меня с выбо�
ров за мнимые нарушения за�
кона, предварительно облив
грязью и КПРФ, и меня лично.

Реализация плана отказа
мне в регистрации началась в
мае, когда по указанию штаба

«единороссов» главы муници�
пальных образований, как мне
сообщили, задолго до выборов
собрали практически всех де�
путатов муниципальных обра�
зований (кроме коммунистов)
и строжайшим образом запре�
тили им ставить подписи за
мою кандидатуру.

Узнав об этом, я немедленно
проинформировал председате�
ля избиркома Тверской облас�
ти В. Дронову. Однако она ни�
каких мер по пресечению про�
извола не приняла. Поэтому,
когда в рамках избирательной
кампании мы начали сбор под�
писей муниципальных депута�
тов, то наткнулись на глухую
стену отчуждения со стороны
местных законодателей.

Дать подписи отказались да�
же независимые депутаты, на�
пуганные угрозой увольнения
со стороны своих руководите�
лей (а потерять работу в Твер�
ской области смерти подобно).
В связи с чем я вновь обратился
к председателю ИК ТО В. Дро�
новой. Получив от неё очеред�
ную отписку, проинформировал
о сложившейся ситуации Пред�
седателя ЦК КПРФ Г.А. Зюга�
нова, который был вынужден
неоднократно поднимать эту
проблему и в разговорах с И. Ру�
деней, и с председателем ЦИК
РФ Э. Памфиловой, и с сотруд�
никами администрации прези�
дента РФ, и, наконец, с самим
президентом. Только после это�
го административные барьеры
были сняты и мы быстро собра�
ли недостающие подписи.

При этом О. Балаян настой�
чиво пытался заставить нас
взять подписи, которые были
собраны его людьми. Чтобы не
втягиваться в конфликт, мы их
взяли, но ни одной не использо�
вали. Я получил информацию о
том, что среди этих подписей
могут быть «двойные» (собран�
ные за двух кандидатов, что не�

допустимо по закону), что гото�
вится новая провокация, когда
несколько человек в нужное
время заявят: свои подписи за
В.Г. Соловьёва они поставили
под давлением или за деньги.

Вот такая предыстория сдачи
подписей. 

А что же произошло во вре�
мя сдачи? Мы 20 июля к 14.00
приехали с документами в обл�
избирком. Передав их в тече�
ние часа под роспись членам
комиссии, я с удивлением уз�
нал о том, что их проверка нач�
нётся только завтра. 

На следующий день, после
двух часов проверок, оказалось,
что в представленных подписях
мы допустили технический про�
счёт. Подписей сельских депута�
тов было на 5 больше, а район�
ных депутатов — на 5 меньше.
Так как у нас в запасе было до�
статочно подписей, мы поехали
в обком и сразу их «довезли».
Однако и В. Дронова, и Е. Бы�
кова категорически отказали
нам в их замене. После двухча�
совой дискуссии, к концу дня, я
был вынужден сдать недостаю�
щие подписи в канцелярию.

На следующий день, а за�
тем и в течение всей провер�
ки, длившейся семь дней, 
В. Дронова скрывала факт пе�
редачи недостающих листов и
от членов избирательной ко�
миссии, и от тверской обще�
ственности, утверждая в уни�
сон с О. Балаяном, что я яко�
бы не сдал подписи по 5 рай�
онам и поэтому мне будет от�
казано в регистрации.

Только после моей жалобы в
ЦИК РФ эти подписи были
наконец рассмотрены рабочей
группой, а затем, после моих
неоднократных заявлений, — и
на заседании избирательной
комиссии. Однако к тому вре�
мени все члены комиссии уже
психологически были настрое�
ны таким образом, что я якобы

вовремя не представил все до�
кументы и мне следует отка�
зать в регистрации.

При этом, мотивируя свою
позицию, В. Дронова настаива�
ла на том, что избирательный
кодекс не допускает возможнос�
ти устранения технической
ошибки при сдаче муниципаль�
ных подписей, однако соответ�
ствующей статьи так и не смогла
назвать (так как этого положе�
ния в кодексе просто нет!).
Ссылка же на статьи 35 и 36 не
выдерживает никакой критики,
так как в них идёт речь не о под�
писях муниципальных депута�
тов, а о подписях граждан, кото�
рые ставят их за выдвижение
кандидатов в депутаты и к выбо�
рам губернатора не имеют ника�
кого отношения.

Тем ни менее, заметив «со�
ринку в моём глазу» в виде тех�
нической ошибки, которая сра�
зу же в положенные сроки была
исправлена, комиссия мне в ре�
гистрации отказала. А вот кан�
дидаты от ЛДПР и так называе�
мых «Коммунистов России»,
муниципальные подписи кото�
рых, как заявил в своём интер�
вью О. Балаян, были собраны
«Единой Россией», как я пред�
полагаю, с использованием ад�
министративного ресурса, были
зарегистрированы. 

Такую лицемерную, на мой
взгляд, позицию, когда под
предлогом технического нару�
шения представителю оппози�
ции отказывают в регистрации,
а у кандидатов от «партии влас�
ти» и её союзников не замечают
факта грубейшего нарушения
закона, многие тверские интер�
нет�сайты уже окрестили «дро�
новщиной».

Вся эта ситуация заставляет
меня предположить, что отказ
мне в регистрации был вызван
тем обстоятельством, что моё
участие в выборах губернатора
Тверской области могло закон�

читься реальной победой. По�
этому «партией власти» было
всё сделано для того, чтобы про�
вести выборы без выбора.

Однако, выиграв выборы пу�
тём устранения от их участия
главного оппонента в моём ли�
це, команда И. Рудени, как мне
кажется, добьётся пирровой по�
беды. И вот почему. Во�первых,
штабом «единороссов» во главе
с О. Балаяном и избирательной
комиссией Тверской области во
главе с В. Дроновой грубо нару�
шено указание президента о не�
обходимости проведения чест�
ных, прозрачных и альтернатив�
ных выборов, что, безусловно,
бесследно для них не пройдёт.

Во�вторых, права на честные,
прозрачные и альтернативные
выборы были лишены сотни ты�
сяч тверичей, многие из кото�
рых возмущены происходящим.

В�третьих, проведение вы�
боров без выбора окончатель�
но добьёт и без того невысокий
рейтинг И. Рудени, а также се�
рьёзно подорвёт его легитим�
ность как губернатора Твер�
ской области. Как с таким за�
пасом доверия он собирается
руководить оппозиционно на�
строенной областью и во что
это выльется? 

Тверские избиратели инте�
ресуются моими дальнейшими
планами. Так вот, я никогда не
соглашусь с незаконным реше�
нием ИК ТО об отказе мне в
регистрации. Для его отмены я
пройду все установленные за�
коном инстанции, включая
Конституционный суд РФ.
Кроме того, мои сторонники в
Тверской области с 8 августа
начинают массовые акции в
мою поддержку. Уверен, что
совместными усилиями мы до�
бьёмся торжества закона и
справедливости!

Позвонивший мне со слова�
ми поддержки знакомый работ�
ник Тверского вагоностроитель�
ного завода закончил разговор
пророческой фразой: «Красная
Тверь — в революцию дверь».

Вадим СОЛОВЬЁВ.
Депутат Госдумы РФ 

от КПРФ по Тверской области.

Выборы без выбора
Хроника одного региона

ДЛЯ ТОГО чтобы дороги
Красноярья были в нор�

мальном состоянии, ежегодно
необходимо ремонтировать
600—800 км. А проводятся рабо�
ты на 300 км. Трассы на такой
поток транспорта, в том числе
большегрузного, просто не рас�
считаны. В сторону Хакасии,
Северо�Енисейска, Ачинска и

Новосибирска ещё можно про�
ехать с относительным комфор�
том. Но стоит свернуть на лю�
бой просёлок, там уже не доро�
ги, а направления.

В прошлом году Краснояр�
ский край оказался лидером
по аварийности на трассах.
Причина половины ДТП —
плохое состояние дорог.

Н А СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ
женщине стало плохо.

Она обратилась в районную
поликлинику, где определи�
ли, что у пациентки понизи�
лось давление. Больной дали
лекарство и отпустили домой.
Но самочувствие Татьяны
Кузнецовой не улучшилось и
после очередного визита в
поликлинику. Поэтому сын
Анатолий отвёз мать к сестре
в горняцкий город Бородино.
На приёме в местной поли�
клинике Татьяна Кузнецова

впала в кому и была помеще�
на в реанимацию.

Врачи делали всё возможное
для спасения жизни пациент�
ки, но она скончалась.

Редакция газеты «Краснояр�
ский рабочий», рассказавшая о
трагедии, официально обрати�
лась к прокурору Красноярского
края Михаилу Савчину с прось�
бой разобраться в данном факте
и дать ему правовую оценку.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Праймериз
убийца
В Ирбейском районе набирает обороты скандальный

случай, завершившийся трагедией. Заведующая столовой
Усть�Ярульской школы Татьяна Кузнецова была уволена с
работы за неявку на «единороссовские» праймериз. 

ИВОТ в Минусинске стар�
товал традиционный кон�

курс на самый большой поми�
дор «Минусинский чемпион�
2016».

Пока помидорный рекорд —
1,29 кг. За самый большой эк�
земпляр огородник, вырастив�
ший его, получает автомобиль.
Победителя 2016 года объявят

на празднике «День минусин�
ского помидора» в конце авгу�
ста. Необычный и единствен�
ный в своём роде праздник
был учреждён в 2004�м, четыре
года спустя получил статус
краевого. Ежегодно День по�
мидора собирает около 8 тысяч
человек — местных жителей и
гостей города.

Праздник помидора

Уникальные природные условия Минусинской котловины
с давних пор позволяют здесь выращивать и арбузы, и ви�
ноград. А помидоры стали брендом этого города. 

КРАСНОЯРЦЫ обращают
внимание на странные бу�

рые ели. Словно осень при�
шла, хотя на дворе август. Как
выяснили учёные, бурая
опушка на деревьях — послед�
ствие нападения на растения
уcсурийского полиграфа. Это
жук�короед, который оккупи�
рует исключительно пихты.
Встречавшийся раньше только
на Дальнем Востоке, за по�
следние годы вредитель теперь
всё чаще обнаруживается на

территории Красноярского
края. За сезон полчища корое�
дов способны поразить до пят�
надцати тысяч деревьев. Мало
того, что пихты в тайге стано�
вится меньше. Засохшие дере�
вья могут легко вспыхнуть в
жаркую погоду. Спасти от мас�
штабного заражения дальне�
восточным полиграфом, гово�
рят учёные, поможет только
массовая вырубка пихты, при�
чём не только сухостоя, но и
ещё зелёных растений.

Полиграф печатает беду
На сибирскую тайгу обрушилась огненная стихия. Леса

горят не одну неделю. Пелена дыма над огромной терри�
торией. Ситуация начинает стабилизироваться благода�
ря дождям. Но тут ещё одна напасть.

Не дороги, а направления
Почти треть дорог Красноярского края не соответству�

ет официальным нормативам и допустимым требованиям.
Понадобится не менее 10 лет, чтобы привести их в порядок,
считают специалисты краевого министерства транспор�
та. Дорожники говорят, что на отрасль выделяется крайне
мало средств: в этом году — чуть более 4 миллиардов.

Из почты

МЕНЯ ОЧЕНЬ ВОЛНУЕТ
вот что. В стране уже кото�

рый год кризис: экономический,
политический (без бессилия вла�
сти не было бы экономическо�
го). Инфляция (фактическая)
потрясает! Народ нищает. Рубль
обесценивается. Из информа�
ции в СМИ следует, что сущест�
венно поправить дела можно бы�
ло бы, исключив вывод капита�
лов из России. По экспертным
оценкам, только за несколько
последних лет из России выведе�
но свыше триллиона долларов

США. Если кому�то это кажется
в порядке вещей, то мне, обыч�
ному пенсионеру (как, видимо, и
другим простым россиянам —
народу), нет!

Попробуйте, украдите в ларь�
ке, магазине, залезьте в чужой
карман... Не моги! Здесь закон
есть кому блюсти. А обворовы�
вать целую страну, мою Родину,
мою Россию — можно! Не
стыдно?!

Станислав ЛОБАНОВ.
г. Великие Луки,
Псковская область.

Кому не стыдно воровать
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В «Сколкове» пили за успех
компании «Боинг»
Подмосковный инновационный центр так и не стал успешным национальным проектом

Дмитрий Медведев стал
надёжной «крышей»

Разговор о сколковской «кры�
ше» на этом не закончился.
Алексея Венедиктова, видимо,
куда больше волновало другое:
что будет после грядущей роки�
ровки в верхах. «Аркадий абсо�
лютно прав, что президент Мед�
ведев был их «крышей», — пус�
тился он в рассуждения. — Мне
очень нравится проект «Скол�
ково», я за ним слежу внима�
тельно. Но у меня вопрос: а ког�
да президент Медведев станет
премьером Медведевым, у него
останется время выполнить
свои обязательства по отноше�
нию к тем людям, которых он
пригласил? Потому что свои
обязательства по отношению к
своим избирателям он, скажем
так, недовыполнил. А выполнит
ли он по отношению к этим из�
вестным учёным?»

Лет тридцать назад такая сце�
на вызвала бы оторопь: важные
персоны спокойно рассуждают о
«крышевании» проекта, а публи�
ка с нетерпением ждёт от собе�
седников всё новых и новых по�
дробностей. Ничего не подела�
ешь: для нынешней так называе�
мой элиты уголовный жаргон —
родная речь. Так вот, переходя на
этот постсоветский новояз, за�
метим: после переезда из Крем�
ля в российский «Белый дом»
Медведев остался «крышей» ин�
новационного центра. Господа,
озабоченные его судьбой, зря
волновались. Председатель пра�
вительства продолжает неизмен�
но опекать «Сколково». А это 
означает, что финансовая река,
текущая в сторону подмосков�
ной деревни, которой выпало
счастье стать отечественной
Кремниевой долиной, не обме�
леет даже в пору жесточайшего
экономического кризиса.

И правда, деньги туда текут и
текут. Но Кремниевой долины
почему�то по соседству с Мос�
ковской кольцевой дорогой не
видно. Где же закопаны те бес�
счётные миллиарды, что потра�
чены на реализацию сколков�
ского проекта? Чтобы Вексель�
берг ни в чём не знал нужды,
была предусмотрена государст�
венная подпрограмма, обеспе�
чивающая постоянный приток в
инновационный центр средств
из тающей год от года казны.

Не забыли чиновники и об
оригинальных методах отъёма
денег в пользу экспериментато�
ров из подмосковной деревни.
Предпринималась попытка вве�
сти для госкомпаний нечто вро�
де «сколковского налога». И по�
началу она оказалась довольно
успешной. В фонд Сколковско�
го института науки и техноло�
гий, который существовал толь�
ко на бумаге, удалось собрать не
один миллиард рублей.

Дворкович популярно объяс�
нил, в чём смысл поборов. Если
верить ему, они не во вред, а на
благо и «Сколкову», и госкомпа�
ниям. На пресс�конференции в
РИА «Новости» он сообщил,
как проста на самом деле ариф�
метика в подмосковной дерев�

не, которая со временем станет
мощным инноградом. «В сред�
нем, — рассказал он, — объём
инновационных программ гос�
компаний составит не менее од�
ного триллиона рублей. Это зна�
чит, что один процент — это 10
миллиардов рублей. За три года
— 30 миллиардов. Мы посчита�
ли возможным такое решение
(на поддержку Сколковского
института) принять, поскольку
многие госкомпании испытыва�
ют трудности с поиском партнё�
ров в области исследований и
разработок. «Сколково» — это
тот мостик, который и поможет
госкомпаниям». По оценке
Дворковича, их взносы составят
половину необходимого объёма
фонда целевого капитала, пред�
назначенного для проектируе�
мого Сколковского института
науки и технологий — Сколтеха.

Всё учёл Аркадий Владими�
рович, у которого вдобавок к
диплому экономфака МГУ ещё
и диплом магистра экономики
американского университета
Дьюка. Не зря же в правительст�
ве Медведева ему доверен пост
вице�премьера, отвечающего
практически за весь граждан�
ский сектор отечественной эко�
номики. Теперь у страны есть
универсальный чиновник высо�
кого ранга, к которому перешли
многие «компетенции» сразу
трёх вице�премьеров из преды�
дущего состава кабмина: Зубко�
ва, Иванова и Сечина.

«Чёрная дыра»
появилась в иннограде

Заметим сразу: никакого ре�
ального иннограда в Сколкове
не существует. Это лишь фигура
речи, необходимая для поддер�
жания поблекшего мифа о том,
что всё идёт по намеченной про�
грамме. Сначала нам обещали,
что в 2015�м инновационный
центр будет готов и перейдёт на
собственное финансирование.
Но оказалось, что от бюджетной
соски «Сколково» не оторвать.
Кураторы проекта заговорили о
переносе финиша. По их расчё�
там, создателям инноцентра по�
требуется до 2020 года ещё 502
миллиарда рублей. Впрочем,
пропорция нарисована ими на
всякий случай утешительная: из
бюджета поступит около 136
миллиардов рублей, остальная
сумма придётся на частный ка�
питал.

Доверчивая публика не раз
слышала: наступит день, когда
от предпринимателей, пожелав�
ших разместить в «Сколкове»
заказы на научно�прикладные
разработки резидентов иннова�
ционного центра, отбоя не бу�
дет. Но никакого бума здесь по�
ка не наблюдается. Особенно
после того, как три года назад
были отменены обязательные
платежи госкомпаний в фонд
Сколтеха.

«Правда» уже рассказывала в
статье «Кто победил: бог денег
или бог науки?» (17—20 мая 2013
года, №51) о том, как публицист
Олег Рашидов восславил проек�
тируемую подмосковную Крем�

ниевую долину в сочинении, на�
званном «Сколково: принужде�
ние к чуду». Уже тогда некото�
рые романтичные прогнозы ав�
тора звучали иронично. «Через
какие�нибудь десять лет, — пи�
сал он, — взращённое в городе
«сознание победителей» начнёт
распространяться на всю страну,
прекратится «утечка мозгов», а
вместе с ней и бегство капита�
лов. Завлабы и инженеры снова
станут лучшими друзьями деву�
шек». Но что ожидает их, если
некоторые эксперты сколков�
ского проекта не исключают: за�
вершить его окончательно
удастся лишь в 2030 году. Пока
долгая сказка Вексельберга бу�
дет сказываться, молодые завла�
бы и инженеры превратятся в
дедушек, а так и не успевшие
полюбить их девушки — в бабу�
шек. Неизменным останется
только принуждение — принуж�
дение государства оплачивать
фантазии конструкторов инно�
вационного миража.

В общем, чудес, происходя�
щих вокруг здешней «чёрной
дыры», поглощающей бюджет�
ные деньги, довольно много.
Разве неудивительно, что на
зарплату сотрудников фонда
«Сколково» и его расплодив�
шихся дочерних обществ в 2011
году ушло более одного милли�
арда рублей? Вчерашние чинов�
ники и менеджеры, появившие�
ся в инновационной деревне, ни
в чём себе не отказывали. Они
пытались создать впечатление:
здесь не просто работают, а ис�
полняют особую миссию, и по�
тому им не надо оглядываться
на строгие служебные инструк�
ции и нормы поведения. Что ж,
многое вокруг способствовало
искажённому представлению о
важности своей роли на том пя�
тачке Подмосковья, где якобы
выковывается будущее России.

Федеральный закон 2010 года,
регулирующий деятельность ин�
новационного центра, ограни�
чивает полномочия централь�
ных, региональных и муници�
пальных органов власти на отве�
дённой под него территории. На
автономном пространстве пара�
дом командует управляющая
компания фонда «Сколково».
Добавьте к этому, что набор та�
моженных, налоговых и других
льгот там значительнее, чем в
особых экономических зонах
РФ. Однако щедроты, обрушив�
шиеся на «Сколково», не обла�
городили столоначальников
проектируемого иннограда.

Счётная палата
меняет курс?

Проверка Счётной палаты
РФ (СП), результаты которой
были обнародованы в 2013 году,
засвидетельствовала: среди слу�
жащих фонда «Сколково» есть
господа, отнюдь не чистые на
руку. Их финансовые шалости
были вполне осязаемыми: мо�
шеннические схемы обеспечи�
вали приток в карманы выгодо�
получателей десятков миллио�
нов рублей. Но самые удиви�
тельные открытия ожидали ра�

ботников СП на вершине инно�
вационной пирамиды. Как вы�
яснилось, у президента фонда,
мягко говоря, обнаружился кон�
фликт интересов. С консалтин�
говой фирмой ЗАО «РЕ�Фи�
нанс», числящейся «дочкой»
принадлежащей Вексельбергу
компании, был заключён дого�
вор на комплексное обслужива�
ние, согласно которому фонд
обязался выплатить за предо�
ставленные ему услуги 138 мил�
лионов рублей. Дальше — боль�
ше: 200 миллионов рублей из
субсидий сколковские «финан�
совые гении» пустили на покуп�
ку в Мострансбанке векселей.
Ещё большие средства — 3,5
миллиарда рублей — прокрути�
ли в Меткомбанке, подконт�
рольном структурам олигарха.
Подобные расследования рассе�
ивали туман, клубившийся во�
круг «чёрной дыры» в «Сколко�
ве». И становилось понятно, что
она не инопланетного, а земного,
рукотворного происхождения.

Наверное, аудитор Счётной
палаты Сергей Рябухин, доско�
нально изучивший со своей
группой подноготную нечисто�
плотных сделок в «Сколкове»,
имел достаточно оснований для
такого предположения. «Если 55
миллиардов, которые были на 
1 января 2013 года выделены
(фонду), направить на 14 уже
имеющихся наукоградов по всей
стране, то мы бы получили не�
вероятный инновационный
взрыв, который Россия ещё не
переживала», — говорил он в
интервью «Известиям».

Аудиторы СП были вынуж�
дены ещё не раз заниматься фи�
нансовыми операциями «Скол�
кова». Последняя проверка
фонда прошла в конце 2015 го�
да. Председатель Счётной пала�
ты РФ Татьяна Голикова про�
комментировала ситуацию в
иннодеревне так: «Надо ска�
зать, что есть существенное
продвижение вперёд по сравне�
нию с предыдущими периода�
ми времени. Увеличивается
число резидентов, которые ре�
гистрируются в этой зоне. И я
думаю, что через какое�то вре�
мя будет результат. Мы как раз
обсуждали с ними, чтобы они
были более открытыми с точки
зрения презентации информа�
ции о своей деятельности».
Сказано обтекаемо и, заметим,
очень щадяще.

Не меняет ли Счётная палата
курс? По крайней мере по отно�
шению к «Сколкову». Может
быть, в данном случае Голикова
следует «новому правилу», о ко�
тором она говорила в интервью
ТАСС: «Что касается того, о чём
говорить нельзя… Это вопрос,
скорее, человеческого благора�
зумия, а не официальных запре�
тов. Ни у кого из нас нет жела�
ния сильнее раскачивать ситуа�
цию и искусственно сгущать
краски. Зачем это делать, если
можно какое�то время подо�
ждать и принять меры для ис�
правления ситуации? Если лю�
дям постоянно говорить, как всё
плохо и ужасно, это не добавит
желания работать над улучше�
нием статус�кво».

Дорогой клон
Кремниевой долины

Дмитрий Медведев и его ок�
ружение страдали аллергией
на всё родное, академическое.
Надо думать, это и определило
в конечном счёте выбор стра�
тегии развития сколковского

проекта. Предпочтение было
отдано не отечественному, а
американскому варианту. Хотя
лауреат Нобелевской премии
из США Роджер Корнберг, ко�
торый вместе с нашим нобе�
левским лауреатом Жоресом
Алфёровым вошёл в состав
консультативного научного
совета «Сколкова», настаивал:
с решением задач, стоящих пе�
ред инновационным центром,
вполне способны справиться
русские учёные. Но Вексель�
берг упорно гнул свою линию.
Массачусетскому технологи�
ческому институту фонд вы�
платил 1,6 миллиарда рублей.
То был грант, незаконно вы�
данный вузу из США, который
не являлся участником скол�
ковского проекта. Точнее го�
воря, эти деньги представляли
собой своего рода задаток. Ос�
новные финансовые вливания
в институт ожидались в бли�
жайшем будущем. Из 302,5
миллиона долларов, обещан�
ных заокеанским партнёрам в
соответствии с заключённым 
с ними соглашением, около
половины направлялось рос�
сийской стороной на оплату
выполненных ими работ, свя�
занных с созданием Сколтеха,
оставшаяся часть шла на раз�
витие мощностей американ�
ского вуза.

Сами американские партнё�
ры совсем не в восторге от рос�
сийского иннограда. Амбици�
озным и дорогим клоном
Кремниевой долины назвал его
профессор Массачусетского
технологического института
Лорен Грэхем, приезжавший в
июне нынешнего года в Санкт�
Петербург на Международный
экономический форум. Конеч�
но, суть его речи, прозвучав�
шей там в ответ на вопрос гла�
вы Сбербанка Германа Грефа:
«Сможет ли Россия конкури�
ровать?» — отнюдь не своди�
лась к сколковской теме. «За�
дам смелый вопрос, — сказал
профессор, — почему Россия
извлекла недостаточно много
выгоды из гениальных работ
своих учёных и инженеров?..
Реальность состоит в том, что
Россия — одна из тех стран, ко�
торые не смогли пожать плоды
четвёртой промышленной ре�
волюции. Маленькая Швейца�
рия экспортирует каждый год
гораздо больше высокотехно�
логичных продуктов, чем Рос�
сия, в пересчёте по курсу дол�
лара». По мнению Грэхема, ин�
новатор необходим изобретате�
лю. Инновационность означа�
ет: надо взять данный продукт
или процесс и сделать его ком�
мерчески успешным. Причём
не только для изобретателя, но
и для общества.

Перечислив российских
изобретателей, чьи идеи на�
шли успешное применение не
на Родине, а за рубежом, про�
фессор вновь ставит вопрос:
почему так происходит посто�
янно? И в конце концов при�
ходит к выводу: «Ответ кроет�
ся в том, что России не удава�
лось выстроить общество, где
блестящие достижения граж�
дан могли бы находить выход в
экономическом развитии. Все
руководители России со вре�
мени царизма до нынешних
времён полагали, что пробле�
мы модернизации именно в
технологиях, а не в социоэко�
номической среде, которая
способствует развитию и ком�
мерциализации технологии».

Долго сказывается
сказка Вексельберга

Прилагая высказывания Грэ�
хема на форуме к ситуации в
подмосковном иннограде, на�
верное, можно говорить, что
сколковский проект пока не да�
ёт повода для оптимизма. Здеш�
ние инноваторы не работают —
вспомним формулу профессора
— «для общества». Хотя мы, ви�
димо, чересчур радикальны и
торопливы в оценках. Лишь
шесть лет минуло после приня�
тия Федерального закона о
«Сколкове».

Впрочем, один повод для
сравнения есть. В 1957 году при�
нято постановление о создании
Сибирского отделения АН
СССР. Что удалось сделать за
шесть лет на пустынной таёж�
ной площадке, где академичес�
ким прорабом №1 стал извест�
ный в стране и за рубежом мате�
матик и механик Михаил Лав�
рентьев? Наскоро позавтракав,
он отправлялся по объектам. За
рулём автомобиля часто сидел
сам. Затем — совещания со
строителями и партработника�
ми, звонки и даже выезды в
Москву. В министерствах и ве�
домствах прижимистых началь�
ников хватало. Не было и намё�
ка на то, что вот�вот на будущий
академгородок прольётся золо�
той дождь: с деньгами, постав�
ками техники и строительных
материалов нередко случались
перебои. Лишь в одном здесь не
знали проблем: с кадрами стро�
ителей был полный порядок.
Сооружать город науки изъяви�
ли желание 10 тысяч молодых
добровольцев.

Темпы работ возросли, когда
удалось создать специализиро�
ванную организацию «Сибака�
демстрой». В 1959�м возвели
Институт гидродинамики, в
1960�м — Институт геологии и
геофизики и Институт ядерной
физики, в 1961—1962 годах —
ещё пять академических инсти�
тутов и университет. Одновре�
менно сооружались жилые до�
ма, школы, детские сады и яс�
ли, медицинские учреждения и
объекты соцкультбыта. Предсе�
датель Сибирского отделения
АН СССР академик Лавренть�
ев, вспоминая о той поре, пи�
сал: «Первая очередь академго�
родка была закончена в 1962—
1963 годах. Мы получили от
строителей красивый, удобный
и в то же время скромный го�
род. Главная его красота — лес,
который и вокруг, и внутри го�
рода. Строители жаловались,
что им мешают деревья, но бы�
ли запрещены даже полные по�
вороты башенных кранов, что�
бы не повредить деревья. Неко�
торые улицы прокладывались в
обход рощ, а пешеходные тро�
пинки в лесу посыпались пес�
ком и гравием только после то�
го, как жители «голосовали но�
гами» за оптимальные маршру�
ты. Кроме того, масса деревьев,
кустарников, цветов была вы�

сажена вдоль улиц и вокруг ин�
ститутов».

Какие бы увеличительные
стёкла ни использовались для
самообмана, а ничего похожего
в «Сколкове» невозможно обна�
ружить. Разумеется, нельзя ут�
верждать, что стройка в инноде�
ревне замерла. Возведён Супер�
куб, где разместились службы
фонда, представительства изве�
стных иностранных фирм, оте�
чественных стартапов и других
сколковских резидентов. На�
против — деловой центр «Мат�
рёшка». Поодаль — ещё ряд
офисных корпусов. Уже угады�
ваются очертания жилых квар�
талов. Некоторые «квартиран�
ты» Суперкуба ждут переезда.
Среди них — сотрудники техно�
парка, который, как обещано,
будет одним из крупнейших в
Европе. Да, островки будущего
города появились. Но до завер�
шения его очень далеко. И ни�
кто в штабе «стройки века» не
говорит, в каком году она фини�
ширует. 

Заокеанский дядя
должен быть доволен

В последнее время повышен�
ный интерес в Сколкове вызы�
вает авиационный учебный и
научно�исследовательский
центр «Боинга». Открытие этого
комплекса состоялось в июне.
На торжество собрались важные
персоны. Приехал посол США в
России Джон Тефт. Прибыл ви�
це�премьер правительства РФ
Аркадий Дворкович. Конечно,
никто не вспоминал здесь о до�
полнительных санкциях, вве�
дённых Вашингтоном против
Москвы. Речи походили на ком�
плименты, адресованные заоке�
анскому дяде. «Этот центр, —
подчеркнул Дворкович, — до�
ступен для студентов, для разра�
ботчиков, которые будут рабо�
тать здесь. То есть это совмест�
ная деятельность». Президент
фонда «Сколково» Виктор Век�
сельберг не преминул сообщить
о подробностях непростых пе�
реговоров с американской ком�
панией: «Нам пришлось потра�
тить значительные усилия, что�
бы убедить… компанию в том,
что будет всё соответствовать
тому, что мы обещали. Были
подписания, разговоры, неод�
нократные встречи на разных
этапах с разными акцентами, но
результат налицо». Недоставало
лишь одного «акцента»: чего ко�
чевряжитесь, господа, когда ос�
новные расходы берёт на себя
российская сторона?

Но какое отношение имеет
затея с тренажёрами, на которых
собираются обучать искусству
пилотирования самолётов «Бо�
инга», к инновациям? Неужели
Вексельберг всерьёз рассчиты�
вает, что «Сколково» сменит
специализацию и станет конку�
рировать с «Аэрофлотом»? Хотя
такие вопросы неуместны, когда
разносят бокалы с вином. После
завершения официальной цере�

монии открытия авиационного
центра посол США в РФ Тефт
предложил тост за компанию
«Боинг». И все вокруг его друж�
но поддержали.

Видимо, известие о сколков�
ском торжестве настолько по�
действовало на президента Объ�
единённой авиастроительной
корпорации (ОАК) Юрия Слю�
саря, что он не удержался и вы�
ступил на съезде «Единой Рос�
сии». Суть его высказываний
сводилась к следующему: когда
мировой рынок контролируют
американский «Боинг» и запад�
ноевропейский «Эрбас», нашей
стране нет особого смысла про�
изводить собственные граждан�
ские самолёты без мощной до�
полнительной финансовой гос�
поддержки.

Карьера Слюсаря даёт доста�
точно полное представление о
столоначальнике самой по�
следней постсоветской генера�
ции. После окончания юриди�
ческого факультета МГУ его
главным занятием стал шоу�
бизнес. Основанные им фирмы
выпускали записи музыкантов,
продюсировали певцов, орга�
низовывали их концерты. Даже
став коммерческим директо�
ром «Роствертола», которым
руководил его отец, Слюсарь�
младший не оставил прежнего
увлечения. Летом отправлялся
в Сочи на телевизионный фес�
тиваль молодых талантов Пер�
вого канала «Пять звёзд». Он
был там влиятельной фигурой:
как�никак дважды президент
телефестиваля.

Ну а дальше карьера Слюса�
ря�младшего разыгрывалась,
словно по нотам. «Оборон�
пром», министерство промыш�
ленности, где он последователь�
но занимал должности помощ�
ника министра, начальника де�
партамента, заместителя минис�
тра. Отлично спел свою песню
чиновник и под аплодисменты
занял место президента ОАК.

Сколько их, таких вот выско�
чивших вдруг, будто чёрт из та�
бакерки, дилетантов, восседает
в руководящих креслах в страте�
гических госкомпаниях, прави�
тельственных ведомствах. Ни�
кто на кремлёвских вершинах не
напоминает им: чужие места за�
няли, господа. Сами же они не
догадываются, насколько кари�
катурно выглядят.

Потому Аркадий Дворкович
без краски стыда на лице объяс�
няет президенту РФ: «Кислота,
которая выделяется из пальмо�
вого масла, просто является не�
обходимым компонентом, соот�
ветствующим содержанию этой
кислоты в грудном молоке мате�
ри». А в ответ слышит от Влади�
мира Путина: «Ваша экспертная
оценка, как нельзя, кстати». Та�
кие нынче времена. В России
правит бал чиновничья рать, ко�
торой, как выразился американ�
ский профессор Лорен Грэхем,
«нужно молоко без коровы».

Владимир РЯШИН.

В 2011 году помощник президента РФ Аркадий Дворкович во время беседы со зна�
менитым американским телеведущим Ларри Кингом, бравшим в Москве интервью у не�
го и ещё двух столпов нашего неолиберального сообщества — олигарха Виктора Век�
сельберга и главного редактора радиостанции «Эхо Москвы» Алексея Венедиктова,
произнёс весьма многозначительную фразу. Не испытывая никакого смущения, он объ�
явил: «Я могу назвать, какая «крыша» у проекта «Сколково». Это, конечно, президент
Медведев». Правда, чиновник поспешил добавить: «Но на самом деле более значимая
«крыша» — это те люди, которых мы привлекли из�за рубежа, люди, которые очень до�
рожат своей репутацией, которые никогда бы не пошли в этот проект, если бы думали,
что их могут выбросить за борт, что проект могут вдруг остановить и закрыть».

Коммунальные страдания

Не спешите с громовыми аплодисмен�
тами, переходящими в овации, хотя повод
вроде бы есть. «Самарские коммунальные
системы» стойко выдержали все испыта�
ния, выпавшие на их долю за последнее
время. В этом славном коллективе — кто о
нём не знает! — нет задолженности по зара�
ботной плате. И вообще не наблюдается ни�
чего критического, хотя общий долг потре�
бителей — в пределах миллиарда рублей.

Н О ВОДОКАНАЛ, как по старой привычке
называют это предприятие, несмотря на от�
дельные протечки и прорывы, уверенно не�

сёт свою службу. Хотя большинство самарских
ООО, не получив целый миллиард за свои услуги,
со свистом бы вылетели в трубу. Каким же спосо�
бом был обеспечен такой запас прочности?

Способ самый элементарный — за счёт платёже�
способных потребителей водички, которая постав�
ляется юридическим и физическим лицам. За неё
мы должны платить по тарифам, растущим из года
в год. Как, впрочем, растут они и на электро� и теп�
ловую энергию, на тот же газ. Но эти ресурсы пред�
приятия должны производить или добывать сами. А
воды у нас в реках и озёрах пока хватает. Конечно,
для пищевых нужд её нужно обрабатывать, необхо�
димы насосы, трубы и так далее. Словом, расходы у
водоканала тоже есть, и немалые. Не обошлось и
без долгов перед энергетиками.

Но тот миллиард, что должны потребители во�
доканалу, перекрывает все издержки с большим
запасом. Однако долг потребители отдавать не
спешат, хотя усилия для его получения предпри�
нимаются немалые.

В первом полугодии у 3299 недобросовестных
абонентов отключили воду или перекрыли кана�
лизацию. В отношении недобросовестных долж�
ников используются и другие методы — от обыч�
ных напоминаний до взыскания долгов через суд.
Однако самым действенным оказывается тампо�
нирование канализации. Именно это научное до�
стижение — тампоны! — а не суды и прочие мето�
ды воздействия дало весомый, хотя и дурно пахну�
щий результат. Когда из унитаза лезет всё то, что
туда поместили, конечно, призадумаешься...

— Недаром говорят, что водоканал всех доконал,
— цитирует народное умозаключение первый сек�
ретарь Самарского обкома КПРФ Алексей Лескин.

Редко употребляющийся в наше время глагол
«доконал» можно понимать по�разному, вплоть до
летального — как говорится, упаси бог! — исхода.
Но все потребители живы. А глагол используется в
значении «довели до крайней степени возмущения»
— никак иначе. Впрочем, народ состоятельный, как
правило, оплачивает растущие тарифы без особых
эмоций. Возмущаются обычно пенсионеры.

Майя Панова — старшая по дому номер восемь,
что на ул. Гагарина, — сражается с водоканалом не
один год. Сначала в доме было всего около десят�
ка квартирных счётчиков. С потребителей, кто их
не имел, брали плату по так называемым санитар�
ным нормам — за 11,3 куба на каждого человека в
месяц. Какой «санитар» эту норму придумал, ни�
кто точно не знает, но можно предположить, что её
изобрели не без помощи того же водоканала. Если
в месяц потребляется 11 кубов, столько же должно
уйти в канализацию. За это так называемое водо�
отведение тоже надо платить. Плюс ещё общедо�
мовые расходы, которые непонятно откуда берут�
ся, но их тоже следует оплачивать. И получается,
что по трубам течёт и вытекает слишком уж доро�
гая для пенсионеров жидкость.

Жители дома возмутились и учинили спрос со
своей управляющей компании. Но она их направи�
ла в водоканал. Совет дома 12 февраля 2015 года
явился туда в полном составе. В канцелярии ходо�
кам очень культурно дали бланк заявления генди�
ректору господину Бирюкову. Бланк заполнили и
зарегистрировали. Прошло полтора года, ответа нет
до сих пор. От такого отношения культурой даже не
пахнет. Но за водоотведение после этого целый год
не брали ни копейки. Видимо, уже набрались до�
статочно для удовлетворения своих потребностей.

С начала 2016 года жильцы дома, многие из кото�
рых обзавелись счётчиками, стали расплачиваться с
водоканалом сами, минуя управляющую компа�
нию. В феврале Панова получает счёт за январь с
учётом долга. Откуда он взялся, она не знает. Что�то
непонятное происходит и с показаниями счётчика,
которые она регулярно передавала в водоканал. За
май, например, на счётчике у неё было два куба, а в
квитанции почему�то оказалось четыре. При этом в
канализацию она слила, если верить квитанции,
только полтора куба.

— Куда же, интересно, я подевала ещё два с поло�
виной куба из четырёх указанных в квитанции? —
недоумевает женщина.

В других квитанциях всё наоборот — показания
счётчика занижаются. Что за бред?

Спрашивать не у кого. К Бюрюкову обращаться
бесполезно. Она уже писала ему по поводу своего
долга, просила разобраться, кто его сочинил, но от�
вета не получила. Теперь решила сведения в водо�
канал не подавать вообще — будет оплату произво�
дить по показаниям своего счётчика. А с её долгами
пусть разбираются те, кто их придумал.

На одном из семинаров, где обучались председа�
тели домовых советов, Майя Александровна спро�
сила представителя этого предприятия, где в городе
проложены новые трубопроводы. Где их ремонти�
руют, известно всем по затопленным улицам. Отве�
та не получила. Зато на другой вопрос: «Когда пре�
кратится безудержный рост тарифов?» — ответ про�
звучал незамедлительно:

— Никогда!

Каждому известно, что добыча нефти или газа
становится всё сложнее. Приходится осваивать
арктические регионы, увеличивать расходы. По
крайней мере, есть хоть какое�то объяснение расту�
щим ценам. Но воду из Заполярья не доставляют —
как брали из Волги, так и берут. Конечно, дороже
становятся трубы, электроэнергия, но сколько и
куда уходит денег, народу неведомо. Общероссий�
ские тарифы спускаются сверху с неотвратимостью
восхода солнца. От того, что они стали вводиться не
с нового года, а с первого июля, людям не легче. Ре�
гиональным властям дано право корректировать
цифры в общероссийских рамках. С первого июля
этого года в Самаре их откорректировали. Цена ку�
ба холодной питьевой воды выросла примерно на
восемь процентов. По расчётам российской Ассо�
циации компаний, обслуживающих недвижимость,
в Москве и других регионах центра страны за по�
следние пять лет холодная вода и канализация по�
дорожали примерно на 50 процентов. А для тех, кто
не имеет денег для установки счётчиков, уже разра�
ботаны драконовские повышающие коэффициен�
ты. Мало им не покажется…

Как мне сообщили в комитете по ЖКХ губернской
Думы, депутаты контролируют ситуацию. Но потре�
бителям от такого контроля ни холодно, ни жарко.
Тарифы формируются в правительстве области. В
этом важном деле вроде бы участвуют эксперты. Кто
они — неизвестно. Впрочем, одного специалиста по
тарифам народ знает. Это Виктор Часовских, кото�
рый неутомимо агитирует по ТВ за немедленную оп�
лату всех квитанций. Обращалась как�то к нему за
консультацией и Панова. Больше не обращается…

Другой эксперт на экранах телевизоров не появ�
ляется, но его знает весь город Новокуйбышевск,
который рядом с Самарой. Это Олесь Синюк. В со�
ветские времена был председателем городского ко�
митета народного контроля. Несмотря на преклон�
ный возраст, сохранил бойцовский настрой. Час�
тенько выигрывает суды по искам к коммунальным
службам и считает, что за всей публикой, которая
сочиняет тарифы и обирает горожан, нужен жёст�
кий народный контроль. 

Но чиновники не утруждают себя даже объяс�
нениями, с какого потолка берутся цифры и куда
тратятся деньги. А неплательщики продолжают не
платить, несмотря на суды и тампоны. За первые
шесть месяцев года из них всё�таки выколотили
4,5 миллиона рублей. За год, возможно, будет де�
вять миллионов. Нетрудно подсчитать, что тот
миллиард можно вернуть только за сто с лишним
лет. Причём чем выше власть будет поднимать та�
рифы без каких�либо объяснений народу, чтобы
водоканал сводил концы с концами за счёт по�
слушных граждан, тем больше будет и неплатель�
щиков. Так что долги в полном объёме вряд ли
когда вернут.

Однако борьба с неплательщиками продолжает�
ся. Уже мобилизованы судебные приставы. Недав�
но к рядам борцов по призыву пяти ресурсопостав�
ляющих компаний подключились лидеры местных
«единороссов», либерал�демократов и прочих за�
щитников интересов крупного капитала. Они обя�
зались не выдвигать кандидатами в депутаты тех,
кто не платит безропотно по квитанциям. И вообще
в ходе предвыборной кампании всячески порицать
неплательщиков, идущих поперёк грабительской
тарифной политики. А Панова и её единомышлен�
ники, которым осточертел тарифный произвол, 18
сентября, в день выборов в местную и Государст�
венную думы, будут порицать с помощью бюллете�
ней ретивых представителей этих партий и голосо�
вать за коммунистов.

— Мы считаем, что в первую очередь следует не
с неплательщиками бороться, а обуздать аппетиты
ресурсоснабжающих компаний, взять под кон�
троль расходование тех огромных средств, что они
получают от населения, — говорит первый секре�
тарь Самарского горкома КПРФ Дамир Бектаги�
ров. — Иначе и на потребление воздуха нам уста�
новят тарифы.

Словом, нужны тампоны не в канализацию, а в
трубы, по которым бесконтрольно выкачивают у
народа деньги. Только жаль, что в обратную сто�
рону по этим трубам в кабинеты чиновников ни�
чего духовитого не потечёт.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

● Майя Панова с пачкой квитанций.
Фото автора.

Кого водоканал доконал
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II. Современная международная
обстановка (Продолжение. — Ред.)

Обострённый второй мировой войной
кризис колониальной системы, выража�
ющийся в могучем подъёме националь�
но�освободительного движения в коло�
ниальных и зависимых странах, поста�
вил под угрозу тылы империалистичес�
кой системы. Кризис колониальной си�
стемы проявляется в том, что народы
колоний не желают больше жить по�
старому и стали на путь решительной
борьбы за создание самостоятельных,
независимых государств. Чтобы сохра�
нить власть над колониальными и зави�
симыми странами, империалистические
хищники прибегают к всевозможным
манёврам, действуя как насилием, так и
обманом, пытаясь расколоть силы на�
ционально�колониального движения.

Наконец, будучи порождена неравно�
мерностью развития капиталистических
стран, война привела к дальнейшему
обострению этой неравномерности.
Разбухание производственного аппара�
та Соединённых Штатов, наряду с эко�
номическим разорением буржуазных
стран Европы и значительной части
Азии, таит в себе неизбежность особен�
но острых конфликтов, небывалого
обострения борьбы за рынки сбыта, но�
вых глубоких экономических кризисов
и потрясений. Во всём капиталистичес�
ком мире война привела к ещё невидан�
ному снижению жизненного уровня на�
родных масс, росту безработицы, нище�
ты и голода, к росту классовых противо�
речий ввиду стремления буржуазии пе�
реложить на плечи трудящихся главное
бремя войны и послевоенных тягот, к
подъёму рабочего движения.

После разгрома фашистских агрессо�
ров центр мировой реакции переместил�
ся в Соединённые Штаты Америки, а
потерпевшие крах гитлеровские планы
порабощения мира сменились амери�
канскими планами мирового господст�
ва, в которых роль младшего партнёра
отводится Англии. Эти авантюристичес�

кие планы экономического, политичес�
кого и идеологического порабощения
Европы и всего мира, непримиримо
враждебные национальным интересам
подавляющего большинства стран и на�
родов, продиктованы, с одной стороны,
алчными империалистическими вожде�
лениями финансовой олигархии и, с
другой стороны, её страхом перед рос�
том социализма и народной демократии. 

В итоге второй мировой войны созда�
лась новая расстановка основных поли�
тических сил, действующих на мировой
арене. Образовались два лагеря: с одной
стороны, лагерь империалистический и
антидемократический, имеющий ос�
новной целью установление американ�
ского мирового господства и разгром
демократии, и, с другой стороны, лагерь
антиимпериалистический и демократи�
ческий, имеющий основной целью под�
рыв империализма, укрепление демо�
кратии и ликвидацию остатков фашиз�
ма. Основной ведущей силой империа�
листического лагеря являются США,
поддерживаемые правящими кругами
Англии и Франции. Основной ведущей
силой антиимпериалистического лагеря
являются Советский Союз и страны на�
родной демократии.

Американский империализм повсюду
применяет дипломатию доллара, поли�
тику силы, атомного шантажа и угроз с
целью запугивания слабонервных; стре�
мится закабалить малые и временно ос�
лабевшие народы и сколотить империа�
листический блок против СССР; под
флагом «западной демократии» пытает�
ся навязать европейским странам свой
политический режим, основанный на
всесилии доллара и господстве ничтож�
ной кучки монополистов. Американ�
ский империализм ставит целью пре�
вратить Организацию Объединённых
Наций в орудие своей экспансионист�
ской политики, подрывая принцип су�
веренности и равноправия входящих в
эту организацию стран; делает ставку на
сохранение и возрождение империалис�

тической Германии и Японии в качестве
своих вассалов; проводит агрессивную
политику вооружений. Господствующие
классы англосаксонских держав бесце�
ремонно вмешиваются во внутренние
дела чужих стран, повсеместно поддер�
живая реакционные и открыто фашист�
ские элементы, насаждают людоедскую
идеологию англосаксонского расового
превосходства. Образовавшийся после
окончания второй мировой войны анг�
ло�американский блок не может быть
прочным и длительным; противоречие
между его участниками — двумя основ�
ными державами современного импе�
риализма, являющееся главным проти�
воречием внутри империалистического
лагеря, неизбежно обостряется в ходе
борьбы за рынки сбыта, источники сы�
рья, сферы влияния, за распределение
тягот, обусловленных послевоенной
экономической разрухой.

Углубление общего кризиса капита�
лизма в результате второй мировой вой�
ны привело к упадку и кризису буржуаз�
ной демократии. Этот кризис с наиболь�
шей силой проявляется в главной стране
современного капитализма — Соеди�
нённых Штатах Америки, где элемен�
тарные принципы демократии всё более
открыто и грубо попираются подлинны�
ми хозяевами страны — немногочислен�
ной кучкой магнатов капитала, гигант�
ски обогатившихся за время первой и в
особенности второй мировой войны.

Пока господствует частнокапиталис�
тическая собственность на средства
производства, демократия всегда оста�
ётся на деле демократией эксплуататор�
ского меньшинства, направленной про�
тив эксплуатируемого большинства. Го�
сударство при капитализме, какова бы
ни была его форма, служит машиной
для подавления трудящихся и эксплуа�
тируемых масс горсткой капиталистов.
С ростом и обострением противоречий
капитализма всё более обнажается клас�
совая сущность буржуазной демокра�
тии, как ширмы, которая скрывает все�

властие магнатов капитала, держащих в
своих руках все нити экономической и
политической жизни.

Выступая под лозунгом свободы, бур�
жуазная демократия на деле является де�
мократией современных рабовладель�
цев. Подавляющее большинство населе�
ния буржуазно�демократических стран
находится в экономическом рабстве, ис�
пытывая страх перед завтрашним днём,
нужду и нищету, исключающие какие�
либо проявления индивидуальной сво�
боды. Буржуазная демократия покоится
на лишении элементарных человеческих
прав сотен миллионов людей в колони�
альных и зависимых странах, находя�
щихся под ярмом горстки колониальных
держав. Свобода при капитализме не
может быть не чем иным, как свободой
эксплуатации для капиталистов, свобо�
дой голодной смерти для пролетариев,
колониальным рабством для большин�
ства населения земного шара.

Выступая под лозунгом равенства,
буржуазная демократия на деле поддер�
живает и закрепляет самые чудовищные
формы неравенства. Она идёт по пути
открытого урезывания и ущемления по�
литических, экономических и граждан�
ских прав трудящихся масс посредством
издания законов, направленных против
рабочего движения, судебного и адми�
нистративного преследования демокра�
тических и прогрессивных организа�
ций. Она санкционирует неравноправ�
ное положение женской половины на�
селения, которой, как правило, закрыт
доступ на государственные и общест�
венные должности и в более квалифи�
цированные отрасли труда; более низ�
кую оплату женского труда по сравне�
нию с трудом мужчины той же квалифи�
кации; всевозможные ограничения по�
литических и гражданских прав жен�
щин; унизительные для них законы в
области семейных отношений. Узако�
нивая бесправие населения, не принад�
лежащего к господствующей нации, она
всё дальше идёт по пути национального

гнёта и позорной расовой дискримина�
ции. Равенство при капитализме неиз�
бежно оказывается вопиющим неравен�
ством между эксплуататорами и эксплу�
атируемыми во всех областях общест�
венной и политической жизни.

Выступая под вывеской воплощения
народной воли, буржуазная демократия
на деле стала решающей преградой на
пути осуществления действительных
стремлений народа, ибо она в области
внутренней и внешней политики при�
носит его коренные интересы в жертву
своекорыстным вожделениям финансо�
вой олигархии, гнёт которой ненавис�
тен большинству населения. Сращива�
ние государственной машины с капита�
листическими монополиями проявля�
ется в таких формах, как составление
правительств из доверенных лиц круп�
нейших трестов, концернов и банков,
покорно выполняющих их волю и рас�
поряжения; открытый подкуп монопо�
лиями парламентариев и высших чи�
новников; насыщение приказчиками
монополий всех важнейших звеньев го�
сударственного аппарата, который вы�
ступает по отношению к трудящимся
массам как аппарат насилия и подавле�
ния; рост милитаризма и засилье воен�
щины, призванной охранять господство
монополистического капитала внутри
страны и служить средством осуществ�
ления его внешнеполитических целей;
использование полиции и войск для
кровавых расправ с бастующими рабо�
чими, с демонстрациями трудящихся;
организация капиталистами в этих же
целях террористических фашистских
банд под крылышком буржуазно�демо�
кратических властей. В нынешнюю
эпоху обострения борьбы народных
масс против гнёта монополий буржуаз�
ная демократия всеми средствами обма�
на и насилия защищает незыблемость
капиталистической собственности, все�
властие финансовой олигархии.

Растущий кризис буржуазной демо�
кратии и всех её институтов находит

своё выражение в таких явлениях, как
банкротство буржуазной парламент�
ской системы, при которой так называ�
емое народное представительство всё
более превращается в пустую говориль�
ню, между тем как наиболее существен�
ные политические вопросы — общее на�
правление внутренней и внешней поли�
тики, изменения в составе правительст�
ва, издание важнейших законов — всё
чаще решаются за спиной парламентов;
рост продажности и коррупция среди
буржуазных политиканов, прибегаю�
щих к изощрённым обманным манёв�
рам, особенно в ходе избирательных
кампаний; учреждение так называемых
правительств сильной руки, свободных
от какой�либо ответственности перед
парламентарным представительством.

Буржуазная демократия всё более
превращает права трудящихся в фик�
цию. Поскольку материальные средства
для осуществления демократических
прав — здания для собраний, бумага и
типография для издания газет, радиове�
щательные станции — находятся в мо�
нопольном владении капиталистов,
имущая верхушка общества всё шире
использует эти средства для фальсифи�
кации общественного мнения, для сея�
ния невежества в народных массах и от�
равления их сознания, для их отвлече�
ния от борьбы зa свои действительные
интересы. Вместе с тем господствующие
классы идут всё дальше по пути ограни�
чения прав трудящихся посредством
ухудшения систем избирательного пра�
ва, посредством введения всякого рода
цензов (имущественного, образователь�
ного, оседлости, возрастного и т.д.); на�
рушения тайны голосования; фактичес�
кого недопущения образования новых
прогрессивных партий; противозакон�
ного запрещения партий рабочего клас�
са и преследования членов и сторонни�
ков этих партий.

(Начало в № 79, 82. 
Продолжение следует).

Программа Всесоюзной коммунистической партии (большевиков)
Проект новой программы ВКП(б) в последней редакции, подготовленный по решению февральского (1947 года) пленума ЦК ВКП(б)

Основы, от которых
нельзя отступать

Теперь, через семь десяти�
летий после разработки про�
екта программы ВКП(б) 1947
года в последней редакции,
приходится искренне удив�
ляться прозорливости его со�
здателей. Ещё не определи�
лись с названием нового типа
государств, ещё руководители
компартий этих стран сомне�
ваются в грядущей победе над
буржуазией, а в стратегичес�
ком документе партии факт
отслоения этих стран от капи�
талистической системы кон�
статируется решительно и бе�
запелляционно. 

Ещё мировое антиколони�
альное движение едва склады�
вается, ещё метрополии пред�
принимают активные попыт�
ки усилить своё всевластие в
заморских владениях, а в про�
екте программы ВКП(б) нацио�
н а л ь н о � о с в о б о д и т е л ь н а я
борьба колоний и зависимых
стран строго определяется как
часть мировой антиимпериа�
листической борьбы. Да, по�
том в третьей Программе
КПСС, принятой через 14 лет
на XXII партсъезде, всё это бу�
дет зафиксировано как состо�
явшийся бесспорный факт, но
ещё летом 1947 года он был
прочерчен как закономерная
мировая тенденция. 

Откуда такая дальнозор�
кость у вдохновителей и раз�
работчиков этого историчес�
кого документа?

Когда читаешь его раздел с
сугубо рабочим названием
«Современная международная
обстановка», то не возникает
никакого удивления по поводу
содержащихся в нём констата�
ций, тенденций и смелых вы�
водов. И авторы совсем не ка�
жутся какими�то предсказате�
лями�оракулами. Дело в том,
что каждое положение раздела
строго выводится из фунда�
ментальных оснований, зало�
женных теорией марксизма�
ленинизма. Только несколько
отстранившись от текста, на�
чинаешь понимать: перед то�
бой документ пролетарского,
то есть научного социализма�
коммунизма. Фундаменталь�
ная научность марксистско�ле�
нинской концепции общест�
венного развития обеспечила
точность выявленных тенден�
ций и обоснованность прогно�
зов. Но не всякие социалисти�
ческие рассуждения дают та�
кой результат: ещё в «Манифе�
сте Коммунистической пар�
тии» К. Маркс и Ф. Энгельс
предупреждали, что наряду с
пролетарским бывает и мелко�
буржуазный, и буржуазный, и
даже феодальный социализм.
Мы сегодня, случается, блуж�
даем в этих «трёх соснах».

Когда И.В. Сталин обра�
щался ко второй программе
нашей партии, строго и даже
жёстко, по абзацам, коммен�
тировал её, то в этом едва ли
можно усмотреть хотя бы кро�
хи высокомерия. На ум скорее
приходит сравнение с препо�

давателем, читающим собст�
венные конспекты лекций
знаменитого профессора, про�
слушанных на первом курсе.
Там всё вроде бы безошибоч�
но. Но за минувшие годы кар�
динально изменились многие
технологии, открыты новые
реакции, уточнены прежние
законы. А вот здесь профессор
не счёл нужным излагать до�
казательства, так как аудито�
рия первокурсников была ещё
не готова к их восприятию. А
здесь студент, не поняв мысли
лектора, по сути извратил её…

Сталин искал не ляпы и оп�
лошности, а нержавеющую ар�
матуру научного социализма�
коммунизма. Мы уже обращали
внимание читателя на то, что
абзац программы РКП(б), при�
нятой VIII партсъездом, излага�
ющий ленинскую теорию импе�
риализма, Сталин подчеркнул
сбоку двумя чертами и написал:
«Отсюда». (Ф. 558. Оп. 11. Д. 122.
Л. 7 — 7об.). Из этого не следо�
вало, что новый программный
документ надо начинать с пере�
сказа признаков высшей стадии
капитализма. Это означало, что
империализм — та вершина ка�
питализма, с которого лучше
всего видны тенденции, веду�
щие в коммунизм. (См. сталин
ский автограф).

Доказательства 
с математической 

точностью
На листе 7об. мы видим, как

научная логика развёртывает�
ся: «Тресты (теперь их называ�
ют транснациональные корпо�
рации, ТНК. — В.Т.), охваты�
вая целые группы капиталис�
тических держав, начали эко�
номический раздел мира, по�
делённого уже территориально
между богатейшими странами.
Это эпоха финансового капи�

тала, неизбежно обостряющая
борьбу между капиталистичес�
кими странами, то есть эпоха
империализма.

Отсюда неизбежно вытека�
ют империалистические вой�
ны, войны за рынки сбыта, за
сферы приложения капитала,
за сырьё и за рабочую силу, то
есть за мировое господство…» 

Сталин не только подчёрки�
вает ключевые слова, но и
уточняет, что империализм ве�
дёт войну не за всякую, а
прежде всего за дешёвую рабо�
чую силу. Но вернёмся к тому,
какое значение имело выявле�
ние сущности империализма
для послевоенных междуна�
родных процессов. 

С глобальной точки зрения
главная особенность государств
новой (народной) демократии
прежде всего в том, что у них
была реальная возможность из�
бежать вовлечённости в систему
империалистических рынков:
сбыта, сферы приложения аме�
риканского капитала, дешёвой
рабочей силы для заокеанских
монополий... Избежать такой
судьбы — значит иметь шанс со�
хранить и укрепить националь�
ный суверенитет государства. 

Отсюда с суровой необходи�
мостью вытекает как в теории,
так и в практике непреложный
вывод проекта программы
ВКП(б): «В итоге второй ми�
ровой войны создалась новая
расстановка основных поли�
тических сил, действующих на
мировой арене. Образовались
два лагеря: с одной стороны,
лагерь империалистический и
антидемократический, имею�
щий основной целью установ�
ление американского мирово�
го господства, и, с другой сто�
роны, лагерь антиимпериали�
стический и демократичес�
кий, имеющий основной це�
лью подрыв империализма,
укрепление демократии и лик�
видацию остатков фашизма.
Основной ведущей силой им�
периалистического лагеря яв�

ляются США, поддерживае�
мые правящими кругами Анг�
лии и Франции. Основной ве�
дущей силой антиимпериали�
стического лагеря являются
Советский Союз и страны на�
родной демократии». (Ф. 629.
Оп. 1. Д. 128. Л. 12).

Но из этого же марксист�
ско�ленинского положения о
переделе географически, эко�
номически и политически
поделённого мира следует с
такой же необходимостью и
другой теоретический и прак�
тический вывод: «Будучи по"
рождена неравномерностью
развития капиталистических
стран, война (вторая мировая.
— В.Т.) привела к дальнейше"
му обострению этой неравно"
мерности. Разбухание произ"
водственного аппарата Соеди"
нённых Штатов, наряду с эко"
номическим разорением бур"
жуазных стран Европы и зна"
чительной части Азии, таит в
себе неизбежность острых
конфликтов, небывалого обо"
стрения борьбы за рынки сбы"
та, новых глубоких экономиче"
ских кризисов и потрясений…»
(Там же. Л. 11).

В цепочке научных доказа�
тельств совершенно естест�
венным становится следую�
щий факт: «После разгрома
фашистских агрессоров центр
мировой реакции переместился
в Соединённые Штаты Амери"
ки, а потерпевшие крах гитле"
ровские планы порабощения
мира сменились американскими
планами мирового господст"
ва...» (Там же. Л. 11).

Читаешь эти фразы — и за�
бываешь: о конце 40�х годов ХХ
века или о середине 10�х годов
XXI столетия идёт речь. Ведь в
документе по сути дана харак�
теристика нынешних, 2016 го�
да, реалий. Однако чему удив�
ляться: в течение последних 
70 лет постоянно проходивший
— с разной интенсивностью, в
разных, мирных или немирных
формах — передел мира неиз�
менно сохранял первенство
США в капиталистическом ла�
гере. Их стремление к мирово�
му господству означало ослаб�

ление старых метрополий коло�
ниальных империй. Значит, по�
стоянное и обостряющееся
противоречие между акулами
империализма способствовало
укреплению национально�ос�
вободительного движения в ко�
лониях и зависимых странах. В
итоге скукоживались колони�
альные владения Франции, Со�
единённого Королевства, Ис�
пании, Португалии, Нидерлан�
дов… Но остались по�прежнему
зависимыми подмандатные
территории США.

Поэтому в проекте сталин�
ско�ждановской программы
ВКП(б) читаем:

«Обострённый второй ми�
ровой войной кризис колони�
альной системы, выражаю�
щийся в могучем подъёме на�
ционально�освободительного

движения в колониальных и
зависимых странах, поставил
под угрозу тылы империалис�
тической системы. Кризис ко�
лониальной системы проявля�
ется в том, что народы коло�
ний не желают больше жить
по�старому и стали на путь ре�
шительной борьбы за созда�
ние самостоятельных незави�
симых государств. Чтобы со�
хранить власть над колониаль�
ными и зависимыми страна�
ми, империалистические хищ�
ники прибегают ко всевоз�
можным манёврам, действуют
как насилием, так и обманом,
пытаясь расколоть силы нацио�
нально�колониального дви�
жения». (Там же. Л. 10 — 11).

Если бы во всём проекте
программы ВКП(б) 1947 года
в последней редакции не было
никаких иных творческих
прорывов, то только ради
столь доказательного обосно�
вания нового этапа общего
кризиса капитализма этот за�
бытый (а точнее, спрятанный)
документ надо (крайне необ�
ходимо!) освоить сегодня не
только российским коммуни�
стам, но и всему международ�
ному коммунистическому
движению. 

Лживый компас 
неклассовой демократии

Есть ещё один повод восхи�
титься стратегической дально�
зоркостью разработчиков про�
екта программы ВКП(б), под�
готовленного в 1947 году для
XIX партсъезда. Они точно
указали направление главного
удара империализма в его
борьбе против социалистичес�
кой системы и мирового рабо�
чего класса. «Американский
империализм…, — указывается
в документе, — под флагом «за"
падной демократии» пытается
навязать европейским странам
свой политический режим, ос"
нованный на всесилии доллара и
господстве ничтожной кучки
монополистов». (Там же. Л. 12).

Именно демагогия о демо�
кратии была отбойным молот�
ком, используемым на рубеже

1980—1990�х годов против со�
ветского социализма. Крикли�
вые псевдотеоретики (а факти�
чески заурядные ренегаты),
перемещавшиеся от КПСС к
«Демократической платформе
в КПСС», оттуда к «Движению
демократических реформ», а
от него к гайдаровскому (до
чего же противны подобные
многочисленные внучки!)
«Выбору России», в качестве
увесистого аргумента препод�
носили свою пошлость: «Де�
мократия — это как беремен�
ность: она или есть, или её сов�
сем нет». Наивный, сбитый с
толку децибелами политикан�
ского шума обыватель разве�
сил уши, на которые ему наве�
шивали ядовитую лапшу.

А ведь верный фундамен�
тальным основам марксист�

ско�ленинской теории проект
сталинско�ждановской про�
граммы ВКП(б) предупреж�
дал о классовом характере де�
мократии: «Пока господствует
частнокапиталистическая соб"
ственность на средства произ"
водства, демократия всегда ос"
таётся на деле демократией
эксплуататорского меньшинст"
ва, направленная против экс"
плуатируемого большинства.
Государство при капитализме,
какова бы ни была его форма,
служит машиной для подавле"
ния трудящихся и эксплуати"
руемых масс горсткой капита"
листов. С ростом и обострени"
ем противоречий капитализма
всё более обнажается классо"
вая сущность буржуазной де"
мократии как ширмы, которая
скрывает всевластие магнатов
капитала, держащих в своих

руках все нити экономической
и политической жизни». (Там
же. Л. 13).

Кстати, этот документ сов�
сем не был единственным
предупреждением, адресован�
ным прежде всего Коммунис�
тической партии, а затем и
всему обществу. Посмотрите
карикатуру 1948 года, выпол�
ненную выдающимся совет�
ским художником Борисом
Пророковым. У него героиче�
ская судьба, подобная подвигу
Николая Островского: в по�
следние годы жизни он рисо�
вал, абсолютно прикованный
к постели, так отозвалось че�
рез годы фронтовое ранение.
(См.: Борис Пророков. Благона
дёжная статуя Свободы).

Но отвыкнув по�больше�
вистски защищать классовые
интересы, заслушавшись кон�

цертом погремушек про обще�
человеческие ценности, мы,
коммунисты России, прово�
ронили эти подлые подмены.
Случилось такое позорище,
думается, потому, что забыли
клятву, и от нашего имени
данную Сталиным у гроба Ле�
нина 26 января 1924 года: 

«Уходя от нас, товарищ Ле"
нин завещал нам держать высо"
ко и хранить в чистоте великое
звание члена партии. Клянёмся
тебе, товарищ Ленин, что мы с
честью выполним эту твою за"
поведь!» 

Есть фундаментальные ос�
новы бытия коммунистов. Они
были точно определены проек�
том программы ВКП(б) 1947
года. В этом документе под�
чёркнуто: «В современную эпо"
ху борьба за национальную сво"
боду и независимость неизбежно
выходит за рамки буржуазной
демократии и становится анти"
империалистической борьбой.
Эта борьба требует ликвидации
экономической мощи монополи"
стического капитала и помещи"
чьего землевладения, решитель"
ного вмешательства в экономи"
ческие (имущественные) отно"
шения, без чего формальные де"
мократические свободы и права
превращаются в пустой звук, в
иллюзию, в обман народных
масс». (Там же. Л. 16).

Сегодня от всей никчёмнос�
ти горбачёвско�ельцинско�пу�
тинских погремушек вроде де�
мократии буржуазного парла�
ментаризма тошнит уже мил�
лионы россиян, не желающих
даже притрагиваться к симво�
лу товарной демократии — из�
бирательному бюллетеню. Но
пока не созрела революцион�
ная ситуация, в классовой
борьбе может быть оружием и
избирательный бюллетень.
Только недопустимо, чтобы он
оказался пособником буржу�
азной моли, изъедающей стра�
ну, идущую к 100�летию Вели�
кой Октябрьской социалисти�
ческой революции, создавшей
первое в мире Отечество тру�
дового народа.

Виктор ТРУШКОВ. 

Документы, о которых идёт речь в этом цикле статей, были отправле�
ны в архив почти 70 лет назад. Но не потому, что утратили актуальность.
Вот уж тот случай, когда уверенно можно говорить о решающей роли
субъективного фактора. Смерть А.А. Жданова (хотя, конечно, не только
она) сыграла решающую роль в том, что в архиве оказался «проект новой
программы ВКП(б) в последней редакции». Считая, что этот документ и
сегодня представляет интерес, а то и политическую актуальность,
«Правда» решила полностью опубликовать его текст с комментариями, а
также основные вехи его создания. Эту публикацию редакция посвяща�
ет 100�летию Великой Октябрьской социалистической революции. Пуб�
ликации этого цикла будут выходить в пятничных номерах. 

● Борис Пророков. Благонадёжная статуя Свободы. 1948 г.

Почему пролетарский
социализм�коммунизм
называется научным
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От старта к старту
— Как известно, 12 апреля

1961 года Юрий Гагарин совер�
шил первый полёт вокруг земного
шара. Не прошло и четырёх меся�
цев — и вот уже полёт Германа
Титова. Он готовился заранее?

— Разумеется. Даже сейчас не
просто подготовить два косми�
ческих полёта в такой короткий
промежуток времени. Тем более
сложно было тогда. Но у нашего
руководства была твёрдая уве�
ренность в том, что первый по�
лёт станет успешным. Когда
весь советский народ и наши за�
рубежные друзья ликовали по
поводу полёта Юрия Гагарина, а
наши, как теперь говорят, парт�
нёры за рубежом ещё не пережи�
ли шок от такой космической
оплеухи, на полигоне уже шла в
режиме секретности активная
подготовительная работа ко вто�
рому старту. Вскоре был достав�
лен новый корабль «Восток�2».
Молодые лейтенанты, в числе
которых был и я, конечно, не
знали о планах высшего руко�
водства. Но никто из нас не со�
мневался, что второй полёт со�
стоится в ближайшее время.
СССР должен был закрепить
свои успехи в освоении косми�
ческого пространства. К тому же
подготовка к полёту Германа Ти�
това шла на наших глазах, мно�
гие принимали в ней непосред�
ственное участие. Оснащали не�
обходимой аппаратурой «Вос�
ток�2», отлаживали различные
системы. Но мы, конечно, не
знали, кто полетит и когда. 

Сам Титов и его товарищи по
отряду космонавтов информа�
цией наверняка владели в пол�
ном объёме. Перед отъездом на
полигон (Байконуром его стали
называть позднее) в отряде кос�
монавтов прошло партийное со�
брание. На повестке был один
вопрос: о предстоящем полёте.
Коммунисты говорили о ходе
подготовки к нему, вносили
конкретные предложения, вы�
сказывали пожелания. Вот как
писал в своих воспоминаниях
сам Герман Степанович о том
собрании: «Предоставили слово
и мне. Я поблагодарил командо�
вание и своих друзей за оказан�
ное доверие, сказал, что прило�
жу все силы и знания, чтобы с
честью выполнить задание Ро�
дины. Ведь я совсем недавно
был принят кандидатом в члены
КПСС. И расценивал поручен�
ный мне полёт в космос как пер�
вое задание партии. Товарищи
понимали это и хорошо видели
моё отношение к делу. Громких
слов здесь не требовалось». 

Уверенности добавила и жена
Титова. «Всё будет в порядке, 
Гера», — сказала она, провожая
его из дома на полигон.

Утром 6 августа 1961 года ко�
мандир «Востока�2» по всей
форме доложил председателю
Государственной комиссии Лео�
ниду Смирнову о готовности
выполнить программу полёта и
в ответ получил разрешение на
старт. Вспоминая всё, что про�
изошло в то августовское утро,
Титов рассказывал: «Что я чув�
ствовал? Многое, но не страх,
ведь я твёрдо знал, на что иду. В
голове вихрем пролетел порядок
операций, взгляд в сотый раз
обежал приборы и надписи го�
рящих табло. На пункт управле�
ния доложил: «К полёту готов…»

Мы нередко слышали вопрос:
почему в тот день отсутствовал
первый космонавт Юрий Гага�
рин? Он находился в служебной
командировке в Канаде. Про�
грамма его зарубежных поездок
была согласована на высшем
уровне с руководителями стран.
И нарушать её, конечно, было
нельзя. Но Юрий Гагарин при�
слал телеграмму: «Дорогой Гер�
ман, всем сердцем с тобою. Об�
нимаю тебя, дружище. Крепко
целую. С волнением слежу за
твоим полётом, уверен в успеш�
ном завершении твоего полёта,
который ещё раз прославит на�
шу великую Родину, наш совет�
ский народ. До скорого свида�
ния!» После успешного завер�
шения полёта Юрий Алексеевич
прилетел на Родину, чтобы лич�
но поздравить Германа Степано�
вича с успешным выполнением
государственного задания.

События того дня стали важ�
нейшими в жизни Германа
Степановича. Теперь мы зна�
ем, что одной из главных задач
была отработка ручного управ�
ления кораблём. Титов с этой
задачей справился блестяще.
Он дважды управлял кораблём
вручную. Это было впервые в
мировой космонавтике. 

Почему молчал «Орёл»?

— Как известно, космический
полёт продолжался 25 часов и 11
минут. В общей сложности мар�

шрут второго космонавта плане�
ты составил 703143 км. У Юрия
Гагарина в ходе первого полёта
вокруг Земли не раз возникали
экстремальные ситуации. А как
у Титова?

— Конечно, были они и у Гер�
мана Степановича. Об одной из
них мы вспоминаем теперь с
улыбкой, хотя тогда пережили
немало неприятных минут. 

В ходе полёта спать Титову
надлежало в промежутке с 18.30
до двух часов ночи. Но будиль�
ника на космическом корабле
не было, и Герман Степанович
безмятежно проспал установ�
ленное время подъёма. Видимо,
сказалось напряжение послед�
них дней. Космическое началь�
ство переполошилось. Молча�
ние Титова было воспринято с
большой тревогой. Ведь никто
не знал, что произошло и как
следует докладывать «наверх».

Когда Титов вышел на связь,
он слышал дрожащий голос
оператора:

— «Орёл», «Орёл»! Где ты на�
ходишься?

«Орёл» — это позывной кос�
монавта. Титов ответил, и об�
становка сразу же разрядилась.
Во время полёта у космонавта
обнаружились серьёзные про�
блемы с желудком. Началась
рвота, и на вопрос из Центра
управления полётом о само�
чувствии Герман Степанович
честно ответил: «Хреновое».

Медики рекомендовали ему
закрыть глаза, чтобы вестибу�
лярный аппарат быстрее адап�
тировался к непривычной об�
становке. Окончательно нор�
мализовалось состояние кос�
монавта перед завершением
полёта. Это отметили и психо�
логи, которые после каждого
витка и доклада: «Всё в поряд�
ке!» — пытались понять по
тембру голоса, как себя на са�
мом деле чувствует Титов.
Впоследствии его вестибуляр�
ные расстройства сослужили
космической медицине хоро�
шую службу. Программа под�
готовки космонавтов была
подвергнута существенной
коррекции.

Ещё одна опасность была
там, где её не ждали. После
входа в плотные слои атмосфе�
ры выяснилось, что спускае�
мый аппарат может призем�
литься на железную дорогу, по
которой в тот момент двигался
поезд. Абсурднее ситуацию
трудно придумать: пролететь в
космосе семьсот три тысячи
километров и врезаться в па�
ровоз или в вагон при призем�
лении… К счастью, корабль
Титова сел на вспаханном поле
в пятидесяти метрах от желез�
нодорожной линии. Призем�
лился космонавт в той же Са�
ратовской области, что и Гага�
рин, недалеко от города Крас�
ный Кут. Но непосредственная
встреча с Титовым у нас, моло�
дых офицеров, состоялась на
полигоне лишь утром 8 августа
1961 года. 

Где�то около 10 часов по ме�
стному времени на площадку
номер два прибыл с виду
обычный автобус «Лаз» с груп�
пой офицеров. Сначала из ав�
тобуса вышел Титов. Мне уда�
лось подойти к нему одним из
первых. В руках я держал крас�
ный мандат за №653, под�
тверждавший мои полномочия
делегата 3�й комсомольской
конференции своей войсковой
части, только что заступившей
на боевое дежурство. Космо�
навт по�доброму улыбнулся,
приветствовал нас, молодёжь,
словами: «Ну что, рабочий
день начался!» — и расписался
на моём мандате. Я был счаст�
лив. И по сей день храню этот
мандат с автографом прослав�
ленного космонавта как талис�
ман, приносящий удачу.

Так решил Королёв 

— А как Титов относился к то�
му, что он стал вторым космонав�
том, а не первым?

— Мне вспоминаются от�
кровения Германа Степанови�
ча, сделанные им в ходе беседы
с моим командиром, другом и
коллегой генералом Анатоли�
ем Павловичем Завалишиным.
В тот сентябрьский вечер 1986
года мне довелось сопровож�
дать их на так называемую вре�
менную техническую позицию
— ВТП�72, где находилась
практически полностью гото�
вая к пуску орбитальная стан�
ция «Алмаз». Разговор коснул�
ся приоритетов в пилотируе�
мой космонавтике. Герман
Степанович с ноткой сожале�
ния и даже с некоторой доса�
дой сказал, что он до последне�
го в душе надеялся, что первым
в космос полетит он.

— Ты что думаешь, — говорил
он своему собеседнику, — я не
хотел быть первым? Конечно
же, хотел. Но всё решал Сергей
Павлович Королёв, и он опреде�
лил, что первым полетит Юра, а
я, если мне повезёт, буду вто�
рым… В конце концов нам, во�
енным лётчикам, не пристало
претендовать на ведущую роль в
пилотируемых экспериментах.
Мы ждали приказов, а далее —
исполняли их. 

Люди, близкие к Центру
подготовки космонавтов,
вспоминали, что по основным
параметрам (физические дан�
ные и готовность к полёту) Ти�
тов и Гагарин были на равных.
Причина, может быть, в том,
что Титов не сумел настолько
глубоко открыться Королёву,
как это вышло у Юрия Алексе�
евича. Да и характер у него, ви�
димо, был чуточку посложнее,
чем у Гагарина.

Он был человеком более им�
пульсивным, позволял себе
экстравагантные поступки. К
примеру, после полёта в ходе
визита в Румынию в момент
следования кортежа Титов вне�
запно выскочил из машины,
попросил уступить ему мото�
цикл, сел за руль и умчался
вперёд. В то время этот посту�
пок выглядел небывалой дер�
зостью. Но нужно иметь в виду,
что космонавту в день полёта
было всего 25 лет. Он остаётся
до сих пор самым молодым из
руководителей и членов экипа�
жей космических кораблей. 

После полёта столица руко�
плескала новому герою: тыся�
чи горожан приветствовали ко�
смонавта на всём пути от Вну�
кова до Красной площади, где
прошёл грандиозный митинг.
Затем состоялся праздничный
приём в Кремле с вручением
космонавту Звезды Героя. 

Каждому вернувшемуся из
космоса правительство в то
время дарило «Волгу» со спец�
номером, который соответст�
вовал порядковому номеру ко�
смонавта. Для Гагарина — 01,
для Титова — 02 и так далее.
Всем выделяли меблирован�
ные квартиры и выплачивали
зарплату, в несколько раз пре�
вышавшую денежное содержа�
ние рядового лётчика. 

Статус Титова после полёта
вообще кардинально изменил�
ся. У него появилось множество
друзей и знакомых в среде арти�
стов и художников, его стали
приглашать на различные встре�
чи и приёмы. Лётчик�испыта�
тель и писатель Марк Галлай пи�
сал: «Далеко не простым делом
было не поддаться естественно
возникшей вокруг космонавта
победно ликующей атмосфере
всемирного масштаба. И Титов
не поддался». «Моральную по�
беду над собой я склонен, — пе�
редавал его слова М. Галлай, —
расценивать не ниже, чем готов�
ность лететь в космос».

Следует подчеркнуть, что ко�
смонавт�2 на месте не сидел.
Начиная с 1966 года до дня гибе�
ли Юрия Гагарина — 27 марта
1968 года, Герман Степанович
принимал участие в испытаниях
Су�7 и МиГ�21, Як�25РВ и 
Як�28, Су�9 и Су�11. Став пер�
вым заместителем руководителя
Управления космических
средств МО СССР, он куриро�
вал разработку и испытание воз�
вращаемых аппаратов многора�
зового применения, в том числе
проекта «Энергия�Буран». 

Запомнилась встреча с космо�
навтом на Байконуре, где в пер�
вой декаде мая 1987 года гото�
вился к запуску в составе раке�
ты�носителя «Энергия» 100�
тонный динамический макет
космического аппарата «Скиф—
ДМ». При обсуждении пробле�
мы многоразового применения

орбитальных кораблей Герман
Степанович, как лётчик, обла�
давший в полной мере государ�
ственным мышлением, стре�
мился в процессе лётной отра�
ботки комплекса «Буран» довес�
ти до совершенства автоматиче�
скую систему управления «сле�
пой» посадки. А затем использо�
вать эту крайне необходимую
для отечественной авиации
сверхточную и надёжную авто�
матическую систему в граждан�
ской авиации Советского Сою�
за. Благодаря этой системе бес�
пилотная посадка «Бурана» 15
ноября 1988 года на аэродром
«Юбилейный» космодрома Бай�

конур, несмотря на песчаную
бурю, была совершена с высо�
кой точностью. Очевидцы рас�
сказывают, что «Буран» после
посадки остановился всего в ме�
тре от линии финиша. Это под�
твердил один из выдающихся
испытателей Байконура, руко�
водитель Центра подготовки и
испытаний комплекса «Энер�
гия�Буран» генерал�майор Гуди�
лин, хорошо знавший Германа
Степановича Титова по совмест�
ной работе. 

В шутку и всерьёз 

— В шестидесятые годы я слу�
жил в комендантской роте одного
из гарнизонов невдалеке от Ахту�
бинска — это Астраханская об�
ласть. Гагарин и Титов частенько
проезжали на армейских газиках
через контрольно�пропускные
пункты, где мы проверяли пропу�
ска. Впрочем, требовать пропуск
у Гагарина не поворачивался
язык. Откроешь дверцу машины,
а навстречу тебе известная всему
миру гагаринская улыбка. Вот
тебе и пропуск…

А Титов показывал его, не до�
жидаясь просьбы, хотя прекрас�
но понимал, что и машину, и его
самого знают на каждом КПП.
При этом смотрел на контролё�
ров вроде как одобрительно, хотя
и не без иронии. Словно посмеи�
вался про себя, глядя на наше
усердие. Как�то спросил у меня:

— Ну как, боец, бдишь?
— Бдю, товарищ майор! — от�

вечал я ему в том же духе.
Интересно, у космонавта про�

сто было хорошее настроение
или это такой стиль поведения? 

— Он вообще был человеком
ироничным, с хорошим чувст�
вом юмора. Хотя порой было
трудно понять, то ли он шутит,
то ли говорит всерьёз. 

Полёты после гибели Гага�
рина ему были запрещены. В
ходе той беседы двух генералов
я спросил: 

— Герман Степанович, а на
«Алмазе» вы бы полетели? 

Он ответил шутливо, но с яв�
ным оттенком досады: 

— Конечно, полетел бы, но
только… под наркозом. 

Ответ с подтекстом. Дело бы�
ло не только в запрете на полё�
ты. В нём прозвучали отголоски
хорошо нам известных межве�
домственных распрей между
двумя конкурирующими фир�
мами: Королёва и Челомея. Ти�
тов был на стороне Королёва. А
«Алмаз», пуск которого был от�
ложен до поры до времени, был
детищем Челомея.

Вспоминается ещё такая
история.

Шла отработка нового поко�
ления космических аппаратов
наблюдения и контроля, в том
числе «Целины�2». Председа�
телем Государственной комис�
сии по лётным испытаниям
этого объекта и нового косми�
ческого носителя «Зенит» был
назначен генерал�лейтенант
Герман Титов, первый замести�
тель начальника Центра по уп�
равлению космическими аппа�
ратами военного назначения
Главного управления космиче�
ских средств Министерства
обороны СССР. Ракета «Зе�
нит», по замыслу идеологов
проекта, создавалась как пер�
спективный космический но�
ситель для доставки космонав�
тов на орбиту. Свой первый по�
лёт ракета «Зенит» совершила
13 апреля 1985 года.

Главный конструктор «Зени�
та» Владимир Команов расска�
зывал:

— При первом пуске произо�
шло невероятное: команда на
отделение полезного груза
практически совпала по време�
ни с аварийным прекращени�
ем полёта. Разница в каких�то

тысячных долях миллисекун�
ды, но она нас и подвела. Мы
решили, что на заданную орби�
ту груз вывели. Обнимаемся.
Целуемся. Докладываем везде
об успешном пуске. Вскоре по�
лучаем запрос командования
войск ПВО: «На нерасчётной
орбите наблюдаем какие�то
неопознанные объекты. Про�
сим разъяснений». Затем по�
следовал запрос МИД. Оказы�
вается, американцы тоже заин�
тересовались, что за объекты
появились в космосе.

Когда разобрались, стало яс�
но, что из�за совпадения двух ко�
манд произошла нештатная си�

туация. Титов на совещании пре�
дупредил об ответственности:

— С нас сурово спросят за
потраченные государственные
средства. Многие могут ока�
заться в местах не столь отда�
лённых, например, в Магада�
не, включая и меня как предсе�
дателя Госкомиссии. 

Все замерли, а затем совер�
шенно серьёзно Титов продол�
жал: 

— Только учтите, сидеть бу�
дем по�разному: я — как почёт�
ный гражданин Магадана…

Несмотря на весь трагизм си�
туации, зал взорвался хохотом.

Вот так он умел разряжать об�
становку.

Не могу не вспомнить ещё
один примечательный эпизод. В
связи с ростом объёмов пуско�
вых задач в 1978 году рассматри�
вались различные варианты ре�
конструкции ряда стартовых
комплексов. Помнится, в один
из дней сентября того года на
площадку 81 неожиданно при�
был (без обычной в таких случа�
ях свиты) Герман Степанович. Я
тогда оставался за начальника 
4�го научно�испытательного уп�
равления. Встретил генерала по
всем правилам. Доложил ему о
ходе выполнения поставленных
задач, поинтересовался целью
его приезда. 

Он задал ряд вопросов, касав�
шихся технических проблем
подготовки к работе пусковых
установок, остановленных на
реконструкцию. Мы, сотрудни�
ки полигона, считали, что мно�
гое надо не реконструировать, а
построить заново.

Генерал потребовал показать
ему сооружения «живьём», в
том числе выразил намерение
побывать в проходных каналах
— так называемых потернах,
где проложены коммуникации
и смонтирован ряд техничес�
ких систем.

Дежурный по площадке доло�
жил, что потерны полностью за�
топлены грунтовой водой. Это
явление нам хорошо было изве�
стно: пусковая установка 81 бы�
ла построена на такыре — гли�
нистой грунтовой линзе, обыч�
но заливаемой водой, не имею�
щей естественных стоков.
Ошиблись проектировщики.
Мы предлагали сократить рас�
стояние между выносным ко�
мандным пунктом (ВКП) и
стартовым комплексом. Я и мои
товарищи по службе предлагали
старый ВКП засыпать грунтом,
смонтировать более эффектив�
ную гидроизоляцию, наконец,
построить новый командный
пункт. Это требовало немалых
затрат, и Герман Степанович

был против. Он потребовал при�
нести ему болотные сапоги, за�
тем спустился в подземное со�
оружение, где было по колено
воды, чтобы всё увидеть своими
глазами. Пока мы там ходили,
шёл спор о том, что целесооб�
разнее: реконструкция или но�
вое строительство? Первый ва�
риант был дешевле, но не решал
проблемы. Я выступал за вто�
рой. Герман Степанович всегда
считал народные деньги в госу�
дарственном кармане и не допу�
скал неоправданных затрат.

Поднявшись на поверх�
ность, он выдал неожиданную
оценку моей позиции: 

— Маслянцев, ты что, Рейга�
ну служишь?

Космонавт, конечно, шутил,
предполагая, что я служу тог�
дашнему президенту США, но с
виду был, как всегда, серьёзен. 

В последующем он всё�таки
согласился с нашим предло�
жением. Был построен новый
выносной командный пункт.
Последующие пуски подтвер�
дили правильность принятых
решений.

Шутки шутками, но Титов
терпеть не мог разгильдяйства
и безответственности.

Как заместитель командую�
щего космическими войсками,
Герман Степанович осуществ�
лял контроль за лётными испы�
таниями спарки двух возвраща�
емых с орбиты аппаратов. За�
пуск спарки осуществлялся ра�
кетой�носителем «Протон», по�
садка возвращаемых аппаратов
производилась в штатном режи�
ме, разработанном для экипа�
жей космонавтов.

Мне довелось по приказу на�
чальника полигона командовать
боевым расчётом нейтрализа�
ции двигательной установки и
подрывными работами. 23 авгу�
ста 1983 года в 100 км юго�вос�
точнее г. Аркалык мой боевой
расчёт встретил вернувшийся с
орбиты аппарат. Вскоре выясни�
лось, что техническое руковод�
ство испытаниями просто забы�
ло о двенадцати солдатах и офи�
церах с Байконура. А Титов на�
кануне приказал мне держать
его по всем вопросам в курсе.
Пришлось по правительствен�
ной связи доложить ему о сло�
жившейся ситуации.

После звонка не прошло и 15
минут, как последовал по ВЧ в
мой адрес звонок дежурного
службы эвакуации, что вопрос
решён. Улетевший без нашего
расчёта самолёт был немедлен�
но направлен в Аркалык по при�
казу Титова. Его развернули на
180 градусов над Аральским мо�
рем, которое тогда ещё было
полноводным.

Нужно было видеть кислые
физиономии представителей
технического руководства, кото�
рые получили крепкий нагоняй.
Зато лица моих офицеров и сол�
дат излучали улыбки. Техника,
оборудование и личный состав
были благополучно доставлены
в аэропорт «Крайний», то есть
на Байконур. Боевая задача рас�
чётом благодаря помощи Титова
была успешно выполнена.

Титов многое сделал для раз�
вития взаимовыгодных связей с
Европейским космическим
агентством (ЕКА), которое,
признав технические преиму�
щества ракеты «Протон», благо�
даря содействию Германа Сте�
пановича в 1987—1988 годах за�
ключило многолетние контрак�
ты на запуски европейских кос�
мических аппаратов класса
«Инмарсат», «Интелсат», кос�
мических телевизионных рет�
рансляторов с применением ра�
кет�носителей «Протон».

В зените славы

— Как известно, Герман Титов
был известным специалистом в
области ракетно�космической
техники, крупным учёным и лау�
реатом Ленинской премии. За ка�
кие заслуги ему было присвоено
это высокое звание?

— Чтобы ответить на этот во�
прос, нужно снова вернуться к
ракете « Зенит».

Титов был председателем Го�
сударственной комиссии по лёт�
ным испытаниям «Зенита».
Уникальным в этом проекте был
полностью автоматизирован�

ный старт. В мире ничего подоб�
ного ещё не было. Но сдача в
эксплуатацию стартового ком�
плекса задерживалась. Титов
проявил невероятную настой�
чивость, чтобы две пусковые ус�
тановки сдали в эксплуатацию
без замечаний. 

Лётно�конструкторские ис�
пытания новой ракеты�носите�
ля проходили не так гладко, как
хотелось бы. На третьей лётной
машине установили небольшой
спутник, а недостающую массу
до десяти тонн заменили пес�
ком. Пуск прошёл удачно. Ра�
кетчики шутили: впервые в ми�
ровой практике на орбиту до�
ставлен песок…

После четвёртого пуска разра�
зился скандал: почему�то не
раскрылся обтекатель. У ракеты
откуда�то взялась дополнитель�
ная энергия, и она вытащила на
орбиту вторую ступень.

Председатель Госкомиссии
Титов быстро разгадал причину.
Новый носитель имел дополни�
тельные резервы, о которых ис�
пытателям не было известно.
Следующие пуски подтвердили:
«Зенит» успешно выводит по�
лезные грузы весом 14 тонн и
больше.

Титов проявлял настоящие
бойцовские качества, когда от�
стаивал передовые позиции. Он
быстро схватывал суть пробле�
мы, разбирался в тонкостях
сложнейшей техники, на рав�
ных разговаривал с разработчи�
ками и испытателями. В даль�
нейшем «Зенит» летал, как гово�
рится, «без сучка и задоринки».
После десятого пуска разработ�
чики вместе с председателем

Госкомиссии обратились в пра�
вительство с предложением о
досрочном завершении лётно�
конструкторских испытаний и
сдаче «Зенита» в эксплуатацию.
Были сэкономлены огромные
средства, страна получила носи�
тель XXI века. За выдающийся
вклад в создание «Зенита» — ра�
кетно�космического комплекса
мирового уровня — Герман Ти�
тов стал лауреатом Ленинской
премии. Если не ошибаюсь, он
был единственный из первого
отряда космонавтов, кто удосто�
ен высшей премии страны в об�
ласти науки и техники.

Как�то группу офицеров мо�
его родного 4�го научно�иссле�
довательского управления
пригласили в кабинет Германа
Степановича. Необходимо от�
метить, что к этому времени
Титов окончил Военную акаде�
мию Генерального штаба и был
назначен заместителем началь�
ника Главного управления кос�
мических средств (ГУКОС) по
опытно�конструкторским и
научно�исследовательским ра�
ботам. Вместе с Германом Сте�
пановичем мы с огромным ин�
тересом наблюдали по специ�
альному телевизионному при�
ёмнику высадку на Луну астро�
навтов экспедиции «Аполлон�
17» Юджина Сернана и Харри�
сона Шмитта.

После обмена мнениями Гер�
ман Степанович сказал, что нас
в первую очередь на данный мо�
мент должна интересовать не
Луна. В условиях «холодной
войны» нам нужно крепить обо�
рону и думать о защите косми�
ческого пространства нашего
государства от возможного на�
падения вероятного противни�
ка. Эти слова Германа Степано�
вича врезались мне в память. И в
наши дни, когда теперешние ру�
ководители космической отрас�
ли легко поддаются на дорого�
стоящие проекты, связанные то
с Луной, то с Марсом, они осо�
бенно актуальны.

Титов тогда находился в зени�
те славы и своей карьеры. Он яв�
лялся председателем несколь�
ких государственных комиссий
по испытаниям ракетно�косми�
ческих систем, защитил диссер�
тацию и получил степень канди�
дата военных наук. А затем за�
щитил и докторскую диссерта�
цию. Получил воинское звание
генерала�полковника авиации.

Немало у него было и других
званий: Герой Труда Демократи�
ческой Республики Вьетнам, Ге�
рой Монгольской Народной Ре�
спублики, Герой Социалистиче�
ского Труда Народной Респуб�
лики Болгария...

Герман Степанович был на�
граждён двумя орденами 
Ленина, орденом Октябрь�
ской Революции, орденом
Трудового Красного Знамени,
а также многими иностранны�
ми орденами.

На счету космонавта — на�
писанные им книги: «700 ты�
сяч километров в космосе»,
«Семнадцать космических
зорь», «Авиация и космос»,
«Первый космонавт планеты»,
«Голубая моя планета», «На
звёздных и земных орбитах».
Он имел звание «Заслуженный
мастер спорта СССР» за уста�
новление ряда мировых рекор�
дов в космическом полёте.

После отставки 

После разгрома Советской
власти космонавту�2 ничего не
оставалось, как выйти в отстав�
ку. На этом, по сути, заверши�
лась космическая биография
Германа Титова. Впереди его
ждали политика и значитель�
ная по объёму и кругу задач
партийная и общественная ра�
бота. Он избирался депутатом
Государственной думы не�
скольких созывов. В Думе Гер�
ман Степанович был членом
фракции КПРФ, членом Ко�
митета по конверсии и науко�
ёмким технологиям. В это же
время работал в Комитете по
промышленности, строитель�
ству, транспорту и энергетике. 

В неблагоприятные для оте�
чественной космонавтики 1990�е
годы он пытался уберечь её от
развала. С поразительным упор�
ством, используя свой гигант�
ский авторитет, он добивался
дополнительного, а точнее,
жизненно необходимого фи�
нансирования для сохранения в
космосе в работоспособном со�
стоянии орбитальной пилоти�
руемой станции «Мир», для со�
здания новейших космических
аппаратов, для наращивания
орбитальной группировки оте�
чественных систем ГЛОНАСС,
спутниковой связи, телевиде�
ния, специальных космических
ретрансляционных систем в ин�
тересах обеспечения оборонных
и хозяйственных задач.

В 1999 году Германа Степано�
вича избрали президентом Фе�
дерации космонавтики. В октя�
бре того же года он вошёл в ре�
дакционный совет российского
научно�популярного журнала
«Новости космонавтики». Титов
был избран академиком Акаде�
мии космонавтики имени К.Э.
Циолковского и Международ�
ной академии информатизации.

В период с 1993 по 1995 год
работал заместителем предсе�
дателя Совета Российского
центра конверсии аэрокосми�
ческого комплекса. До послед�
него дня Герман Степанович
жил надеждой побить рекорд
американского космонавта
Гленна, в семидесятисемилет�
нем возрасте совершившего
второй полёт в космос. Не слу�
чилось: 11 сентября 2000 года
он отметил своё 65�летие, а де�
вять дней спустя Германа Сте�
пановича не стало.

Он скоропостижно скончался
от сердечного приступа. Смерть
тренированного организма, по�
стоянно находившегося под ме�
дицинским контролем, близкие
и друзья объясняют только од�
ним — глубокой депрессией. Он
очень переживал всё то, что про�
изошло со страной. В сообще�
нии ЦК КПРФ говорилось: 

«Скончался Герой Советско�
го Союза, лётчик�космонавт
СССР, генерал�полковник
авиации, президент Федерации
космонавтики России, депутат
Государственной думы РФ от
фракции КПРФ Герман Степа�
нович Титов — наш большой
друг и добрый товарищ, скром�
ный и обаятельный человек,
верный и отважный гражданин
нашей великой Родины, изве�
стный всему миру космонавт
планеты Земля. Герман Степа�
нович Титов был и остался со�
ветским человеком. Светлая па�
мять о нём будет жить вечно в
наших сердцах».

Именем Германа Титова на�
званы кратер на обратной сторо�
не Луны, подводная гора в Ти�
хом океане, остров в Тонкин�
ском заливе, аэропорт города
Барнаула, Главный испытатель�
ный центр испытаний и управ�
ления космических средств,
расположенный в городе Крас�
нознаменске Московской обла�
сти. В этом городе открыт мемо�
риальный комплекс, посвящён�
ный Герману Титову. Его имя
присвоено лицею №1 Красно�
знаменска, в котором открыт
музей. Именем второго космо�
навта планеты названы улицы
нескольких российских горо�
дов, а также городов ближнего и
дальнего зарубежья.

Каждый раз, бывая в Москве,
я прихожу на Новодевичье клад�
бище, иду прямо по централь�
ной аллее к могиле Германа Сте�
пановича Титова. Мысленно с
ним здороваюсь, оставляю цве�
ты, а вечером в кругу моих детей
обязательно по�русски поми�
наю Германа — как это принято
у нас, ветеранов Байконура. 

Вечная тебе память и слава,
великий сын России ! 

Беседу вёл
Александр ПЕТРОВ.

(Соб. корр. «Правды»).
г. Самара.

●● Герой Советского Союза,
лётчик�космонавт Герман
Титов.

●● Ракета «Зенит» на пусковой уста�
новке.

●● Самарская ракета «Энергия» с «Бура�
ном» на «спине».

●● Государственная комиссия во главе с Германом Титовым (в центре).

Герман Титов: каким он был?
55 лет прошло с тех дней, когда Герман Степа�

нович Титов на корабле « Восток�2» вслед за Юри�
ем Алексеевичем Гагариным совершил космиче�
ский полёт. 6—7 августа 1961 года он сделал 17
оборотов вокруг земного шара. Герман Титов
провёл испытания системы ручного управления
космическим кораблём, осуществлял маневри�
рование, выполнил ряд других экспериментов.

Наш постоянный автор — лауреат Государст�
венной премии в области космической техни�
ки, председатель КРК Самарского областного
отделения КПРФ, полковник в отставке Михаил
Маслянцев — работал под руководством Гер�
мана Титова на Байконуре. Сегодня он беседу�
ет с нашим корреспондентом.



ЕЩЁ НЕДАВНО претен�
зии по поводу нарушения
или невыполнения поло�

жений минских договорённос�
тей высказывались преимуще�
ственно Москве. Теперь упрёки
всё чаще адресуются Киеву.

Когда дело касается отноше�
ний Украины с европейскими
структурами, то пристального
внимания требует состояние со�
трудничества и взаимодействия
в развитии демократических
институтов, соблюдении прав и
признанных свобод человека. К
слову, украинские представите�
ли в ПАСЕ выражают особую
озабоченность тем, что в Совете
Европы «меняется ситуация да�
же в тех группах, которые тради�
ционно поддерживают Украину
в борьбе за европейские ценнос�
ти и права человека». В связи с
этим стоит напомнить, что при
подписании Соглашения об ин�
теграции в ЕС украинское руко�
водство обязалось всячески раз�
вивать демократию и обеспечи�
вать прогресс к европейским
стандартам в этой сфере. 

Что же изменилось после
этого? Прежде всего следует от�
метить, что никогда ещё после
провозглашения независимос�
ти состояние с правами челове�
ка и законностью в нашей стра�
не не было таким неудовлетво�
рительным и тревожным, как
сейчас. Никто не чувствует се�
бя, особенно после совершён�
ного в феврале 2014 года госу�
дарственного переворота, за�
щищённым от произвола со
стороны как властных структур,
так и бандитских и рейдерских
нападений незаконных воору�
жённых формирований. Подав�
лена политическая оппозиция.
Преследуется инакомыслие.
После трагических событий
2013—2014 годов в Киеве, Одес�
се, Мариуполе и других горо�
дах, после злодейского убийст�
ва писателя Олеся Бузины ни
одно резонансное дело до сих
пор не завершено расследова�
нием, никто не наказан. 

О неблагополучии с правами
человека на Украине, о фактах
издевательств над узниками,
содержащимися в застенках
органов безопасности, сообща�
ется в докладах уполномочен�
ного Верховного комиссара

ООН по правам человека. Оза�
боченность по этому поводу
высказывали также ПАСЕ, Ев�
ропейская комиссия «За демо�
кратию через право» (Венеци�
анская комиссия), Бюро по де�
мократическим институтам и
правам человека (БДИПЧ)
ООН, различные обществен�
ные организации. 

Что касается подлинной по�
зиции нынешней украинской
власти в столь чувствительной
для Европы сфере, как права
человека, то она была особенно
рельефно выражена в приня�
тии вскоре после февральского
(2014 года) переворота законов
об очищении власти (люстра�
ции) и так называемой деком�
мунизации. О том, что эти за�
коны не соответствуют ни на�
шей Конституции, ни европей�
ской практике, перед их при�
нятием предупреждали многие
авторитетные учёные�консти�
туционалисты и даже правовые
управления украинского пар�
ламента. Однако их предосте�
режения, как и замечания ев�
ропейских институтов, были
проигнорированы. 

ЗАКОН «Об очищении вла�
сти», введённый в дейст�
вие с 16 октября 2014 года,

по мнению Главного научно�
экспертного управления аппа�
рата Верховной Рады, нарушает
около полутора десятков статей
Конституции. «Несовершенст�
во» закона публично признавал
президент Украины П. Поро�
шенко, однако подписал его без
каких�либо замечаний. 

Принятие закона мотивиро�
валось необходимостью не до�
пустить «к участию в управле�
нии государственными делами
лиц, которые своими решения�
ми, действиями или бездейст�
вием осуществляли мероприя�
тия (и/или содействовали их
осуществлению), направлен�
ные на узурпацию власти пре�
зидентом Виктором Янукови�
чем, подрыв основ националь�
ной безопасности и обороны
Украины или противоправное
нарушение прав и свобод чело�
века». Много говорилось о том,
что реализация этого закона бу�
дет способствовать подавлению
и искоренению коррупции. В

законе подчёркивалось, что лю�
страция должна проводиться на
известных демократических
принципах верховенства права
и законности, презумпции не�
виновности, индивидуальной
ответственности, гарантирова�
нии права на защиту. 

Реальная практика украин�
ской люстрации разошлась с
этими принципами. Прежде
всего растоптана презумпция

невиновности: свою неприча�
стность к незаконным делам
режима Януковича должны до�
казывать те, кто занимает или
выдвигается на соответствую�
щие должности. При этом
принцип индивидуальной от�
ветственности подменён кол�
лективной ответственностью
чиновников, работавших в то
время в определённых сферах
государственной деятельности.
Нарушен конституционный
принцип, гласящий, что никто
не может отвечать за деяния,
которые на момент их соверше�
ния законодательство не счита�
ло правонарушениями.

Более того, люстрация на
практике распространена на
лиц, избранных или работав�
ших на руководящих должнос�
тях (от секретаря райкома и вы�
ше) в КПСС и Компартии Ук�
раины, секретарей ЦК ЛКСМУ,
штатных работников и неглас�
ных агентов в органах государ�
ственной безопасности и воен�
ной разведки советского време�
ни. То есть, вопреки принятому
нынешней властью закону «Об
очищении власти», его стали
применять к лицам, работав�
шим ещё до антисоциалистиче�
ского переворота 1991 года и за�
долго до того, как Янукович
стал президентом. Новой влас�

тью люстрация использована в
качестве инструмента внесудеб�
ной квазиправовой расправы с
политическими противниками
и оппонентами. 

Официально сообщалось,
что люстрации должны быть
подвергнуты около миллиона
должностных лиц в различных
сферах государственной дея�
тельности. Моральным униже�
ниям подверглись многие тыся�
чи опытных работников, кото�
рые добросовестно выполняли
свои обязанности, не соверши�
ли каких�либо незаконных дея�
ний. Тем не менее их лишили
работы, сломали их судьбы.
Этим нанесён огромный, труд�
но поправимый удар по про�
фессионализму в управленчес�
кой деятельности, ведь профес�
сионализм и без того на нынеш�
ней Украине в ряде сфер прак�
тически уничтожен. Что касает�

ся коррупции, то она расцвела
ещё более пышным цветом. 

Такое положение не могло не
вызвать озабоченности в евро�
пейских структурах. Венециан�
ская комиссия в специальном
заявлении деликатно напомни�
ла: «Люстрационные процеду�
ры, несмотря на их политичес�
кую природу, должны разраба�
тываться и проводиться только
на легальном (законном) осно�
вании, в соответствии с консти�
туцией и с учётом европейских
стандартов, касающихся верхо�
венства закона и соблюдения
прав человека. В этом случае
люстрационные процедуры мо�
гут быть совместимы с демокра�
тическим государством, в кото�
ром господствует верховенство
права». Бесспорно, это была
весьма прозрачная критика Ве�
нецианской комиссией украин�
ского закона о люстрации и
практики её проведения. Более
того, в заявлении было под�
чёркнуто: «В любом случае Ве�
нецианская комиссия не счита�
ет люстрационные меры самым
подходящим способом борьбы
с коррупцией». Эксперты ко�
миссии отметили: «Украинские
власти согласились с тем, что
закон о люстрации должен быть
доработан, чтобы он соответст�
вовал применяемым междуна�

родным стандартам». Венеци�
анская комиссия приветствова�
ла готовность украинских влас�
тей сотрудничать с ней в вопро�
се внесения поправок в закон.

С тех пор прошло полтора го�
да. Ничего для исправления
«несовершенного» закона сде�
лано не было. Более того, когда
Конституционный суд Украи�
ны приступил к рассмотрению
обращения группы народных
депутатов относительно соот�
ветствия закона о люстрации
Конституции Украины, в Вер�
ховной Раде и СМИ был поднят
настоящий переполох: в адрес
судей зазвучали угрозы о при�
влечении их к ответственности,
если они «посягнут на закон». В
кампанию включились спикер
и новый генеральный прокурор
Украины (кстати, не имеющий
ни юридического образования,
ни опыта работы в органах про�

куратуры; для его назначения
пришлось даже вносить изме�
нения в закон о генеральной
прокуратуре). «Главный закон�
ник страны» Ю. Луценко, в ча�
стности, заявил: «В случае отме�
ны (Конституционным судом
Украины. — Г.К.) закона о люс�
трации я буду обращаться к
парламентской фракции «Блок
Петра Порошенко», в которую
входил, будучи народным депу�
татом, с предложением принять
новый закон «О безусловной (?!)
очистке власти». В этом законе
база тех, кто подлежит провер�
ке, должна быть расширена, а
критерии люстрации — стать
ещё более жёсткими». Вот вам и
ответ на рекомендации Европы!
К слову, реакция Венецианской
комиссии станет известна уже в
ближайшее время. 

ЕЩЁ ВЫРАЗИТЕЛЬНЕЕ
своё наплевательское от�
ношение к Конституции

новая украинская власть про�
являет в ситуации с запретом
Коммунистической партии
Украины. Вскоре после госу�
дарственного переворота в на�
рушение Основного Закона
была разогнана фракция КПУ
в Верховной Раде. Тогдаш�
ний и.о. президента Украины
А. Турчинов обвинил Компар�

тию и её руководство в дея�
тельности, «наносящей ущерб
государственным интересам
страны», в частности, в пособ�
ничестве сепаратистам и тер�
рористам, а также в действиях,
направленных на захват госу�
дарственной власти. Он в кате�
горической форме публично
потребовал 20 мая 2014 года от
министра юстиции «употре�
бить без промедлений в уста�
новленном законом порядке
меры по запрету Коммунисти�
ческой партии Украины». 

Два года сотни оперативных
работников органов прокурату�
ры, Службы безопасности, ми�
нистерств внутренних дел и юс�
тиции искали конкретные фак�
ты для обоснования запрета
партии. Не нашли. Их нет в
природе. Судебный процесс о
запрете деятельности КПУ фак�
тически провалился. 

Киевской власти пришлось
разрабатывать и принимать
специальный «закон о деком�
мунизации», чтобы выдумать
новое, не предусмотренное
Конституцией основание для
запрета Компартии. В качестве
такого «основания» новым за�
коном объявлено… сохранение
названия партии — «коммуни�
стическая» (к слову, партии с
таким названием действуют
более чем в 90 странах), ис�
пользование в качестве пар�
тийной символики красного
знамени, серпа и молота, крас�
ной звезды. Преступными бы�
ли также провозглашены про�
паганда достижений нашего
народа в экономике и социаль�
ной сфере в пору существова�
ния СССР и УССР и даже ци�
тирование высказываний пар�
тийных и государственных дея�
телей советской эпохи. За по�
добные «преступные деяния»
устанавливалась уголовная от�
ветственность в виде пяти —
десяти лет лишения свободы с
конфискацией имущества. 

И вот на базе таких «основа�
ний», представляющих собой
бред оголтелых представителей
мстительной власти, министер�
ство юстиции обратилось в Ок�
ружной административный суд
города Киева с иском о прекра�

щении деятельности Компар�
тии Украины. После более чем
полугодового рассмотрения,
переносов заседаний, самоот�
водов суд принял решение, ко�
торым удовлетворил иск мин�
юста. Это несмотря на то, что
украинская Конституция не
знает такой меры в отношении
политических партий, как пре�
кращение их деятельности. На
Украине в соответствии с Ос�
новным Законом деятельность
партии может быть запрещена.
Причём запрет может быть осу�
ществлён исключительно в су�
дебном порядке при наличии
оснований, чётко, исчерпываю�
ще изложенных в статье 37. Из�
менить перечень оснований
можно только путём внесения
поправок в Конституцию, но
никак не обычным законом ти�
па «закона о декоммунизации».
Между тем окружной суд, сле�
дуя требованию минюста, при�
нял решение о прекращении
деятельности партии, которая
не запрещена. 

Наблюдая такое гуляйполе,
европейские институты в це�
лом негативно относятся к ук�
раинскому «закону о декомму�
низации» и к уже принятому
судебному решению. Ещё в де�
кабре 2015 года Венецианская
комиссия в предварительном
заключении отметила несоот�
ветствие указанного закона
стандартам Совета Европы, по�
скольку он «может привести к
нарушению права на свободу
высказываний». 

Когда Окружной админист�
ративный суд города Киева при�
нял решение о прекращении де�
ятельности КПУ, известная
международная правозащитная
организация «Эмнести интер�
нэшнл» (Amnesty International) в
тот же день заявила, что «за�
прет Коммунистической пар�
тии Украины является вопию�
щим нарушением свободы са�
мовыражения и объединения
и должен быть немедленно 
отменён».

Европейский суд по правам
человека и Венецианская ко�
миссия по ряду дел, связанных
с попытками запретить комму�
нистические партии (в Турции,
Молдавии и др.), однозначно
высказали позицию, согласно
которой запрет коммунистиче�
ских партий исключительно за
их наименование и использова�
ние символики нарушает поли�
тические права граждан. Не мо�
жет не вызывать удивления, что
украинские власти, зная пози�
цию Венецианской комиссии и
Европейского суда по правам
человека и пообещав внести
исправления в торопливо при�
нятые законы с учётом замеча�
ний и рекомендаций европей�

ских правовых организаций, до
сих пор ничего не сделали для
этого. Более того, некоторые
украинские парламентарии,
будучи озабочены ослаблением
внимания Европы, по�хуторян�
ски высокомерно пытаются
убедить европейцев, что отно�
шение к Украине — это для
ПАСЕ ни много ни мало «экза�
мен на европейскость». 

ЕВРОПА ОХЛАДЕЛА к
Украине потому, что ны�
нешние киевские власти

пренебрежительно относятся к
нормам даже буржуазной демо�
кратии. Строго говоря, именно
эти нормы и составляют ядро
политических свобод и евро�
пейских ценностей. Однако по�
сле разрушения СССР у руко�
водства Украины все годы ока�
зывались люди, которые стре�
мились к неограниченной влас�
ти. Каждый из них жаждал пе�
реписать «под себя» Конститу�
цию, подмять все ветви власти,
прежде всего исполнительную. 

С большим сожалением при�
ходится отмечать, что после фе�
вральского переворота 2014 го�
да ситуация с соблюдением да�
же буржуазно�демократических
норм в нашей стране сущест�
венно ухудшилась. Нынешний
режим, как и его предшествен�
ники, не в состоянии следовать
буржуазно�демократическим
европейским ценностям. Ему,
похоже, симпатичнее заимство�
ванные тоже в Европе ценности
радикал�национализма, а то и
неофашизма. Но сегодняшняя
официальная Европа эти цен�
ности отторгает.

Граждане Украины с надеж�
дой смотрят на Европу, осужда�
ющую правовой произвол в на�
шей стране. Но при этом необ�
ходимо понять, что коренное
изменение ситуации на Украи�
не зависит всё же не от Венеци�
анской комиссии. Обстановка
принципиально изменится
только тогда, когда все соотече�
ственники, которые своим тру�
дом, умом, талантом создают
материальные и духовные бла�
га, возьмут судьбу страны в свои
руки. Украина возродится, ког�
да народ выдвинет к управле�
нию государственными делами
не ставленников компрадор�
ского олигархического капита�
ла и воинствующих неонацис�
тов, этих духовных наследников
пособников фашистских за�
хватчиков времён Великой Оте�
чественной войны, а подлин�
ных патриотов, для которых ин�
тересы Родины и своего народа
— превыше всего. 

Георгий КРЮЧКОВ.
Народный депутат Украины.

III—IV созывов.

В последнее время в украинских политических кругах и средствах
массовой информации всё больше раздаётся сетований на то, что «Ев�
ропа охладела к Украине». После недавней сессии Парламентской ас�
самблеи Совета Европы представители Верховной Рады Украины в ней
с озабоченностью отмечали, что «ситуация в Парламентской ассамб�
лее очень непростая... Ощущается смена позиций, смягчение ритори�
ки. Звучат призывы вернуть россиян (делегацию российского парла�
мента в ПАСЕ. — Г.К.) уже в этом году». Украинские парламентарии от�
мечают, что на Западе всё больше выражается озабоченность обост�
рением обстановки на Украине, угрозой возобновления полномас�
штабных боевых действий на востоке нашей страны. 

Анализ и прогноз

Почему Европа
охладела к Украине

ДОКЛАДЧИК НАПОМНИЛ
делегатам и гостям съезда, что
на проходившем недавно II

съезде партии был сделан обстоя�
тельный анализ политической ситуа�
ции, которая потребовала создания
Компартии ДНР. Далее Б. Литвинов
продолжил:

«После провозглашения суверени�
тета Донецкой народной республики
многие первичные партийные орга�
низации, коммунисты на местах и
наши сторонники приняли актив�
ное, а часто и основное участие в
проведении референдума об отноше�
нии народа к факту провозглашения
суверенитета ДНР. После всенарод�
ной поддержки курса на создание су�
веренного государства многие ком�
мунисты встали на защиту выбора
народа. Одни влились в ряды народ�
ного ополчения и народной армии,

другие активно включились в госу�
дарственное строительство нашей
молодой республики».

Б.А. Литвинов отметил, что из
всех политических партий только
коммунисты честно и открыто вы�
ступили на стороне народных масс в
борьбе против национал�фашист�
ской хунты и компрадорской оли�
гархии, за социалистический путь
развития страны, за дружбу и мир
между народами. И поэтому прави�
тельство признало их единственной
легальной партией ДНР.

Оратор подчеркнул: «КПДНР со�
здавалась не под очередные выборы.
Она взяла на себя обязательство пе�
ред народом ДНР объединить и воз�
главить в первую очередь людей на�
ёмного труда, а также всех сторонни�
ков социалистического пути разви�
тия нашего государства. 

Вместе с тем наша партия учиты�
вает объективные условия, в кото�
рых происходит строительство рес�
публики. Более двух лет мы нахо�
димся в состоянии гражданской
войны, развязанной против нас
преступным киевским режимом
при поддержке властей США и
многих европейских стран. Это по�
требовало определённой концент�
рации управления процессами вы�
живания в руках главы республики
А.В. Захарченко, вынужденного по�
стоянно искать сложные политиче�
ские компромиссы при принятии
решений. Проявляя большую рабо�
тоспособность, а часто и личное му�
жество, он демонстрирует стремле�
ние вести Донецкую народную рес�
публику по пути, выбранному наро�
дом. У нас, коммунистов, и у главы
республики — общая цель: создание
социально справедливого, свобод�
ного общества. Для её достижения
мы готовы идти вместе, в команде,
несмотря на любые препятствия».

ОДНАКО за последние четыре
месяца обстановка заметно
изменилась. Первый секре�

тарь ЦК Компартии Б. Литвинов, в
частности, отметил: «Многие комму�
нисты, наши сторонники и партия в
целом ощутили значительное проти�
водействие политической деятельно�
сти КПДНР, в том числе участию в
работе органов государственной вла�
сти и местного самоуправления. Оно
выражается разными способами и
проявляют его в первую очередь ме�
стные чиновники. В среде госслужа�
щих стали распространяться слухи о
якобы нелегитимности КПДНР и,
следовательно, о невозможности
публичной работы партийных струк�
тур на местах. У части руководителей
общественных движений и у всё ча�
ще приходящих в местные органы
власти бывших чиновников бывшей
украинской власти вызывает раздра�
жение само существование Компар�
тии. Они пытаются навязать общест�
ву идею построения в ДНР… беспар�
тийного государства. Мы, коммунис�
ты, знаем, что любое государство —
это инструмент в руках господствую�
щего класса. 

К тому же в Декларации и Акте о
суверенитете ДНР гарантируются
равные права и свободы всем про�
живающим на её территории граж�

данам, независимо от их нацио�
нальности, социального происхож�
дения, политических убеждений,
отношения к религии. В них гаран�
тируется исключительное право на�
рода на землю, её недра, воздушное
пространство, водные и другие
природные ресурсы, находящиеся в
пределах территории республики.
Народом самостоятельно опреде�
ляется экономическая, финансо�
вая, кредитная и инвестиционная
политика, опираясь на волю наро�
да, парламент формирует государ�
ственный бюджет… В общем, наша
революция, совершённая весной
2014 года, была нацелена на пост�
роение общества на обновлённых
социалистических принципах. 

Но 25�летнее антисоциалистичес�
кое, антисоветское зомбирование
сознания жителей Украины мешает
нашим чиновникам подняться в
своём сознании до позиции народа,
желающего видеть свою страну иду�
щей по пути социалистического
строительства. Такие чиновники по�
прежнему ориентируются на буржу�
азное государство».

ДОКЛАДЧИК ПРОДОЛЖИЛ:
«Мы, коммунисты, видим не�
обходимость функционирова�

ния в нашем государстве в
нынешней обстановке нескольких
политических сил при условии, что
каждая из них безоговорочно стоит
на позициях суверенитета ДНР,
дружбы и сотрудничества с Россией
и со странами Евразийского эконо�
мического сообщества. Позиция лю�
бой политической организации в на�
шей республике должна быть наце�
лена на напряжённое созидательное
строительство, чтобы своим приме�
ром мы убедили остальную Украину
в том, что выбранный нами путь —
«вместе с Россией» — правильный и
исторически безальтернативный.
Нам нужен диалог с миром, нам не�
обходимы сотрудничество с другими
государствами и их признание ДНР. 

На законных всеобщих выборах в
ноябре 2014 года КПДНР поддержа�
ла кандидатуру А.В. Захарченко на
должность главы республики, а на
выборах в парламент пошла на ком�
промисс, предусматривающий, что
кандидаты от КПДНР пойдут в бло�
ке с общественным движением «До�
нецкая Республика». Таким образом,

в парламент вошли 3 коммуниста
(хотя предварительно речь шла о 
5 мандатах). Входя во фракцию «До�
нецкая Республика», депутаты�ком�
мунисты иногда выражали своё мне�
ние, несколько отличающееся от по�
зиции фракции. Так, мы не поддер�
жали решение о скоропалительной
смене руководителя Народного Со�
вета А.Е. Пургина, сомнительное, с
нашей точки зрения, лишение ман�
датов ряда других депутатов. Всё это
укладывалось в нормальное понима�
ние парламентской работы. 

Но у руководителя парламента (по
совместительству руководителя по�
литсовета ОД «Донецкая Республи�
ка») наше особое мнение при голосо�
вании по некоторым вопросам вы�
звало неприятие. Оно дало ему осно�
вание настаивать на исключении де�
путатов�коммунистов Б.А. Литвино�
ва и Н.П. Рагозина (третий депутат
В.Я. Зайберт погиб при исполнении
своего долга по защите нашей Роди�
ны) из состава фракции и лишении
нас депутатских мандатов. Формаль�
но мандатов лишили не коммунис�
тов, а членов фракции «Донецкая Ре�
спублика» «за утрату доверия». Прав�
да, и такая процедура была выполне�
на с грубыми нарушениями законо�
дательства ДНР. Почти двухмесяч�
ный поиск правовых основ этого ре�
шения не дал никаких результатов.
Хочу лишь отметить, что отсутствие у
коммунистов своих представителей в
Народном Совете осложняет работу
партии по отстаиванию интересов
своих сторонников. Но этот факт
станет для Компартии горьким уро�
ком на будущее при заключении по�
литических компромиссов...

Особого внимания заслуживает
вопрос гласности в нашей республи�
ке. В.И. Ленин, определяя критерий
силы государства, говорил: «По на�
шему представлению, государство
сильно сознательностью масс. Оно
сильно тогда, когда массы всё знают,
обо всём могут судить и идут на всё
сознательно».

Затрону несколько направлений, в
которых гласность определяет наст�
роения и в нашей республике.

1. Переговорный процесс в Мин�
ске. За два года работы Народного
Совета ни разу вопрос внешней по�
литики и политической линии ДНР
не рассматривался и не определялся
высшим законодательным органом

страны. Информирование о ходе
переговоров периодически проис�
ходит, но линия нашей власти оста�
ётся непонятной ни парламентари�
ям, ни тем более гражданам. В об�
ществе много об этом говорят, фор�
мируются абсолютно противопо�
ложные суждения. В 2014 году А.В.
Захарченко, будучи ещё председате�
лем Совета министров, после учас�
тия в минских переговорах каждый
раз откровенно информировал о
них депутатов. Это давало возмож�
ность не только понимать суть про�
цесса, но и вырабатывать общее
мнение. Но такая практика ушла в
прошлое. Сегодня происходит кон�
фликт между ожидаемыми предпо�
чтениями большинства и ритори�
кой участников минского процесса.
Такая вилка является дестабилизи�
рующим фактором в государстве. 

Коммунисты в ближайшее время
будут инициировать проведение
«круглых столов», конференций, об�
менов мнениями и других мероприя�
тий, позволяющих прояснить проис�
ходящие процессы и донести до ши�
роких масс населения правильное
представление о целях и путях реше�
ния стоящих задач. На такие меро�
приятия будут приглашаться и участ�
ники переговоров в Минске.

2. Все мы знаем о сложностях с
экономикой республики. Сегодня в
общественном сознании закрепи�
лось представление о слабой профес�
сиональной подготовке и об отсутст�
вии мотивации работать на благо ре�
спублики у работников большинства
министерств и ведомств. Такое пред�
ставление создаёт чрезмерная закры�
тость статистических материалов о
состоянии экономики, отсутствие
хотя бы элементов государственного
планирования и гласности. Люди в
итоге не видят перспектив. Но дело
не в отсутствии кадров. Так, среди
коммунистов и наших сторонников
имеется немало опытных, целеуст�
ремлённых, патриотически настро�
енных специалистов в области стро�
ительства и производства строймате�
риалов, финансов, банковского дела,
государственного планирования, на�
учно�исследовательских и опытно�
конструкторских работ. С нами
взаимодействуют вузы и НИИ РФ,
нам предлагают сотрудничество
МГУ, МЭИ, РЭУ им. Плеханова... У
нас есть опыт и желание со стороны
сотрудничающих с нами зарубежных
партнёров развивать экономические
отношения на межрегиональной ос�
нове и между отдельными предприя�
тиями. Но весь этот ресурс не нахо�
дит применения, а порой даже пресе�
кается госчиновниками. Однако нас
это не останавливает. Мы работаем,
верим и надеемся, что потенциал
Компартии будет востребован руко�
водством страны и народом.

3. Вопрос гласности напрямую
касается политики в области
СМИ. Они в ДНР категорически
игнорируют любые информацион�
ные поводы, исходящие от пред�
ставителей Коммунистической
партии. За последний год ни один
телевизионный канал не согласил�
ся осветить события с участием
коммунистов. Даже в тех случаях,
когда мы получаем гуманитарную
помощь от КПРФ и распределяем
её в республике, каналы ТВ дают
материал без упоминания Ком�
партии. Так, осенью прошлого го�
да члены нашей партии при под�
держке КПРФ привезли в Донецк
12 уникальных кардиостимулято�
ров. В репортаже о передаче этих
изделий по назначению его авто�
ры вообще не вспомнили о Ком�
партии, постеснялись указать на
то, что такую акцию организовали
коммунисты. Таких примеров не�
мало. И подобные факты происхо�
дят не в буржуазной, а в народной
республике.

Да, наши партийные медиавоз�
можности крайне малы. Мы работа�
ем над их расширением. Регулярно
обновляется наша центральная ин�
тернет�газета «Вперёд». Перед каж�
дым горкомом и райкомом стоит за�
дача организации собственного ин�
тернет�ресурса. Но при всём при
этом мы вправе требовать достойно�
го освещения на республиканских
телересурсах деятельности законно
работающей в ДНР Коммунистичес�
кой партии».

ВЗАКЛЮЧЕНИЕ, обращаясь
к делегатам и гостям съезда,
Б. Литвинов сказал: «Опреде�

ляя сегодня место Коммунистиче�
ской партии в Донецкой народной
республике, мы должны подчерк�
нуть, что КПДНР является идей�
ной наследницей РСДРП—
РСДРП(б)—РКП(б)—ВКП(б)—
КПСС—КПУ. Мы многократно
заявляли и заявляем, что Компар�
тия ДНР открыта для всех, кто
раньше состоял в КПУ, для всех,
кто был нашим сторонником, кто
сегодня видит своё место в сотруд�
ничестве с коммунистами. 

Народ Донбасса в апреле—мае
2014 года сделал свой выбор. Мы
начали строительство суверенного
государства Донецкая народная ре�
спублика. На нашем пути стоят
большие преграды. Воля нашего
миролюбивого, интернациональ�
ного, коллективистского, трудолю�
бивого народа нацелена на то, что�
бы пройти свой путь до победы.
Коммунисты готовы быть на самых
передовых и сложных рубежах в
нашей общей борьбе».

Орган ЦК КПДНР сайт «Вперёд»

О месте Коммунистической партии
в Донецкой народной республике

«Правда» уже сообщала, что
в Донецке состоялся III (чрез�
вычайный) съезд Коммунисти�
ческой партии Донецкой народ�
ной республики. Он рассмот�
рел не только вопросы приня�
тия нового Устава партии. На
съезде с обстоятельным докла�
дом «О месте Коммунистичес�
кой партии в Донецкой народ�
ной республике» выступил пер�
вый секретарь ЦК КПДНР Борис
ЛИТВИНОВ. Сегодня мы пред�
лагаем читателям этот доку�
мент (в изложении).
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Латинская Америка

Фраза, вынесенная в заголовок этих заметок, заимствована из знаме�
нитого голливудского детективного фильма о двух гангстерах, которые на�
деются решить свои личностные глубинные проблемы в тишайшем бель�
гийском городке Брюгге. Финал картины — от себя не спрячешься ни в
средневековой глубинке, ни в любом другом месте на Земле.

Неизбывные кошмары Европы

Священные камни Старого континента пропи�
таны ужасом. Видя Брюгге, поражаешься фантас�
тическому провидению многократно осмеянного
снобами Голливуда: обычаи гангстерского презре�
ния к человеческой жизни смели многовековой ев�
ропейский гуманизм. Традиции государственного
устройства оказались беспомощны перед пришель�
цами, вооружёнными мачете и ненавистью. Папа
римский, склонный к афористичным суждениям,
мудрейший старец, сказал, что идёт не религиозная
борьбы, а война «за ресурсы и влияние».

Тот, кто эту войну развязал, предполагал, оче�
видно, собственный выигрыш — надеялся создать
будущее в соответствии со своими бизнес�плана�
ми. Европа монополий руками пришельцев долж�
на была окончательно уничтожить Европу древней
цивилизации. Когда на экране видишь сегодняш�
ние крупные портреты европейцев — домохозяек и
студентов, бизнесменов и военных, государствен�
ных деятелей и «яйцеголовых аналитиков», — все
они сливаются в одну картинку: кролик остановив�
шимся взглядом смотрит в пасть змеи. 

Похоже, Брюгге (о котором традиционно пишут
как о символе европейской истории) обречён, как и
вся Европа. Без малого тысячу лет он формировал�
ся в качестве европейской цеховой мастерской и
хранилища общеконтинентальных традиций. По�
теряв в индустриальные века своё производствен�
ное значение, городок стал модным перекрёстком
духовных потоков. Ухожен�
ные каналы. Лодки, набитые
туристами, которые самозаб�
венно орут песни на разных
языках. Небольшая церковка
Онзе�ливе�Врауэкерк с изва�
янной из почти прозрачного
мрамора скульптурой Богома�
тери. Великий Микеланджело
создал это чудо по заказу бога�
того фламандского купца. Се�
годня истерзанные жизнью
люди съезжаются в маленькую
церковь Брюгге  и ощущают,
«что все слова — не те». А над этим великолепием
царствует дух, казалось бы, вечного карнавала: не�
мыслимо одетая и раскрашенная молодёжь, танцы
на улицах, объятия незнакомых людей в уличных
кафе и пивных... Так было. Теперь всё иначе. И не
только в Брюгге — люди с опаской покидают свои
укреплённые жилища. В Баварии после нападения
джихадистов отменили традиционный пивной фе�
стиваль. Хозяева крошечных пивоварен по всей
стране, которые вложили немалые деньги в аренду
помещений и рекламу своей продукции на нацио�
нальном увеселении, печально подсчитывают
убытки. Под угрозой и знаменитый традиционный
Октоберфест, на который съезжаются любители
пивного веселья со всего континента. 

В Берлине прошла демонстрация против «толе�
рантности Меркель». Перефразируя бисмарков�
ский титул «железного канцлера», демонстранты
требовали отставки «проржавевшей канцлерин».
Но Меркель держится бодро, пока мигранты вы�
годны большому бизнесу, ей, как она считает, не о
чем беспокоиться. Однако германисты отмечают
рост массовых оппозиционных настроений в
ФРГ против политики Меркель. Не только мно�
гозначительно ворчат левые друзья — соперники.
Не только шумно угрожают правые из «Герман�
ской альтернативы». Но на собственном заднем
дворе фрау канцлерин в баварском Христианско�
социальном союзе слышны угрюмые басы, требу�
ющие изменения берлинской миграционной по�
литики. Для «канцлера всех немцев» игнориро�
вать баварцев недопустимо.

На карте Европы один за другим вспыхивают
(и не гаснут) красные сигналы тревоги. Кёльн,
Брюссель, Париж, Мюнхен, Ницца, Руан, Бер�
лин, Лондон — это далеко не полный список го�
родов Старого континента, столкнувшихся с
иностранным вооружённым вмешательством за
последние полгода. Всё слышнее голоса тех, кто
требует расширения использования армии для
борьбы с иностранной агрессией.

Для Германии это знаменательная тенденция.
После поражения во Второй мировой войне немцы
исповедовали чёткий принцип: бундесвер должен
стоять «спиной к стране», его задача — отражение
агрессии извне. Сейчас ситуация меняется. Похо�
же, дело идёт к возрождению идеи благотворности
германского милитаризма в сознании обывателя, к
всевластию военных в немецком обществе. А это
значит, что либерально�креативные компоненты
политики ФРГ стремительно вымирают. Рядовые
немцы всё чаще размышляют об армии как о един�
ственной надёжной защите от всех неурядиц — и за
рубежами Германии, и внутри страны. Ещё немно�
го — и немцы начнут собираться на новую войну.

Европу ждут огромные перемены. И от них ев�
ропейцам всё труднее найти убежище — попы�
таться «лечь на дно в Брюгге» или отгородиться
армейскими колоннами в борьбе с терроризмом
одинаково бесперспективно. Выход может быть
только один — сказать правду о действительных
спонсорах террора, о большом бизнесе и продаж�
ных политиках, чтобы образовать единый фронт
для борьбы с глобальным злом.

Вышеградская группа — анахронизм
или предвестник новой эпохи?

О Вышеградской группе сейчас много пишут в
европейских СМИ. О ней впервые заговорили в за�
падногерманской прессе на излёте советской исто�
рии. Янош Кадар, Войцех Ярузельский и Густав Гу�
сак, возглавлявшие, соответственно, коммунисти�
ческие Венгрию, Польшу и Чехословакию, создали
эту неформальную группировку для координации
своих действий в кризисной ситуации.

Обстановка конца восьмидесятых годов про�
шлого века была чрезвычайно напряжённой.
Группа Горбачёва решила, что страны — члены
Совета Экономической Взаимопомощи и Орга�
низации Варшавского Договора просто нахлеб�
ники Советского Союза. И больше их кормить не
следует — себе дороже.

О подлинных мотивах такого решения разго�
вор особый. Сейчас — некоторые штрихи ситуа�
ции, которые я видел отнюдь не со стороны.

Сначала об экономике. В Венгрии директор
крупнейшего алюминиевого завода с надрывом го�
ворил мне о близком полном крахе этого предпри�
ятия, оснащённого по последнему слову техники.

Из Красноярска в Венгрию поступал полупро�
дукт — алюминиевые «чушки». Венгры раскаты�
вали их и получали ценнейший алюминиевый
прокат, который был необходим всем странам
СЭВ, при этом попадал ещё в немногочислен�
ную группу экспортных товаров, высоко котиру�
ющихся на мировом рынке.

С конца восьмидесятых в советских поставках
начались перебои. Социалистическая экономи�
ческая интеграция рушилась.

Венгерский директор считал, что ему неска�
занно повезло: он учился с коллегой из Красно�
ярска в Московском институте цветных метал�
лов и золота. Со студенческих лет они дружили.

Старый друг рискнул: пользуясь общей нераз�
берихой, он отправлял продукцию своего завода
в Венгрию (по сути — незаконно). Но коопера�
ция продолжала работать. А значит, в Венгрии
рабочие по�прежнему получали зарплату, угроза
банкротства их завода отодвинулась, как и неиз�
бежные массовые увольнения.

Но оба директора — и в СССР и в Венгрии —
понимали, что долго так продолжаться не может.
На их официальные обращения в министерства
никто не реагировал. Крах надвигался. А с ним и
увольнения, и социальная напряжённость.

В той же Венгрии продали с молотка крупней�
ший в мире специализированный автобусный за�
вод «Икарус». Там только что смонтировали новей�
шее оборудование. Но советские заказы прекрати�
лись. И на «Икарусе» бывшие его труженики об�
суждали одну проблему: как поступят новые вла�
дельцы, некая загадочная инвестгруппа с Багам�
ских островов. Будет ли завод уничтожен, а терри�
тория его зачищена «до уровня гольф�поля». Или
производство всего лишь перепрофилируют. В вы�
живаемость своего предприятия верили немногие.

В Чехословакии были аналогичные проблемы.
Новенький завод атомных реакторов, построен�
ный на знаменитом более двухсот лет комбинате
«Шкода» под советские заказы, в одночасье этих
заказов лишился. Тут же на «Шкоде» появились
немцы, которые решили всё изменить, а рабочих
уволить.

В Гданьске на всемирно известной судоверфи
имени В.И. Ленина было то же самое — польские
корабелы, лишившись советских заказов, оказа�
лись никому не нужны.

Тогда�то Кадар, Гусак и Ярузельский — «три
красных мудреца коминтерновской закалки»,
как называли их в немецкой прессе, — и создали
Вышеградскую группу. В Москве к её появлению

отнеслись спокойно. Тогдашние «властелины со�
циалистического лагеря» видели себя привиле�
гированными участниками глобальной полити�
ческой игры и «убогой Восточной Европой» не
интересовались.

Между тем у западных рубежей СССР развора�
чивались опасные события. И не только эконо�
мические.

В Стокгольме Янош Кадар в публичном выступ�
лении резко отругал Николае Чаушеску за притес�
нение венгров в румынской Трансильвании — факт
невиданный в «братском содружестве народов и
стран». Ополчились на венгров и в югославской Во�
еводине. Главный лозунг — «Мадьяров за Дунай!»

В братской Болгарии выстраивались очереди на
смену анкетных данных — многие решили, что
пришло время вспомнить о своих турецких корнях,
об именах своих турецких предков и о своей на�
циональной идентичности. В болгарских аэропор�
тах срочно вырубали с роскошных мозаичных пан�
но�карт название «Царьград» и писали «Стамбул».
Похоже было, что турецкие войска вот�вот появят�
ся на болгарской территории.

В ГДР Хонеккер с трудом сдерживал реван�
шистские настроения. Многие вдруг вспомнили,
что западные польские воеводства — это восточ�
ные германские земли. И именно сейчас пора
восстановить справедливость.

В ту пору я был в Будапеште. И неожиданно
получил указание срочно явиться в Москву. При�
шёл в посольство прощаться. Там меня преду�
предили: ехать в аэропорт небезопасно. На доро�
гах появились некие странные патрули, которые
останавливают автомобили и куда�то уводят пас�
сажиров. Может быть, лучше добираться через
Вену поездом?

Я ответил, что, во�первых, у меня приказ вы�
лететь немедленно. А во�вторых, где уверен�
ность, что венский поезд безопаснее аэрофло�
товского рейса? На том и разошлись. На проща�
ние к крылу моей машины прикрепили красный
флажок СССР, что было совершенно незаконно,
но оказалось полезно.

Через знакомых венгров я узнал, что среди без�
работных, число которых в последнее время резко
возросло, циркулируют такие слухи: венгерские
чиновники рассорились с русскими; Москва, как и
в 1956 году, ответит введением танков; виновники
обострения срочно покидают Будапешт — кто�то
летит в Москву, чтобы доказать свою верность, кто�
то мчится на Запад, найдя новых хозяев. На венгер�
ский народ и тем и другим наплевать. Вот простые
венгры и решили заблокировать выезд из страны,
для чего создали специальные патрули.

С этой народной инициативой мы с коллега�
ми, решившими проводить меня в аэропорт,
столкнулись сразу же при выезде из города. На
обочине стоял человек высокого роста с огром�
ной совковой лопатой. Чуть дальше кучковались
его помощники. Вдали просматривались ещё не�
сколько таких же групп. Вблизи каждой из них
были насыпаны горки мелких камней.

Наш шофёр сбросил скорость и остановился у
патруля. Человек с лопатой подошёл к машине и
для начала потрогал флажок на крыле, видимо, хо�
тел убедиться, что это не декорация. Я протянул
ему голубую книжечку — билет Аэрофлота.

В это время мимо нас на огромной скорости
пронёсся роскошный «Мерседес». Но далеко он
не ушёл — один из патрульных выбросил ему на�
встречу целую лопату гальки. Лобовое стекло
«Мерседеса» разлетелось вдребезги. Шофёр ти�
хонько повернул большую машину к обочине и
встал. Из лимузина вышли двое мужчин номенк�
латурного вида. Похоже, они мгновенно оценили
ситуацию и, сиротливо прижавшись к кузову, по�
корно остались ждать своей участи.

А наш проверяющий невозмутимо закончил
осмотр билета и вдруг, радушно улыбнувшись,
приветственно махнул рукой: можете ехать. К
московским претензий нет.

Когда я рассказал эту историю в Москве, мой
знающий собеседник сказал, что мне просто по�
везло. «Один наш торгпредский деятель решил,
что на большой скорости сможет пролететь мимо
патруля. А когда его машину покалечили, он начал
грубо орать, угрожать «русскими танками». Мадь�
яры этого не любят, хотя и помалкивают до поры.
Теперь вот вызволяем бедолагу всем миром», — со�
беседник печально улыбнулся.

В конце восьмидесятых сеть спровоцированных
из�за океана «бархатных революций» плотно на�
крыла Восточную Европу. Вышеградская группа
оказалась важнейшим звеном связи Будапешта,
Праги и Варшавы. Сегодня эта связь снова акту�
альна — «вышеградцы» заняли вполне скоордини�
рованную позицию по проблемам миграции и ог�
раничения всевластия ЕС. Они намерены уберечь
свои страны от незваных опасных пришельцев да�
же вопреки резолюциям брюссельских бюрокра�
тов. Аналитики считают, что Вышеградская группа
неизбежно обратится за помощью и поддержкой к
Москве. Конечно, ей всячески будут мешать и Ев�
росоюз, и НАТО. Но альтернатива вряд ли сущест�
вует — без поддержки Москвы Восточная Европа
будет очень быстро уничтожена наступающим ха�
лифатом. А западной защиты она, скорее всего, не
дождётся — прецеденты известны.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

На дно
в Брюгге

ВОПРОС назначения но�
вого посла РФ снят с по�
вестки дня по инициати�

ве украинской стороны, заяви�
ла заместитель главы МИД Ук�
раины по вопросам европей�
ской интеграции Елена Зер�
каль. Она же уточнила: «Украи�
на решила этот вопрос ещё в
2014 году, когда отозвала своего
посла. У нас там работает вре�
менный поверенный. И так как
мы лимитированы в РФ в воз�
можности нормальной работы,
я считаю, что это никак не вли�
яет (на взаимоотношения меж�
ду странами. — Ред.). Роль пре�
дыдущего посла в формирова�
нии этих отношений была во�
обще минимальной».

Как известно, временным
поверенным в делах РФ на
Украине назначен Сергей То�
ропов.

Комитет Госдумы по между�
народным делам на заседании
29 июля поддержал кандида�
туру Михаила Бабича на пост
посла РФ на Украине. Но
официальный Киев ответил
отказом.

Главная беда для Петра По�
рошенко, что Зурабов являет�
ся его другом. В отдалённом
уже прошлом только назна�
ченный на Украину новый по�
сол стал заводить дружбу со
многими украинскими оли�
гархами, в том числе и с буду�
щим президентом Украины.
Именно Зурабов лоббировал

интересы Порошенко в Рос�
сии и помогал ему создавать
российский кластер его импе�
рии. Да и после переворота и
начала кризиса в отношениях
между Украиной и Россией
Зурабов никогда не отказывал
своему другу в помощи.

«Отзыв Зурабова и назначе�
ние нового посла, кем бы он
ни был, означает понижение
статуса, переход России к бо�
лее рациональной, формаль�
ной политике взаимоотноше�
ний с Порошенко, — считает
директор Украинского инсти�
тута анализа и менеджмента
политики Руслан Бортник. —
Зурабову удалось установить
«неформальные» отношения с
Порошенко. Многие вещи
проговаривались неформаль�
но, что для такого выходца из
бизнеса, как Порошенко, час�
то более важно, нежели фор�
мальные договорённости».

По мнению политолога, на�
значение того же Бабича в ка�
кой�то мере является знаком
самому президенту Украины.
«Знаком того, что Россия се�
годня уже  не возлагает каких�
то серьёзных надежд на пере�
говоры с Украиной. Ключевой
театр переговоров для России,
в том числе по Украине, это
США, Европейский союз, а
отношения с Украиной пере�
ходят в формальную, рацио�
нальную составляющую», —
подчеркнул эксперт.

С мнением Бортника согла�
шается директор киевского
Центра политических иссле�
дований и конфликтологии
Михаил Погребинский. Одна�
ко он отмечает, что посол Рос�
сии на Украине всё�таки дол�
жен быть назначен для реше�
ния большого круга вопросов.

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ пере�
говоры в Минске, к ко�
торым после демарша

народного депутата Надежды
Савченко было привлечено
особое внимание, не сдвига�
ются с мёртвой точки. Украи�
на вновь продемонстрировала
участникам переговоров Кон�
тактной группы (ДНР, ЛНР,
ОБСЕ и РФ) свою политику
подмены понятий.

Об этом заявила министр
иностранных дел ДНР Ната�
лья Никонорова. «К сожале�
нию, по состоянию на сегодня
Украина проигнорировала все
поручения Контактной груп�
пы и координатора ОБСЕ: не
предоставлен ни один офици�
альный документ, в том числе
и позиция по основной теме
прошлых переговоров — по
участию СМИ в избиратель�
ном процессе, — отметила
она, комментируя прошедшие
в столице Белоруссии перего�
воры политподгруппы. — От�
сутствие официальной пози�
ции по повестке дня Украина
аргументирует тем, что она не
определена «нормандской
четвёркой» (Франция, ФРГ,
Россия, Украина), хотя имен�
но для разработки и согласо�
вания проектов были созданы

рабочие группы (в Минске). И
альтернативы этому нет».

Управление Верховного ко�
миссара ООН по правам чело�
века (УВКПЧ) обнародовало
новые данные о жертвах в
Донбассе. С апреля 2014�го по
конец июля нынешнего года
жертвами конфликта стали
там 31 тысяча 690 человек,
включая 9 тысяч 553 убитых и
22 тысячи 137 раненых среди
гражданских лиц, представи�
телей вооружённых сил Укра�
ины и вооружённых групп. С
августа 2015 года также зафик�
сировано самое большое чис�
ло жертв среди мирного насе�
ления. В июне 2016 года на
востоке Украины погибли 12
человек и 57 были ранены.
Это почти в два раза больше,
чем в мае 2016�го, и самое вы�
сокое количество — с августа
2015 года. В июле жертвами
среди гражданских стали 73
человека — восемь погибших
и 65 раненых.

Как отмечают в УВКПЧ
ООН, среднемесячное число
жертв за июнь и июль нынеш�
него года (71 человек) более
чем в два раза превысило
среднемесячное (34 человека)
в течение девяти предыдущих
месяцев, с сентября 2015�го
по май 2016 года. Более поло�
вины всех жертв за последние
два месяца вызваны артилле�
рийскими обстрелами. В июле
72 гражданских лица были ра�
нены и шестеро убиты в ре�
зультате таких обстрелов, «в
том числе, предположитель�
но, с использованием воору�
жений, прямо запрещённых

минскими соглашениями».
Представители УВКПЧ

ООН фиксируют сообщения о
разграблении жилых домов, об
обстрелах и использовании
школ украинскими военными.

По предварительным под�
счётам, от 25 тысяч до 30 тысяч
человек пересекают линию со�
прикосновения ежедневно че�
рез пять пунктов пропуска, ко�
торые окружены ненадлежа�
щим образом обозначенными
минными полями. 

В последние недели ситуа�
ция стала ещё более опасной
из�за артиллерийских перест�
релок, которые, по сообщени�
ям, ведутся между украински�
ми военными и вооружёнными
силами ДНР и ЛНР, в частнос�
ти неподалёку от пешеходного
моста в Станице Луганской —
единственном пункте пропус�
ка в Луганской области.

Верховный комиссар ООН
по правам человека Зейд Раад
аль�Хуссейн напомнил, что
Киев обязался ратифициро�
вать Римский статут Между�
народного уголовного суда,
однако всё ещё не сделал это�
го. «Ратификация статута, ко�
торый фокусируется на инди�
видуальной уголовной ответ�
ственности, будет служить
стимулом для всех сторон
конфликта к уважению закона
и обеспечению защиты граж�
данских лиц», — заявил он.

Боевые действия в Донбассе
начались в середине апреля 2014
года. Помощник генсека Орга�
низации Объединённых Наций
Иван Шимонович, выступая 29
июня на Совете ООН по правам
человека, заявил, что за два года
конфликт унёс жизни 9 тысяч
470 человек, ещё 21 тысяча 880
человек получили ранения.

В.М.Т.

Нет посла — и не надо

«Дымная гора» просыпается
У ЛИЦЫ ряда районов мексиканской сто�

лицы Мехико покрылись пеплом из�за
извержения вулкана Попокатепетль (на

языке ацтеков «Дымная гора»), сообщает ин�
тернет�издание informador.com.mx. Правда,
на работу международного аэропорта выбро�
сы никак не повлияли: ветер дул в противопо�
ложную от него сторону.

Расположенный в 55 километрах к юго�вос�
току от мексиканской столицы вулкан, высо�
та которого  составляет 5452 метра над уров�
нем моря, проявил признаки активности ещё
31 июля. Из жерла начались выбросы пепла и
пара. Национальный центр по предупрежде�
нию стихийных бедствий призвал жителей

столичного региона, пригородов и деревень,
расположенных у подножия вулкана, исполь�
зовать специальные защитные маски, промы�
вать глаза водой, плотнее закрывать окна и по
возможности не покидать своих домов.

Предыдущая вспышка активности Попока�
тепетля, информирует Лента.ру, была зафик�
сирована в марте, когда столб пепла и газа,
выброшенный из жерла, достигал высоты двух
километров. Следует отметить, что вокруг
вулкана расположена агломерация Пуэбла —
объединение нескольких городов, где прожи�
вают  20 миллионов человек.

Наталья РОМАНОВА.

После освобождения от обязанностей по�
сла РФ на Украине Михаила Зурабова появи�
лось предчувствие дипломатического сканда�
ла, и он не преминул разразиться.

●● ЛОНДОН. Комиссар по%
лиции этого города Бернард
Хоган%Хоу объявил, что на
улицах из%за высокого уровня
террористической угрозы и с
учётом нападения 3 августа на
людей мужчины с ножом на
площади Рассел%сквер (одна
из версий — терроризм) в бли%
жайшее время появятся допол%
нительно к 32 тысячам 600 во%
оружённых полицейских. Вес%
ной нынешнего года террорис%
тическая группировка «Ислам%
ское государство» выпустила
видеоролик с угрозами совер%
шения новых терактов в сто%
лице Великобритании.

●● КАБУЛ. Два микроавтобу%
са с иностранными туристами
подверглись нападению воору%
жённых людей в Афганистане
на шоссе в районе Чишти%Ша%
риф. В результате инцидента 10
человек погибли, пятеро полу%
чили ранения. Местная поли%
ция приступила к расследова%
нию. Ни одна из действующих в
регионе радикальных группиро%
вок пока не взяла на себя ответ%
ственность за нападение.

●● ТОКИО. Император Япо%
нии Акихито намерен 8 августа
выступить с видеообращением к
нации, посвящённым возмож%
ной передаче престола наслед%
нику. Информация произвела в
стране эффект разорвавшейся
бомбы: прецедентов смены мо%
нарха при его жизни до сих пор
не было, и возможность такой
передачи престола не предусмо%
трена современным законода%
тельством. В то же время в об%
ществе с пониманием относятся
к желанию 82%летнего монарха
удалиться на покой.

●● ПЕКИН. Верховная на%
родная прокуратура КНР при%
ступила к расследованию в от%
ношении бывшего мэра города
Цзинань Ян Луюя, подозревае%
мого в коррупции. В конце июля
Центральная комиссия по про%
верке дисциплины Компартии
Китая исключила Ян Луюя из
рядов КПК. Крупномасштаб%
ная кампания по борьбе с кор%
рупцией началась в 2012 году с
назначением на пост Председа%
теля КНР Си Цзиньпина. 

●● ХИРОСИМА. В этом
японском городе, на который 6
августа 1945 года США сбро%
сили  атомную бомбу, пройдут
мероприятия в память об ог%
ромном числе погибших и пост%
радавших от лучевой болезни,
ожогов и ранений. Спустя че%
тыре года после трагедии япон%
ское правительство провозгла%
сило Хиросиму «городом мира»
и приняло решение о застройке
разрушенного города. В районе
эпицентра взрыва был создан
Мемориальный парк Мира
площадью более 12 гектаров,
куда в эти дни направляются
множество людей, в том числе
из%за рубежа.

(По сообщениям 
информагентств).

Пульс планеты Прибалтийский блеф

ВЛАТВИИ, несмотря на то что русский
язык является родным для 37,5% жи�
телей, он по�прежнему имеет статус

«иностранного». Здесь регулярно вводят до�
полнительные нормы по ограничению ис�
пользования русского языка, за соблюдени�
ем которых следит специальная государст�
венная структура под названием «Центр 
госязыка» (ЦГЯ), прозванный в русско�
язычной среде «языковой инквизицией».

И вот ещё одна новость: извещение
Центра государственного языка о штрафе
за использование Рижской думой при об�
щении в «Фейсбуке» русского языка полу�

чил сам мэр латвийской столицы Нил
Ушаков. «Размер штрафа максимально
возможный — 140 евро», — сообщил гра�
доначальник.

При этом, по его словам, штраф центра
популяризировал страницы Рижской ду�
мы в соцсетях. «С момента принятия ре�
шения о штрафе за три рабочих дня число
подписчиков на русской странице вырос�
ло в полтора раза. Надо Центр госязыка
активнее использовать в самых разных
рекламных кампаниях. Можно, напри�
мер, водить к ним туристов на экскур�
сию…» — с иронией написал Ушаков.

Он также добавил, сообщает интернет�
портал Mixnews.lv, что не собирается пла�
тить штраф, а будет обращаться в суд.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Табу на русский язык

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ————    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

Полностью иско�
ренить нищету и пре�
вратить Таджикистан
в страну среднего
класса пообещал
президент Эмомали
Рахмон. Рисуемые
перспективы, одна�
ко, разбиваются о ре�
альность, в которой
уровень жизни граж�
дан республики неу�
клонно снижается.

Е СЛИ И ВОЗМОЖЕН на
земле рай, то появится
он, в первую очередь, в

Таджикистане. На эту мысль
наталкивают последние вы�
ступления президента страны
Эмомали Рахмона. Во время
заседания национального со�
вета по развитию он поставил
перед республикой амбици�
озные цели, которые должны
быть достигнуты в ближай�
шие годы. По словам прези�
дента, Таджикистану пред�
стоит полностью перестроить
структуру экономики и стать
индустриальной страной.
Производство электроэнер�
гии при этом будет увеличено
в три раза.

Не менее радужные пер�
спективы, если верить Рахмо�
ну, ждут социальную сферу.
Средняя продолжительность
жизни увеличится до 80 лет
(сегодня она не дотягивает и
до 70), половина населения
будет иметь высшее образова�
ние. Но главное — президент
пообещал практически пол�
ностью ликвидировать бед�
ность, являющуюся основной
проблемой сегодняшнего Та�
джикистана. «Мы ставим пе�
ред собой цель войти в группу
стран со средним уровнем до�
хода, полностью искоренить
крайнюю бедность, сократить
её уровень более чем в два ра�
за и увеличить долю среднего
класса населения с 22 до 50
процентов», — заявил он.

Цели, что и говорить, бла�

городные. Однако существу�
ющие тенденции заставляют
сильно сомневаться в их до�
стижимости. Таджикская
экономика не первый год пе�
реживает кризис, непосред�
ственно сказывающийся на
уровне жизни населения. В
соответствии с принятым в
июне постановлением прави�
тельства расходы государст�
венного бюджета на этот год
снижены на 450 миллионов
сомони (3 миллиарда 753
миллиона рублей): планы
пополнения казны не испол�
няются. 

Во многом это связано с
резким сокращением денеж�
ных переводов, поступающих
от работающих в России тру�
довых мигрантов. За первый
квартал текущего года граж�
дане Таджикистана перевели
на родину 103 миллиона дол�
ларов — в 6 с лишним раз
меньше, чем за аналогичный

период 2014 года. Вызвано
это не только изменением
курса валют, но и значитель�
ным уменьшением количест�
ва трудовых мигрантов. По
данным посла Таджикистана
Имомуддина Сатторова, в на�
стоящее время в России рабо�
тают около 700 тысяч таджик�
ских граждан, хотя два�три
года назад их число превыша�
ло 1 миллион. Главными при�
чинами являются уменьше�
ние зарплаты и ужесточение
законодательства: более 300
тысяч человек попали в «чёр�
ный список» Федеральной
миграционной службы РФ.

В последние годы свыше
половины глав таджикских
домохозяйств находились на
заработках за рубежом, и эта
тенденция оказывает непо�
средственное влияние на бла�
госостояние жителей страны.
Согласно официальной ста�
тистике, уровень бедности в

Таджикистане снижается год
от года, сократившись за 10
лет с 87 до 32 процентов. Ре�
зультаты независимых иссле�
дований не столь оптимис�
тичны. По их данным, доля
бедных граждан не только не
уменьшается, а постоянно
растёт.

Согласно отчёту Всемирно�
го банка, уровень реальных
доходов населения за послед�
ние месяцы уменьшился в
среднем на 24 процента.
Лишь 53 процента домохо�
зяйств по состоянию на ян�
варь могли обеспечить себя
достаточным количеством
продуктов питания. Пример�
но пятая часть семей вынуж�
дена распродавать имущест�
во, чтобы удовлетворить ос�
новные потребности. Крас�
норечивым является и место
Таджикистана в рейтинге, со�
ставленном влиятельным
американским изданием
Global Finance Magazine. По
уровню благосостояния насе�
ления республика оказалась
на 153�м месте из 185 стран.

Так что обещания Эмомали
Рахмона сделать из Таджикис�
тана страну обеспеченных лю�
дей пока больше напоминают
сюжет про Нью�Васюки из «12
стульев», чем реальную про�
грамму. Но, пуская пыль в гла�
за, власти страны явно пре�
увеличивают свои артистичес�
кие способности, и отвечать
перед народом им рано или
поздно всё равно придётся.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта inosmi.ru

Нью�Васюки
Эмомали Рахмона
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Российской Федерации

Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Великие на весах
социологии

«Самыми выдающимися отечественными шах�
матистами россияне считают 13�го и 12�го чем�
пионов мира Гарри Каспарова (48%) и Анатолия
Карпова (42%)», — сообщили в Левада�центре.

ВХОДЕ ОПРОСА, прове�
дённого в июне среди 800
человек в 137 населённых

пунктах страны, россияне также
высоко оценили мастерство со�
ветских гроссмейстеров чемпи�
онов мира Александра Алехина
(6%), Михаила Ботвинника и
Михаила Таля (по 5%). Ещё 3%
респондентов поставили в ряд
выдающихся шахматистов 14�го
чемпиона мира Владимира
Крамника, по 2% — советско�
швейцарского гроссмейстера
Виктора Корчного и 10�го чем�
пиона мира Бориса Спасского.

По 1% опрошенных отметили
выдающуюся роль советских
шахматистов чемпионов мира
Василия Смыслова, Тиграна Пет�
росяна, президента ФИДЕ Кир�
сана Илюмжинова и американ�
ского гроссмейстера Бобби Фи�
шера, родители которого, по ут�
верждению социологов, были
выходцами из Советского Союза.
Среди тех, кого упомянули менее
1% опрошенных, советская чем�
пионка мира Майя Чибурданид�
зе, гроссмейстер из Армении Ле�
вон Аронян, гроссмейстеры
Александр Белявский, Алексей
Дреев, Юрий Авербах, Марк Тай�
манов, Ефим Геллер, Михаил
Иванов. Между тем каждый тре�
тий респондент (33%) затруднил�
ся с ответом.

В справке Левада�центра име�
ется указание на то, что родите�
ли американского чемпиона ми�
ра Роберта Джеймса Фишера
были выходцами из Советского
Союза. Это не так: его мама Ре�
гина Вендер родилась 31 марта
1913 года в Швейцарии. Её отец
— Якоб Вендер, портной, был
женат на некоей Наталии, умер�
шей в 1923 году.

Мать была волевой и энергич�
ной женщиной, потому и мотало
её по свету: США, СССР, где она
училась в Первом медицинском
в Москве, откуда уехала, выйдя
замуж за Ханса Герхарда Фише�
ра, немецкого биофизика, вое�
вавшего в интербригадах в Испа�
нии. Потом были Латинская
Америка, опять США. Высшее
медицинское образование завер�
шила лишь в университете Фри�
дриха Шиллера в Германии в
1968 году в 55 лет. Хорошо знала
шесть языков: английский, не�
мецкий, французский, русский,
испанский, португальский.

Дед гроссмейстера Пол Фе�
ликс Неменьи родился 5 июня
1895 в Риеке (Хорватия). По об�
разованию он физик плюс хоро�
ший математик. Бежал сначала
из Венгрии в Германию (он был
еврей и социалист), потом в
США. Специалист по гидроди�
намике, он работал в Чикагском
университете для Манхэттен�
ского атомного проекта. После
этого поменял много мест рабо�
ты — университеты. Умер 1 мар�
та 1952 года.

Бобби Фишер — известный
бунтарь. Страдал психической
неуравновешенностью, из�за
чего он так и не решился на матч
с Карповым. Возможно, это свя�
зано и с тем, что предки с обеих
сторон были радикалы�бунтари,
за матерью и отцом следило по�
рознь ФБР, они были энергич�
ные люди. А когда эти качества
наложились друг на друга — по�
лучилось воплощение духа не�
покорства: Роберт Джеймс Фи�
шер — одна из ярчайших фигур
ХХ века. Американский гений
отличался огромной глубиной
счёта и логичностью игры.
Плюс невероятными бойцов�
скими качествами.

Играет Бобби Фишер
Гамбит Эванса

Р. Фишер — Р. Файн
г. Нью�Йорк, 1963 год

1. e4 e5 2. Кf3 Кc6 3. Сc4 Сc5 4.
b4 Сxb4 5. c3 Сa5 6. d4 ed 7. 0—0
dc 8. Фb3 Фe7 9. Кxc3 Кf6 10. Кd5
Кxd5 11. ed Кe5 12. Кxe5 Фxe5 13.
Сb2 Фg5 14. h4 Фxh4 15. Сxg7
Лg8 16. Лfe1+ Крd8

Ход белых.
17. Фg3!!
Чёрные сдались.

По горизонтали: 9. Состоя�
ние почвы. 10. Специалист ме�
таллургической промышлен�
ности. 12. Вечнозелёный кус�
тарник семейства вересковых;
растёт в холодном и умерен�
ном поясах Северного полу�
шария. 13. Персонаж «Одис�
сеи» Гомера, сын Одиссея и
Пенелопы. 15. Житель вымы�
шленной страны в романе Д.
Свифта «Путешествия Лемюэ�
ля Гулливера». 16. Лёгкий поч�
венный слой на заболачиваю�
щихся водоёмах; то же, что зы�
бун. 17. Райцентр в Закарпат�
ской области Украины, извест�
ный одноимённой минераль�
ной водой. 24. Кондитерское
изделие. 25. Геометрическое
тело. 26. Персонаж пьесы А.
Островского «Бесприданни�
ца». 29. Роман И. Тургенева.
30. Чертёжный инструмент.

По вертикали: 1. Вместилище
для жидких и сыпучих тел. 2.
Линейка для проверки точнос�
ти, верности каменной кладки,

штукатурки. 3. Штат на юге
США. 4. То же, что скирда. 5.
Машина или прибор для тка�
нья. 6. Бессточное солёное озе�
ро на востоке Казахстана. 7. Од�
на из девяти муз греческой ми�
фологии, покровительница му�
зыки и лирической поэзии. 8.
Характеристика светящихся
тел. 11. Радушие при угощении,
гостеприимство (по С. Ожегову).
14. Древнейший вид народного
танцевального искусства. 15.
Южноамериканское млекопи�
тающее, живущее на деревьях.
18. Морская рыба отряда окуне�
образных. 19. На флоте: полчаса
времени. 20. Крупнейшая в Ев�
ропе группа родственных по
происхождению народов. 21.
Французский писатель ХХ в.,
автор тетралогии «Великое тер�
пение» (1962—1968 гг.). 22. Геро�
иня поэмы С. Есенина. 23. Пе�
риодически организуемый в оп�
ределённом месте торг. 27. По�
весть А. Чехова. 28. Верхняя
одежда древнеримских граждан.

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 82
По горизонтали: 1. Стеклянница. 9. Павлов. 10. Геракл. 13. Ленок.

14. Клычков. 15. Стенд. 16. Скотт. 19. Катер. 20. Антоновка. 21. Стри�
гун. 22. Карнеги. 25. Ярославна. 27. Пульт. 28. Стиль. 31. Сифон. 32.
Капуста. 33. Дождь. 36. Штопор. 37. Палата. 38. Прейскурант.

По вертикали: 2. Толь. 3. Ковыль. 4. Яблочкина. 5. Нигрол. 6.
Цирк. 7. Самостоятельность. 8. Экстравагантность. 11. Лейка. 12.
Унтер. 17. Снегирь. 18. Окарина. 23. Плимутрок. 24. Бунин. 26.
Блюдо. 29. Натрий. 30. Стопор. 34. Спор. 35. Клин.

ГГГГоооодддд    ккккиииинннноооо

Д ЕТСКИЙ кинематограф
в Советском Союзе был
делом государственной

важности. По остроте поста�
новки проблем, широте охвата
жизни он не уступал взросло�
му. Такие фильмы 1940—1950�х
годов, как «Счастливого плава�
ния», «Красный галстук», «Ог�
ни на реке», «Команда с нашей
улицы», «Таинственная наход�
ка», ставили вопрос о самосо�
знании подрастающего чело�
века, о его месте в обществе, о
чувстве долга и чести. Ещё до
войны работала киностудия
«Детфильм», выпускавшая дет�
ские и юношеские фильмы.

После выдающейся экрани�
зации автобиографической
трилогии М. Горького ей было
присвоено имя писателя. Как
ни удивительно, именно это
обстоятельство побудило сту�
дию изменить профиль: мол,
название обязывает к темати�
ческой широте. Но с 1972 года
студия снова ориентирована на
производство детских и юно�
шеских картин, была запущена
в производство дилогия
«Москва—Кассиопея» и «От�
роки во Вселенной». Плодо�
творно работало в том же на�
правлении и объединение
«Юность» на «Мосфильме». За
полтора десятка лет там вышло
почти 40 детских фильмов са�
мых разных жанров, и среди
них такие известные, как «Зво�
нят, откройте дверь», «Неуло�
вимые мстители», «Айболит
66», «Чучело».

Детское кино отнюдь не бы�
ло убыточным — оно собирало
от 10 до 15 миллионов зрите�
лей в год. Но по мере того, как
трансформировалось общест�
во, дрейфуя в сторону либера�
лизма и «общечеловеческих
ценностей», менялось и отно�
шение к детскому кино. Имен�
но тогда начался поворот от�
расли в сторону коммерциали�
зации. Число 10 миллионов ка�
залось уже недостаточным: как
же, какой�нибудь детектив со�
бирает 40 миллионов! Среди
кинематографистов находи�
лось всё меньше и меньше эн�
тузиастов, готовых работать
для юных зрителей. К середине
1980�х годов Ролан Быков и
Владимир Грамматиков оста�
лись в одиночестве.

Понятно, детское кино —
это призвание, требующее осо�
бого склада натуры, особого
взгляда на маленького челове�
ка. И эти качества могут полу�
чить развитие только в опреде�
лённой питательной среде. Та�
кие фильмы, как «Чудак из 5
«б». «Осторожно, черепаха!»,
«Ох уж эта Настя!», могли про�
израсти в здоровом общест�
венном климате, где человек, и
большой и маленький, пред�
ставляет собой несомненную
ценность.

Между тем общественный
климат менялся, и с ним меня�
лось отношение к детскому ки�
но. Уже в начале 1980�х годов
выпуск детских фильмов был
сокращён почти вдвое, а в по�
следующие годы — до несколь�
ких единиц. Тогда же во всех
инстанциях заговорили о том,
что интерес к такому кино
упал, потому что сфера досуга
этой возрастной группы ощу�
тимо расширилась благодаря
телевидению, эстраде, спорту.
Пытаясь спасти целое направ�
ление отрасли, режиссёр Ролан
Быков в 1989 году создал Все�
союзный центр детского и
юношеского кино и телевиде�
ния. С этой целью он готов
был войти со своим центром в
новую «перестроечную» ассо�
циацию кинопрокатчиков. Но
те сделали ставку на американ�
ские фильмы. 

Н ОВЫЕ времена поста�
вили крест на всех начи�
наниях немногих энту�

зиастов. Кто бы теперь дал де�
нег под проект детского филь�
ма, кто бы взялся его тиражи�
ровать и прокатывать? А если и
находился продюсер, то он вы�
двигал свои жёсткие условия.
Уже на стадии проекта режис�
сёр должен был менять замы�
сел фильма, приспосабливаясь
к чужому вкусу и видению те�
мы. Памятна история блокбас�
тера «Война принцессы». Соб�
ственно, блокбастером этот

фильм стал в процессе съёмок.
Вместо рассказа о дружбе рус�
ской девочки и мальчика�ар�
мянина, ставших заложниками
межнациональных отношений
взрослых людей, получился
фильм о вражде двух детских
этнических банд.

«Войну принцессы» стоит
вспомнить хотя бы потому, что
в этой картине чётко отразился
«новый подход» к детской те�
матике: детство оказалось
краплёной картой в руках шу�
леров — очернителей жизни и
человеческой природы. Вспо�
минается ещё один «шедевр»
такого рода с красноречивым
названием «Сволочи»: там речь
шла о якобы существовавшей в
годы Второй мировой войны
детской диверсионной школе.
Лживые наветы и клевета на
детей — пожалуй, самое отвра�
тительное, до чего дошло чело�
веконенавистническое мыш�
ление.

Детское кино перестали
снимать ещё и потому, что к
концу 1990�х годов заметно
обозначился демографический
провал. Рождаемость продол�
жала падать, и это неминуемо
сказывалось на детской ауди�
тории. Понадобились государ�
ственные меры: с одной сторо�
ны, учреждение материнского
капитала в поддержку рождае�
мости, с другой — создание
Кинофонда, чтобы вернуть
смысл самому этому понятию
— «детское кино». Энтузиас�
тов, готовых снимать такое ки�
но, оказалось мало, зато каж�
дый фильм, предназначенный
для юного зрителя, обращал на
себя внимание. Оживился уч�
реждённый тридцать лет назад
кинофестиваль «Алые паруса»
в «Артеке» — наконец в его
программе появились совре�
менные картины. Ныне само
наименование премий, при�
суждаемых коллективным го�
лосованием тысяч артековцев
— за самый добрый, самый му�
дрый, самый увлекательный
фильм, — говорит о том, что в
детском кинематографе ожив�
ляются традиции гуманистиче�
ского искусства.

Артековский фестиваль поз�
воляет отследить основные
тенденции современного ки�
но, предназначенного для дет�
ской и юношеской аудитории.
Прежде всего хочется отме�
тить, что авторы — в основном
люди среднего возраста —
страдают ностальгией по свое�
му советскому детству. Не слу�
чайно многие проекты осуще�
ствляются с оглядкой на про�
шлое — то золотое время, ког�
да детство не знало денежных
проблем, социальных и нацио�
нальных различий. Отсюда и
ничем не омрачённая пора
роста и развития маленьких
граждан большой страны. 
Нынешним авторам хочется
сохранить в своих фильмах 
ту благоприятную атмосферу,
хотя бы для этого даже при�
шлось вернуться на тридцать
лет назад.

Но при этом они не смеют
обнаружить тоску по тому не�
забвенному времени — напро�
тив, вынуждены насмешни�
чать над ним, ёрничать по по�
воду «совковых» (читай: совет�
ских) правил и традиций. Ре�
жиссёр А. Карпиловский снял
один за другим два фильма
«Частное пионерское» с раз�
ными интригами, но общими
героями. Заметьте, «частное», а
не «честное» — слово изменено
в соответствии с реалиями ны�
нешнего времени. Честь, что
называется, не в чести; зато
очень популярно понятие «ча�
стник».

Невольно вспоминается
эпизод из романа Юрия Три�
фонова «Студенты»: молодые
герои спорят об этимологичес�
ких корнях слова «счастье».
Кто�то из них предполагает,
что в основе лежат понятия
«часть», «частное». Но профес�
сор�лингвист разъясняет, что
интересующее всех слово вос�
ходит к древнеславянскому:
«сочастье», стало быть, речь
идёт о соучастии, об общем
благе. Таким образом, счастье
изначально предполагает об�
щую гармонию.

Приватизировав честное
пионерское слово, режиссёр

не возражает против общего
блага: особенно тщательно он
осветляет фон, на котором
происходит действие второго
фильма. Дружно�весело жи�
вётся ребятам в пионерском
лагере. Правда, главное раз�
влечение тут — танцы. Как
пелось в шлягере времён пе�
рестройки: танцы на завтрак,
танцы на обед. Никаких тебе
кружков и походов, никаких
пионерских костров и воен�
ных игр. Но тройка главных
героев держится особняком,
так сказать, не смешиваясь с
толпой. Они обследуют ката�
комбы в окрестностях лагеря.
Им постоянно мешают на�
чальник лагеря — дурак и во�
жатая — бюрократка. Но это
не умаляет ребячьей активно�
сти; а в знак протеста против
диктата старших можно раз�
рисовать цветочками бюст
Ленина. Пусть попробуют ис�
ключить из лагеря — ничего
не выйдет, если папа у «ху�
дожника» человек влиятель�
ный. Правда, оказалось, это
совсем чужой папа, но на�
чальнику лагеря хватило слу�
чайного звонка, чтобы при�
знать свою ошибку.

Тем временем смена конча�
ется и надо разъезжаться. Но
ребята всё�таки успевают по�
мочь милиции отловить пре�
ступника, завладевшего было
скифским кладом, и распоря�
диться сокровищами, оказав�
шимися у них в руках. Заметь�
те, не яхту себе купить, а сдать
государству. Так что морально�
нравственный посыл соблю�
дён. Однако ничего общего с
советской действительностью
это «ретро» не имеет. Напро�
тив, полностью дезориентиру�
ет юных зрителей. Впрочем,
такую цель, по всей видимос�
ти, и ставил себе режиссёр.
Правила игры, так сказать, со�
блюдены.

С ОВЕТСКОЕ прошлое не
оставляет равнодушным
и режиссёра А. Пимано�

ва, снявшего фантастический
фильм «Овечка Долли была
злая и рано умерла». С помо�
щью телепортации он отправ�
ляет своего героя, молодого та�
лантливого учёного из наших
дней, в середину 1980�х годов
— там он из любопытства от�
правится в свой институт,
встретит своих родителей мо�
лодыми и, естественно, не уз�
нанный ими, окажется в сту�
денческой среде советского
времени. Его восхитят брат�
ские отношения между ребята�
ми, их научный кругозор и
жизненные планы. Но при
этом он с недоумением увидит
очереди за колбасой и водкой.
А попытка поменять оказав�
шиеся в кармане доллары на
рубли едва не приводит его в
милицию. Сотового телефона
нет, Интернета нет, а без них
жизнь какая�то неполная. Зато
студенты увлекаются спири�
тизмом и пытаются вызвать
дух Пушкина. Чувствуется, са�
мые пытливые умы рвутся за
пределы своего времени — и в
прошлое, и в будущее. Но им
всячески мешают всё те же ду�
раки и бюрократы, за которы�
ми стоит КГБ.

Правда, есть на кафедре од�
на светлая личность — герой с
изумлением узнаёт в нём свое�
го постаревшего научного ру�
ководителя. Втайне от него и
проделал юноша свой опыт с
телепортацией, причём явно
поспешил: оказалось, выло�
мавшись из своего времени,
он начал стремительно ста�
реть. Всего несколько дней в
новой реальности состарили
его на десяток лет. Надо сроч�
но возвращаться назад, точ�
нее, вперёд, в будущее. А что
ждёт его в этом будущем? По�
бывав в советском прошлом,

он почувствовал разницу мо�
рально�нравственного клима�
та. Тут атмосфера братства и
взаимопомощи, а там — жёст�
кая конкуренция. Чуть зазе�
вался — и ты уже лузер, не�
удачник. А выбора нет, он дол�
жен вернуться — но как? 

Понятно, дружба помогает
делать настоящие чудеса.
Фильм вполне позитивен, не�
взирая на выпад в сторону
КГБ. Он, собственно, и не ну�
жен этому фильму — опять
сказались правила игры: если
не ругать на все корки совет�
ское прошлое, то, по крайней
мере, посмеиваться над ним.
Но в данном случае ирония не
срабатывает. Основной посыл
ясен: корни всех научных до�
стижений уходят в советское
время. Но в науке нет лёгких
путей. История клонирован�
ной овечки Долли, внушив�
шая было надежду на повторе�
ние прожитой жизни, намек�
нула, что клонирование сущ�
ности невозможно. Остановит
ли это энтузиастов, способ�
ных на дальнейшие поиски?
Конечно, нет. Но нельзя обо�
льщаться единым успехом, ес�
ли не просчитать последствий.
Фильм сделан на уровне дет�
ского восприятия и смотрится
на одном дыхании. Само по�
явление такого фильма гово�
рит о том, что кому�то отнюдь
не безразличны интеллекту�
альный уровень наших детей,
их способность к восприятию
серьёзных идей. 

Ещё одной тенденцией воз�
рождаемого детского кино
представляется обращение к
военно�историческому филь�
му. Такое кино, собственно, во
все времена адресовано широ�
кому кругу и прекрасно вос�
принимается людьми всех воз�
растов. Вот и фильм К. Анге�
линой «72 часа» рассчитан на
смешанную аудиторию. Но де�

тям он будет интересен и поня�
тен, потому что в нём просто и
чётко, хотя и в форме детек�
тивного расследования, гово�
рится о важнейших жизненных
нормах. К тому же в центре
фильма — юноши и девушки,
вчерашние школьники, только
вступившие в жизнь, со свои�
ми чаяниями и надеждами. А
это сближает героев с рано
взрослеющими нынешними
подростками, благодаря чему
доходчивой становится непре�
ложная истина: Родину надо
защищать.

Фильм не затушёвывает
главного посыла: создав под�
польную организацию в тылу
у захватчиков, ребята защи�
щают именно Советскую Ро�
дину. Все они — комсомольцы
и отстаивают своё будущее,
связанное с тем образом жиз�
ни, который они вели в совет�
ское время. Чувствуется, автор
знает историю молодёжного
подпольного движения в годы
Великой Отечественной вой�
ны. Но замысел фильма шире:
здесь осуществляется попытка
исследовать анатомию преда�
тельства. Один из бывших
школьных друзей оказался
уродом. Сын репрессирован�
ного священника, он разорвал
повестку из военкомата и,
дождавшись оккупантов, по�
ступил к ним на службу. Вся
подпольная организация была
уничтожена по его наводке.
Он и сам принимал активное
участие в казнях.

Может ли один�единствен�
ный человек натворить столь�
ко бед? — этот вопрос неодно�
кратно звучит с экрана. Может,
отвечает фильм, если у челове�
ка нет никаких нравственных
тормозов. Вроде бы одержи�
мый местью, он, в сущности,
даёт волю своим порочным на�
клонностям. Его сжигала за�
висть к ровесникам, которые
жили свободно и открыто. И
теперь он уничтожает их с осо�
бой жестокостью. «Отец твой
был мученик, а ты — злодей»,
— говорит ему священник, от�
казывая в покаянии. Но вер�
ховным судиёй выступает не
только церковь — родная мать
не признаёт в нём сына. Нет
оправдания предательству —
вот главная идея фильма. И это
весьма смело по нашим�то ли�
беральным временам.

О ЧЕНЬ важным направ�
лением детского кино
должна быть современ�

ная тема. Как ни странно,
именно такие фильмы — в аб�
солютном меньшинстве. Мо�
лодой режиссёр, сам не так
давно вышедший из юношес�
кого возраста, скорее возьмёт�
ся экранизировать какую�ни�
будь сказку, чем рассказывать о
заботах и проблемах ребят с его
двора. Режиссёр Э. Бордуков
нашёл героев своего фильма
«Коробка» именно во дворе
одного из новых московских
районов. История соперниче�
ства двух дворовых футболь�
ных команд позволила загово�
рить о серьёзных, можно ска�
зать, больных проблемах, каса�
ющихся коллективной среды
обитания в большом городе.
Это, что называется, фильм
для семейного просмотра. По
глубине конфликта, по тонко�
сти обрисовки характеров он
не уступает фильмам самого
высокого класса.

Конфликт возникает из�за
«коробки», дощатой выгород�
ки посреди двора, где можно
погонять мяч. Её облюбовали
юные кавказцы и попытались
изгнать «мелюзгу», привык�
шую к этой площадке. Но «ме�
люзга» не хочет уступать свои
права «чужакам», ведь «короб�
ку» строили когда�то их отцы.
У кавказцев свои амбиции: они
старше, сильнее, играют луч�
ше, да и какие же они «чужа�
ки», если все родились в Моск�
ве. Вмешательство взрослых
«болельщиков» с обеих сторон
грозит перерасти в межнацио�
нальный конфликт — речь уже
не о «коробке», но о праве на
жизненное пространство.

Автор фильма проявляет
глубокое понимание пробле�
мы, такт и мудрость в её разре�
шении. Фильм замечательно
современен и своевременен —
вот такие реалистические со�
держательные фильмы надо бы
представлять на международ�
ных европейских фестивалях.
В горячем ответном отклике
можно не сомневаться.

У современного детского ки�
но есть будущее, но только в
случае поддержки со стороны
федеральной, региональной и
муниципальной власти. А мно�
го ли, скажите, сегодня летних
площадок, где показывают ста�
рые и новые детские фильмы?
Казалось бы, именно летом на�
до продвигать кино в массы —
больших затрат для этого не
требуется. Но даже в Москве
существует только один боль�
шой летний кинотеатр «Пио�
нер», причём детские фильмы
там не показывают. Пора поду�
мать о киноустановках в дет�
ских домах культуры и школах.
Свои первые фильмы мы смот�
рели именно там.

Лариса ЯГУНКОВА.

Большой экран 
для маленьких граждан:

чему он учит?
В разгар школьных каникул нелишне поговорить о детском кино. Когда�то оно было непременной час�

тью школьного досуга. А уж каникулы не проходили без вылазки в ближайший кинотеатр. Прокатчики
приберегали детские фильмы к летнему сезону. Их показывали в городах и деревнях, в пионерских лаге�
рях и на детских площадках. И какие же это были увлекательные фильмы! Вместе с героями юные зрите�
ли становились землепроходцами, мореплавателями, преобразователями природы, первооткрывателя�
ми кладов, победителями соревнований, соискателями открытий. Вместе с ними приобщались к вели�
ким истинам: творчество несёт радость, труд созидает характер, дружба придаёт силы. 

«Коробка».

«72 часа».

«Овечка Долли была злая и рано умерла».


